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Н а лыж ной трассе Ф О К а « Л азурный»  состоялся

I I I  э тап Московского ф естиваля В сероссийского

ф изкуль турно-спортивного комплекса

« Г отов к труду и об ороне»  (Г Т О ) по лыж ным гонкам

« З имние нормативы» , в котором приняли участие

учащ иеся из 11 округов, проб еж авшие своб одным

стилем на дистанц иях  1, 2, 3 , 5 километров.
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Московские колледжи
культурных и кулинарных

елью фестиваля стало
возрождение и сохране-
ние культурных и кулинар-

ных праздников в свете право-
славных традиций, а также повы-
шение профессионального мас-
терства учащихся профессио-
нальных учебных заведений и
молодых специалистов в сфере
культуры питания и гостеприим-
ства. В фестивале приняли учас-
тие команды 9 колледжей: (пи-
щевой колледж №33, колледж
сферы услуг №10, московский
колледж управления, гостинич-
ного бизнеса и информационных
технологий №37 «Царицыно»,
экономико-технологический кол-
ледж №22, Московский област-
ной государственный колледж
технологий, экономики и пред-
принимательства, Московский
образовательный комплекс им.
Виктора Талалихина, Первый
московский образовательный
комплекс, колледж сферы услуг
№44, Московский областной про-
фессиональный колледж, г. Сер-
гиев Посад). Участников фести-
валя приветствовали келарь Свя-
то-Данилова патриаршего мона-
стыря иеромонах Феогност, ди-
ректор Департамента регулиро-
вания агропродовольственного
рынка, рыболовства, пищевой и
перерабатывающей промышлен-
ности Минсельхоза России Миха-
ил Орлов, генеральный директор
Ассоциации отраслевых союзов
АПК, заместитель председателя
комитета ТПП РФ по развитию
АПК Маргарита Попова, дирек-
тор НИИХП, академик РАН Ана-
толий Косован, президент
Национальной гильдии шеф-по-

варов Александр Филин,  депутат
Мосгордумы, директор школы
№1298 Ольга Ярославская, гене-
ральный директор «Центра воз-
рождения традиций» Анна Кар-
пинович. Свои поздравления уча-
стникам фестиваля адресовали
заместитель министра сельского
хозяйства РФ Андрей Волков, за-
меститель мэра Москвы Леонид
Печатников, руководитель Де-
партамента межрегионального
сотрудничества, национальной
политики и связей с религиозны-
ми организациями Юрий Артюх.
В жюри, в частности, вошли
бренд-шеф группы ресторанов
«Урюк» Денис Перевоз, главный
технолог комбината питания №4
УД Президента РФ Нина Варни-
кова, ведущий менеджер проек-
тов компании «АТЕСИ» Василий
Тазиев, маркетолог Группы ком-
паний «Интегрита» Дмитрий Спи-
ридонов, генеральный директор
кондитерской компании
«ОНИКС» Михаил Смирнов, ди-
ректор фабрики мороженого
«Баскин Роббинс» Владимир
Егоров, депутат Мосгордумы, ди-
ректор школы №2098 Надежда
Перфилова.

Фестиваль проходил по трем
номинациям: «Рождественский
стол руками молодых кулина-
ров», «Рождественский прянич-
ный домик» (лучший пряничный
домик отправлен от участников
фестиваля в подарок Патриарху
Московскому и всея Руси Кирил-
лу), «Сладости как подарок к
Рождеству». Жюри оценивало
внешний вид подарка (любые
сладости конкурсанты готовили
вручную, оформляли и упаковы-

вали в общий подарок), вкусо-
вые качества сладостей, авторс-
кие идеи по оформлению рожде-
ственского стола.

Победителями фестиваля
«Возрождаем традиции. Рож-
дество» стали:

1-е место - экономико-техно-
логический колледж №22

(от машиностроительной
компании «АТЕСИ» победите-
лям вручена двухконфорочная
блинница);

2-е место - пищевой колледж
№33

(от машиностроительной
компании «АТЕСИ» за 2-е место
вручена одноконфорочная блин-
ница);

3-е место - Первый московс-
кий образовательный комплекс

(от машиностроительной
компании «АТЕСИ» за 3-е место
вручен контактный гриль).

Лучшими в номинациях
стали:

«Рождественский стол» - пи-
щевой колледж №33;
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возрождают традиции
праздников

«Пряничный домик» - москов-
ский колледж управления, гости-
ничного бизнеса и информаци-
онных технологий №37 «Цари-
цыно»;

«Сладости как подарок к
Рождеству» - экономико-техно-
логический колледж №22.

Всем победителям в номина-
циях были вручены дипломы
фестиваля, от ЗАО «Белая Дача
Трейдинг» -  сумки-холодильни-
ки с салатами, участникам были
вручены дипломы фестиваля и

утешительные призы: торты-мо-
роженое от фабрики морожено-
го «Баскин Роббинс», торты от
кондитерской фабрики
«ОНИКС», рекламные сумки от
Группы компаний «Интегрита».

В рамках фестиваля также
состоялась выставка творческих

работ, сделанных руками уча-
щихся колледжей  (картины, на-
писанные шоколадом, караме-
лью, сделанные из круп, марци-
пана, соленого теста),  на рожде-
ственские темы («Рождественс-

кий ангел» и «Вифлеемская
звезда»). Три победителя были
выбраны путем общего тайного
голосования всех участников и
гостей фестиваля:

1-е место - Даниил Коломий-
цев, учащийся экономико-техно-
логического колледжа №22
(композиция в технике карвинг);

2-е место - Наталья Пронина,
учащаяся Первого московского
образовательного комплекса
(картина, выполненная шоко-
ладным гелем);

3-е место - Анастасия Белоте-
лова, учащаяся Первого москов-
ского образовательного комп-
лекса.

Всем победителям фабрика
мороженого «Баскин Роббинс»
вручила рюкзаки с аксессуара-
ми и карту на посещение своего
фирменного кафе, всем участ-
никам выставки творческих ра-
бот Свято-Данилов патриарший
монастырь подарил бисквитных
агнцев.

Кроме того, в рамках фести-
валя мастерская «Декалог 21
век» подготовила выставку ра-
бот художницы Натальи Созоно-
вой на рождественские темы и
благотворительную выставку
рисунков московских школьни-
ков на рождественские темы.
Понравившийся рисунок можно
было купить (цена - сколько смо-
жешь заплатить), собранные
деньги переданы в детский
центр «Маленькая мама».

В культурной программе фес-
тиваля приняли участие фольк-
лорный коллектив московского
областного педагогического уни-
верситета «Виноградие», художе-

ственные коллективы школы
№1298, детская студия «Насле-
дие» театра «Русская песня» На-
дежды Бабкиной, театр-студия
«ОстровОК» при воскресной шко-
ле храма Успения Пресвятой Бо-
городицы в Витенево показала
спектакль «Морозко» (про Нико-
лая Чудотворца). Для учащихся
школ и их родителей были органи-
зованы мастер-классы по росписи
рождественских пряников, по из-
готовлению упаковки для рожде-
ственских подарков, мастер-клас-
сы по скруточным куклам.

Таким образом, всем миром
был проведен грандиозный
праздник - смотр юных гастроно-
мических талантов, во второй
части которого приняли участие
московские многодетные семьи
и воспитанники детских домов.
Угощение для них помогли при-
готовить НО Ассоциация отрас-
левых союзов АПК России
(АССАГРОС), Союз морожен-
щиков, ЗАО «Совхоз имени
В.И.Ленина», ЗАО «Белая Дача
Трейдинг», компания «Мясниц-
кий ряд», фабрика мороженого
«Баскин Роббинс», Росптицесо-
юз, Группа компаний «Интегри-
та», «Дарина Фуд Сервис». В
организации фестиваля оказали
поддержку школа №1298, оргко-
митет Международного фести-
валя искусств «Московские
звезды», семейный центр для
детей «Мандаринки», машино-
строительное предприятие
«АТЕСИ», ООО «Эл-Консалт»,
ООО «МетаСистемс», кондитер-
ская компания «ОНИКС», «Про-
ект «ФОТОКАРТОН» и многие
другие организации.

СОБЫТИЯ
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Руководить - это значит не мешать
хорошим людям работать.

Петр Капица

Миф  1. Ш коле нуж на
б оль шая

управленческая
команда, состоящ ая

из значитель ного
числа заместителей

директора, тогда
в школе б удет порядок

Контроль - это не управление.
Дуглас Коупленд, «Поколение Х »

Три-четыре года назад в большом коли-
честве маленьких школ работало много за-
местителей директора: по учебной, воспита-
тельной, научно-методической работе, бе-
зопасности, начальной школе, информаци-
онным технологиям, хозяйственной дея-
тельности, диспетчеры расписания. Доходи-
ло до того, что на 30-40 учителей приходи-
лось 6-7 заместителей директора.

Очевидно, что чем больше в школе заву-
чей, тем меньше у учителей заработная плата
и при этом еще больше бесполезной работы
за меньшие деньги! Естественно, что такая
модель управления не оправдала себя ни в со-
держательном, ни в экономическом плане.

И если раньше в образовательной орга-
низации был 1 завуч на 7 учителей, то се-
годня 1 завуч на 200 учителей. Когда мы
спросили педагогов больших школ, мешает
ли им работать отсутствие чрезмерного чис-
ла завучей, они ответили, что появилась
надежда на уменьшение количества бес-
полезных бумаг. Хорошо, что эти надежды
оправдались для значительной части учите-
лей, работающих в школах с высокими об-
разовательными результатами. И их сегод-
ня в Москве немало.

В крупной образовательной организации
одна из ключевых проблем - переход к комп-
лексному управлению, решение государ-
ственных задач в области образования и
удовлетворение запросов учащихся и роди-
телей. В такой школе заместитель директора
просто обязан быть профессионалом, кото-
рый организует работу всего педагогическо-
го коллектива, а не руководствуется своими
собственными стереотипами об управлении
школой. Он должен быть настоящим управ-
ленцем, готовым к развитию профессиональ-
ных навыков учителей, разработке современ-
ных эффективных образовательных про-
грамм, принятию своевременных решений.

В настоящий момент можно с сожале-
нием отметить, что завучи в школе нуж-
ны для того, чтобы на них работали учи-
теля.

Миф  2. Ч тоб ы дети
учились  лучше,

учителю  об язатель но
нуж ен заместитель

директора
Как она ни пыталась, она не могла

найти тут ни тени смысла, хотя все
слова были ей совершенно понятны.

Льюис Кэ рролл, «Алиса в стране чудес»

Согласно Единому квалификационно-
му справочнику (ЕКС) обязанность заме-
стителя директора - обеспечение «объ ек-
тивности оценки результатов образо-
вательной деятельности». Но на практи-

ОСТРАЯ ТЕМА

З ачем школе заместитель

ке система внутришкольного мониторин-
га для большинства учителей означает
сбор излишних документов, а для уча-
щихся - дополнительную нагрузку в виде
контрольных работ и тестов, о проведении
которых ребята не всегда знают заранее.

Реальную картину помогают увидеть
высказывания московских педагогов на
форуме городского методического цент-
ра, посвященном развитию электронного
журнала. Обсуждая проблему оценивания
работ учащихся, один из пользователей
отмечает: «Я лично считаю, что средний
балл нужен ОДИН, без учета всякого веса
оценки. И должна остаться прерогатива у
учителя увеличивать или уменьшать ито-
говую оценку по предмету. Учитель всегда
знает, как в течение учебного периода ра-
ботал ученик, какую оценку он зарабо-
тал». Очень объективно, особенно для
анализа результатов учеников и работы
учителя! Жаль, что в части школ отметку
за четверть выставляют на основе средне-
го арифметического значения от всех от-
меток и не учитывают разный уровень оце-
нок, выставленных за практические и кон-
трольные работы, или же просто ставят на
основании субъективного мнения учителя.

И родители выражают несогласие с та-
кой системой оценки. В одном из писем чи-
таем: «… система средневзвешенных оце-
нок ф… С представляет собой интегральную
оценку результатов всех видов деятельно-
сти учеников и учитывается при выставле-
нии итоговой оценки. Каждая работа оце-
нивается в соответствии с уровнем слож-
ности. Безусловно, данная система имеет
огромное количество плюсов в сравнении с
выставлением оценок с помощью среднего
арифметического (общепринятой в боль-
шинстве школ Москвы). Она позволяет бо-
лее объективно оценивать знания учеников
и повышает качество обучения. Данная си-
стема является более сложной для школь-
ников и требует дополнительных усилий,
но при этом является справедливой ф… С
прошу рассмотреть мою просьбу о призна-
нии системы средневзвешенных оценок
обязательной во всех школах Москвы. В
таком случае аттестат, наконец, начнет со-
ответствовать интеллектуальным способ-
ностям учеников и будет рассматриваться
вузами как весомый критерий для приня-
тия абитуриентов» (пунктуация  и стиль авЯ
торов сохранены).

Мы видим позицию учителя и пози-
цию родителя. А какова позиция завуча
в этом вопросе:  Судя по свободным
высказываниям учителя, такой позиции
просто нет.

Каждое полугодие (а в некоторых шко-
лах и каждую четверть) заместители ди-
ректора требуют от учителей отчеты о
работе с неуспевающими детьми. Да, в
этих отчетах содержатся краткое описание
принятых мер, график сдачи изученных
тем и таблица, фиксирующая динамику
оценок, но отсутствует сравнение подлин-
ного уровня освоения учащимся содержа-
ния образования с уровнем в тот период,
когда были выявлены трудности! То есть на
вопрос, какой именно материал не усвоили
ученики, ответа нет. Формальные отчеты
не позволяют заместителям директора
принять своевременные решения, их пе-
чальный итог - напрасно потраченное
рабочее время учителей и учебное вре-
мя детей.

Последствия замены профилактической
работы педагогического коллектива на за-
полнение отчетных документов мы видим в
результатах выполнения метапредметных
мониторингов и городских диагностических
работ. Это происходит, когда заместитель
директора не обеспечивает объективность
оценивания результатов образовательной
деятельности и заставляет учителей тра-

бот, никак не связанных с тематическим
планированием и завершением освоения
учебного модуля.

Вместо организации планомерной
работы с учащимися, имеющими труд-
ности в обучении, и разработки вместе с
учителем необходимых учебно-методи-
ческих материалов заместители дирек-
тора заставляют педагогов звонить ро-
дителям и сообщать им об успехах и не-
удачах детей по телефону. Можно себе
представить, сколько времени родители и
учителя тратят на эти переговоры, если в
конце четверти семье звонят 5-8 препода-
вателей! Правда, на результаты учащихся
это вряд ли сильно повлияет, особенно в
конце четверти или триместра.

Одним из параметров оценки замести-
телями директора работы учителей остает-
ся обученность класса, которую измеряют
в процентах и вычисляют как отношение
количества учащихся, получивших за теку-
щий учебный период отметки «4» и «5», к
общему количеству детей в классе. Ре-
зультативной работой считается постоян-
ный рост обученности, хотя в действитель-
ности этот показатель может снижаться в
зависимости от сложности содержания
учебного модуля или перехода к изучению
новых дисциплин. Но вопросы интенсив-
ности и качества освоения учебного ма-
териала надо планировать…

Миф  4 . Х орошо
раб отает тот, кто много

отчитывается
Как много жизни, полной пыла,

страстей и мысли, глядит на нас со
статистических таблиц!

И.Ильф и Е.Петров,
«Двенадцать стульев»

Один из педагогов оставил на форуме
полный возмущения комментарий с вопро-
сом: «Когда же наконец начнут работать
отчетные формы, ведь 25 декабря их необ-
ходимо сдавать?!» На вопрос же, кому и
какие отчеты он планирует сдавать, участ-
ник форума ответил, что намерен сдать
обычные отчеты к окончанию учебного пе-
риода: «Отчет учителя-предметника (каче-
ство и успеваемость в каждом классе, на-
личие двоек, фамилии двоечников). Отчет
классного руководителя (количество от-
личников, хорошистов, двоечников, детей
с одной «3», с одной «4», их фамилии). И
это минимум, который с нас требуют» (пунЯ
ктуация  и стиль автора сохранены).

Другой пользователь пишет, что стан-
дартные отчеты в школах уже лет 10 не ме-
няют: «Есть еще изысканные отчеты: «ко-
личество пропусков на каждого ребенка в
классе, сколько из них пропущено по ува-
жительной причине», «отчеты классного
руководителя», «табель ученика» (только
триместры), «выписка» (все из журнала по
всем предметам с датами для одного уче-
ника за указываемый отрезок времени),
отчет о «долгах» (списком должны быть
перечислены темы), «поурочные анализы
ведения предмета», «динамика ученика,
учителя», отчет о результатах «класса в
сравнении с параллелью» (пунктуация  и
стиль автора сохранены).

Крайне интересно, как же использу-
ется такая информация, представляе-
мая учителями в виде отчетов:  В сред-
нем педагог ведет занятия в 5-13 классах.
Соответственно для каждого класса он
должен заполнить отчеты, которые зани-
мают в среднем не менее 10 страниц. По-
лучается, что если в школе работают 400
учителей, то заместитель директора в кон-
це учебного года, а иногда и каждой чет-
верти, получает отчеты в объеме более
52000 страниц (!), что соответствует объе-
му 52 экземпляров романа Л.Н.Толстого
«Война и мир».

тить время дополнительных занятий и инди-
видуальных консультаций на составление
лишних и бесполезных отчетов.

Миф  3 . К ачество
об разования силь но

улучшится, если
учитель  б удет

представлять  отчеты
Потом она попросила меня объ яс-

нить, что значит управлять. Я  сказал
- уметь командовать. А она говорит,
что как раз здесь большой пробел в
моем образовании.

Фрэ нк Х ерб ерт, «Дю на»

В работе педагогов с ЭЖ заместители
директора также пытаются сохранить
придуманные ими и привычные для них
правила. Например, ради высоких показа-
телей в годовом отчете всегда требуют ста-
вить только удовлетворительные отметки
за четверть и за полугодие,  и не важно,
объективны они или нет. Это требование,
по сути, превращает и без того ограничен-
ную пятибалльную систему оценивания в
трехбалльную, исключает отрицательные
результаты, понятие «академическая за-
долженность» и в итоге дискредитирует си-
стему промежуточной аттестации. А любые
неудачи ребят на независимых диагности-
ках вызывают искреннее недоумение за-
местителя директора.

Есть и еще одно требование: если в жур-
нале стоит «2», то в следующей графе обя-
зательно должна стоять удовлетворитель-
ная оценка. Заместители директора назы-
вают это «закрытие двойки». Но ведь каж-
дая неудовлетворительная оценка - это ре-
зультат, над которым надо работать и учи-
телю, и ученику. Неужели на это требуется
всего 1-2 дня?

Согласно требованиям ФГОС система
оценки достижения образовательных ре-
зультатов - элемент основной образова-
тельной программы, но говорить об эф-
фективной системе аттестации в школах
не приходится до сих пор.

Иногда заместители директора требуют
от учителей в середине года перенести кон-
трольную работу, так как в этот день запла-
нирована еще одна контрольная. Хотя на
самом деле планирование работ должны
проводить до начала учебного года и конт-
ролировать сами заместители директора.
Так, может, стоит лучше планировать?

Еще одно требование, связанное с «на-
копляемостью отметок», влечет за собой
увеличение количества контрольных ра-

Сегодня множество дискуссийСегодня множество дискуссийСегодня множество дискуссийСегодня множество дискуссийСегодня множество дискуссий
посвящено роли директорапосвящено роли директорапосвящено роли директорапосвящено роли директорапосвящено роли директора
школы. Но очень редкошколы. Но очень редкошколы. Но очень редкошколы. Но очень редкошколы. Но очень редко
возникает разговор о том, ктовозникает разговор о том, ктовозникает разговор о том, ктовозникает разговор о том, ктовозникает разговор о том, кто
входит в команду директора, ввходит в команду директора, ввходит в команду директора, ввходит в команду директора, ввходит в команду директора, в
частности, о его заместителях.частности, о его заместителях.частности, о его заместителях.частности, о его заместителях.частности, о его заместителях.
Мы решили такой разговорМы решили такой разговорМы решили такой разговорМы решили такой разговорМы решили такой разговор
начать.начать.начать.начать.начать.
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ОСТРАЯ ТЕМА

руководителя: мифы и реальность
Трудно представить, что один человек

может успеть за 5 дней прочесть текст та-
кого объема. Совершенно неясно, зачем
аналогичные отчеты сдает классный руко-
водитель, если их уже сдали по каждому
классу учителя-предметники. Кому нуж-
ны такие отчеты:  Кто с ними работает:
И какие управленческие решения при-
нимаются по итогам их анализа:

И еще один вопрос: кому в результа-
те заместитель директора эти отчеты
сдает: ..

В соответствии с ЕКС заместитель ру-
ководителя образовательной организации
«координирует работу ф… С педагогичес-
ких и иных работников, а также разработ-
ку учебно-методической и иной документа-
ции, необходимой для деятельности об-
разовательного учреждения», «осуществ-
ляет контроль за качеством образова-
тельного (учебно-воспитательного)
процесса».

Именно эти должностные обязанности
делегируют руководители своим замести-
телям! Но в действительности происходит
подмена необходимого для деятельности
образовательной организации минимума
документации избыточными отчетами.
Это мешает учителям обеспечивать высо-
кие результаты и крайне вредит качеству
образовательного процесса, отнимая по-
лезное время.

Чем больше времени заместители
директора требуют тратить на отчеты,
тем меньше его остается на уроки, тем
ниже образовательные результаты и
тем больше отчетов требуют от учите-
лей заместители, пытаясь оправдать
свое бездействие. Замкнутый круг.

В соответствии с Порядком проведения
аттестации педагогических работников ру-
ководитель может проводить аттестацию
сотрудника на соответствие занимаемой
должности «по выполнению трудовых обя-
занностей», которые утверждены в трудо-
вом договоре с учетом ЕКС. Как аттестует-
ся заместитель директора? «Отчитывает-
ся отчетами», сданными учителями:  Не
вызывает сомнений тот факт, что, работая
подобным образом, заместители директо-
ра едва ли смогут пройти аттестацию! И
еще одно: может быть, эти отчеты пос-
ле заместителя перечитывает директор
школы:

Миф  5. З аместитель
директора имеет
законное право

треб овать  отчеты
Система очень проста: никогда

ничего прямо не дозволять и никог-
да ничего прямо не запрещать.

М.Е.СалтыковЯЩ едрин,
«Б лагонамеренные речи»

Ни в Законе «Об образовании в Рос-
сийской Федерации», ни в стандартах
нет требований к сбору отчетов.

В связи с большим числом вопросов,
связанных с нормативными основаниями
ведения рабочих документов учителей и
предоставления отчетов в образователь-
ных организациях, в 2014 году было реше-
но провести анализ тех бумажных докумен-
тов, которые готовят педагоги в московс-
ких школах. В опросе приняли участие 352
учителя и классных руководителя из 58
московских школ.

На вопрос, какие документы требует ве-
сти заместитель директора вашей школы,
один из столичных педагогов ответил, что
каждый год сдает тематическое и поуроч-
ное планирование, хотя информация уже
внесена в ЭЖ. А в конце четверти руково-
дитель методического объединения вновь
собирает с учителей отчеты о результатах
контрольных работ и сопровождении от-

стающих детей, хотя это никак не повлияет
на результаты учащихся.

Здесь необходимо отметить также, что
довольно часто проблемы с освоением од-
ного учебного предмета у ребенка связаны
с трудностями изучения других предметов.
Например, для успешного обучения физи-
ке и химии обязательно потребуется хоро-
шее знание математики, а на освоение ал-
гебры и геометрии влияют результаты изу-
чения русского языка. Ведь для решения
текстовой задачи требуется не только вни-
мательно прочитать ее условие, но и по-
нять, какая информация ключевая, в чем
заключается вопрос, требующий ответа.
Так, может быть, заместителям дирек-
тора стоит задуматься о создании меж-
предметных объ единений педагогов для
эффективного решения подобных за-
дач:

Миф  6 . В се б умаги
надо х ранить ,  изменив

дату, вы мож ете
отчитать ся ими

ещ е раз
- Х орошо же вы отчет переписы-

ваете! - начал Пересолин. - Теперь
понятно, почему вы так любите с от-
четом возиться…  Что вы сейчас де-
лали:

 А.П.Ч ехов, «В инт»

Другая обязанность заместителя дирек-
тора - обеспечение «уровня подготовки
обучающихся, соответствующего тре-
бованиям ФГОС».

А что на практике? Каждый учитель
сталкивается с необходимостью написания
программы учебного предмета, ее согласо-
вания с заместителем директора и утверж-
дения в начале каждого учебного года. Это
требование заставляет учителей из года в
год копировать одни и те же тексты про-
грамм, заново утверждать их и хранить в
шкафах. Но ведь такие программы не доку-
мент, помогающий учителям! Конечно,
трудно представить, что содержание про-
граммы меняется ежегодно, но подтверж-
дение программ учебных предметов из
года в год, к сожалению, стало привычкой
во многих наших школах.

В законе не утверждена обязанность
учителей каждый год разрабатывать но-
вую программу учебного предмета, ко-
торая лишь часть основной образова-
тельной программы и разрабатывается
на уровень образования.

В ЕКС также указано, что заместитель
директора должен вносить «предложения
по совершенствованию образователь-
ного процесса и управления образова-
тельным учреждением». Конечно же, посе-
щение уроков, апробацию новых образова-
тельных технологий, внедрение новых
учебно-методических пособий никогда не
заменят листы взаимного посещения и го-
довой отчет о проведенной работе!

Самое большое количество документов
по требованию заместителя директора
приходится заполнять классным руководи-
телям. В одной из школ классный руково-
дитель сообщил, что заполняет 13 видов
рабочих документов:

«1. Папка классного руководителя (ха-
рактеристика класса, социальный состав
класса, карта здоровья, учет посещения
кружков, курсов, секций, сведения о роди-
телях).

 2. План воспитательной работы по три-
местрам (сдается завучу для отдельного
согласования).

 3. Анализ пропусков занятий для всего
класса (сводная ведомость): по болезни, по
заявлению родителей.

4. Анализ проведенной работы с учащи-

мися, имеющими пропуски без уважитель-
ной причины, и их родителями.

5. Анализ успеваемости учащихся (по
триместрам).

6. Сведения об учащихся с распределе-
нием их по уровням обученности.

7. Сведения об учащихся, необходимые
для регистрации участников олимпиад.

8. Информация о достижениях учеников
за прошедший учебный год (участие в кон-
курсах, олимпиадах, призовые места как в
школе, так и в других организациях).

9. Протоколы родительских собраний.
10. Протоколы бесед с родителями.
11. Документы для выезда на экскурсию

по Москве и за ее пределами.
12. Документы для проведения военных

сборов с подписью представителя военко-
мата.

13. Отчет по питанию».
Хочу обратить ваше внимание, что в на-

стоящее время нет ни одного (!) действу-
ющего нормативного акта, требующего от
классного руководителя заполнения этих
документов! В соответствии с действующи-
ми нормативными документами рабочая
документация учителя и классного руково-
дителя - это:

Документация учителя-предметника:
1. Электронный журнал / дневник (ежед-

невно).
2. Документы в рамках основной обра-

зовательной программы (1 раз на уро-
вень образования с промежуточной кор-
рекцией):

- рабочая программа учебного пред-
мета;

- количество часов для освоения учебно-
го предмета, курса;

- график промежуточной аттестации;
- план внеурочной деятельности;
- программа коррекционной работы.
3. Специализированные инструкции по

работе в кабинетах повышенной опасности
в соответствии с профилем и в случае за-
ведования данным кабинетом (1 раз в
5 лет).

Документация классного руководителя:
1. Личные дела учащихся (1 раз в год).
2. План работы классного руководителя,

включая план проведения родительских
собраний (1 раз в год).

Миф  7 . Л учше
отчитываешь ся -

б оль ше получаешь
Не всякий умеет танцевать под музы-

ку будущего.
Станислав Еж и Лец

Заместители директора практически
всегда требуют от учителей вести лис-
ты взаимного посещения уроков, одна-
ко сами, приходя на урок начинающего
специалиста, часто ограничиваются уст-
ными замечаниями. Для молодых педаго-
гов применение интерактивной доски,
электронных образовательных ресурсов,
дистанционных технологий уже давно ста-
ло элементом ежедневной работы, а для
некоторых заместителей директора глав-
ным основанием анализа урока до сих пор
остается личное представление о «класси-
ческом уроке». Из-за этого учителя до сих
пор должны составлять и хранить конспек-
ты (или сценарии) уроков, указывая этапы
«постановки проблемы», «сообщения
темы урока», «рефлексии».

У заместителя директора есть все
инструменты для наблюдения за обра-
зовательными результатами; конспект
урока - это рабочий инструмент учите-
ля, и он не обязан предъ являть его по
первому требованию завуча.

Мало того, некоторые заместители
директора пытаются выполнять функ-
ции, которые им не может делегиро-
вать даже директор! Например, требуют

обязательного проведения не менее 2-3
школьных мероприятий в течение кани-
кул, заполнения дополнительного графи-
ка занятости педагога на каникулах. Учи-
теля уже привыкли к таким графикам и в
качестве основного вида деятельности
указывают «методическую работу в каби-
нете», результат которой не измеряется
ничем, кроме часов, потраченных на со-
ставление отчетов. Какова их роль? Они
служат рычагами управления или воз-
действия на педагогический коллек-
тив:

Наконец, еще одна функция, которую
выполняют заместители директора за
рамками своих компетенций, - это ведение
учета результатов учителей для расчета
стимулирующей части труда. Для этого
они требуют от педагогов вести таблицы с
расчетом 20-25 параметров: количество
участников олимпиад, интеллектуальных
и творческих конкурсов. Часть этих пара-
метров вообще не относится к результа-
тивности труда педагогов: участие педаго-
га в педагогических конкурсах, прохожде-
ние курсов повышения квалификации, де-
журство, отсутствие двоек, количество
участников школьных мероприятий и экс-
курсий, участников проектной деятельно-
сти, количество проведенных открытых
уроков. Если стимулирующую часть вып-
лачивают ежемесячно, то учителям прихо-
дится бесцельно тратить время на запол-
нение таких таблиц постоянно.

Б удущ ая реаль ность
С появлением электронного журнала

именно его администратор с помощью IT-
систем управляет образовательным про-
цессом. Но заместители руководителя по-
чему-то считают, что он тоже должен сда-
вать им отчеты (распечатывать из журна-
ла). Но кому завуч их сдает:  Никому!

Ни одна городская структура ника-
ких отчетов со школ не собирает: ни уп-
равления образования, ни сетевые учреж-
дения Департамента образования, ни сам
департамент. Более того, создавая слож-
нейший рейтинг московских школ, пока-
завших высокие образовательные резуль-
таты,  организуя конкурсы на получение
грантов мэра Москвы в сфере образова-
ния за достижение высоких результатов в
образовательной деятельности и за дости-
жения в создании развивающей среды,
департамент никаких отчетов ни от кого не
требовал. Все необходимые данные служ-
бы Департамента образования получают
только из открытых источников.

Подводя итог сказанному, отмечу:
именно знание направлений развития си-
стемы образования, нормативных доку-
ментов и своих полномочий, способность
преодолевать стереотипы и принимать от-
ветственные решения в интересах уча-
щихся являются определяющими чертами
заместителя директора - настоящего про-
фессионала, осуществляющего процесс
управления в современной школе.

Хорошо, что такие заместители дирек-
тора есть в наших московских школах.
Они не собирают бумажных отчетов, име-
ют высокий уровень IT-компетентности,
умеют анализировать образовательные
результаты и помогают учителям в работе.
Мы видим это в показателях независимой
диагностики и публичных докладах руко-
водителей на официальных сайтах обра-
зовательных организаций.

Или заместители руководителя нач-
нут пользоваться !T -системами для уп-
равления школой и получать информа-
цию из открытых источников, научатся
планировать деятельность учителей,
работать с педагогическим коллекти-
вом, или завучи, которые набивают
шкафы бумажными отчетами, станут
не нужны.

Марианна ЛЕБЕДЕВА,Марианна ЛЕБЕДЕВА,Марианна ЛЕБЕДЕВА,Марианна ЛЕБЕДЕВА,Марианна ЛЕБЕДЕВА,
директор городского методического директор городского методического директор городского методического директор городского методического директор городского методического центрацентрацентрацентрацентра
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работаю директором пять лет. В свое вре-
мя столкнулся с тем, с чем никто из ныне
работающих директоров больше не столк-

нется, потому что на самом деле позиция дирек-
тора раньше отличалась не только тем квитком, в
котором была информация о зарплате (у меня в
2009 году изначально она была 20 тысяч рублей),
но и теми вещами, о которых важно помнить. На
мой взгляд, это те вещи, за изменение которых
нынешние московские школы должны в ежеднев-
ном режиме испытывать определенную благодар-
ность.

Первый момент касается таких людей, которых
было довольно много в жизни директора школы.
Директор школы тогда был практически совер-
шенно другим человеком и занимал совсем дру-
гую управленческую позицию, чем сейчас, в ос-
новном он общался, например, с такими людьми,
как методисты. Когда я приступил к обязанностям
директора (пришел из Министерства образования
и науки РФ, где был сначала советником, потом
заместителем начальника отдела, должность не-
высокая, но в регионах мы общались с заместите-
лями министра образования, с региональными
министрами образования), мне позвонил человек
и начал кричать: «Это не сделали, туда не посла-
ли документы!» Я его спрашиваю: «А вы, прости-
те, кто?» - «Методист!». - «И что вам нужно?» При
этом на другом конце провода наступил когнитив-
ный диссонанс. Вообще ситуации, например, при
формировании первых классов были интересны-
ми. Я пришел на работу в школу в августе, а в сен-
тябре у нас была проверка формирования первых

ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

Их примерМинистр образования Москвы Исаак КалинаМинистр образования Москвы Исаак КалинаМинистр образования Москвы Исаак КалинаМинистр образования Москвы Исаак КалинаМинистр образования Москвы Исаак Калина
принял участие в заседании клуба молодыхпринял участие в заседании клуба молодыхпринял участие в заседании клуба молодыхпринял участие в заседании клуба молодыхпринял участие в заседании клуба молодых
директоров Москвы. Перед молодымидиректоров Москвы. Перед молодымидиректоров Москвы. Перед молодымидиректоров Москвы. Перед молодымидиректоров Москвы. Перед молодыми
руководителями, делающими только первыеруководителями, делающими только первыеруководителями, делающими только первыеруководителями, делающими только первыеруководителями, делающими только первые
шаги в управленческой деятельности,шаги в управленческой деятельности,шаги в управленческой деятельности,шаги в управленческой деятельности,шаги в управленческой деятельности,
выступили не менее молодые, но уже опытныевыступили не менее молодые, но уже опытныевыступили не менее молодые, но уже опытныевыступили не менее молодые, но уже опытныевыступили не менее молодые, но уже опытные
директора трех школ, рассказавшие о своейдиректора трех школ, рассказавшие о своейдиректора трех школ, рассказавшие о своейдиректора трех школ, рассказавшие о своейдиректора трех школ, рассказавшие о своей
карьере, нынешней работе в образовательныхкарьере, нынешней работе в образовательныхкарьере, нынешней работе в образовательныхкарьере, нынешней работе в образовательныхкарьере, нынешней работе в образовательных
комплексах и ответившие на вопросы коллег.комплексах и ответившие на вопросы коллег.комплексах и ответившие на вопросы коллег.комплексах и ответившие на вопросы коллег.комплексах и ответившие на вопросы коллег.

районных соревнованиях, за хо-
рошую, а потом уже и за отлич-
ную учебу, за продвижение впе-
ред любого ученика. Эти на-
граждения ждала вся школа два
раза в год - в декабре и в мае. В-
третьих, мы сразу ввели наши
символы (герб и флаг) и тради-
ции (им уже 7 лет):

осень (Олимпийская неде-
ля, благотворительный кон-
церт);

зима (Новогодний бал,
Проектная неделя);

весна (Дуэль талантов,
смотр строя и песни).

В-четвертых, мы четко рас-
пределили обязанности и коман-
ды ответственных. У нас есть ко-
манды и взрослых (учителей и
родителей), и детей (ученичес-
кий парламент), так, например,
многие творческие мероприятия
в школе проводят старшекласс-
ники. Мы придерживаемся мне-
ния, что реально ценится и запо-
минается только то, что ты сде-
лал сам. Если говорить об ошиб-
ках, то хочу предостеречь от та-
кой, свойственной и мне в нача-
ле пути. Мы все работаем с бли-
жайшим окружением - нашей
администрацией, подбираем за-
вучей (если так можно сказать)
под себя, но на самом деле мы
работаем со всем коллективом.
Чем больше делать выходов в
коллектив, тем больше будет
создана критическая масса, го-
товая идти за вами, тем успеш-
нее будет процесс работы. В-пя-
тых, директору нужно найти хо-
роших специалистов (бухгалте-
рия и кадры) и никогда им не до-
верять, все нужно считать само-
му, слушать всех, но решение
принимать самостоятельно. Я
математик, люблю считать. Пос-
ле нескольких счетных проверок

П а вел  К А Р П О В , дир ек т ор  ш к ол ы  № 2101:

Ч ерную икру проверяющим
классов. В первый и последний
раз за многие годы я увидел
школьный кабинет, в котором
сидел учитель начальных клас-
сов, проверяющий методист,
был накрыт стол, на котором
была черная икра. А у нас была
одна из самых отсталых школ в
округе, и в этот момент уже у
меня возник когнитивный диссо-
нанс, потому что я стал пони-
мать, чем мы здесь занимаемся,
и было полное ощущение, что
мы играем в какую-то ритуаль-
ную игру. Люди приходят к нам с
определенными полномочиями,
школа в лице всех сотрудников
начинает им улыбаться, когда
они еще до школы не дошли,
здороваться, кланяться, предла-
гать чай с черной икрой, после
этого получаются какие-то пра-
вильные цифры в актах провер-
ки и школа продолжает жить, ей
выделяют финансирование. Не
важно, сколько детей в первом
классе, 15 или 20, главное - пра-
вильно встретить проверяющих,
правильно поговорить с пра-
вильными людьми. Вот эта ситу-
ация совершенно не позволяла
директору никоим образом ста-
вить какие-то вопросы о самом

качестве учебного процесса, по-
скольку основное (уверен, что
многие мои коллеги с этим стал-
кивались) было страшным в
школьном деле - когда ты прихо-
дил в школу с классической, уже
укоренившейся неуспешностью.
Дети к 8-9-му классу теряли вся-
кое представление о своих це-
лях и задачах, веру в себя. Нуж-
но было остановить эту ситуа-
цию для кардинального ее пере-
лома, но это требовало совер-
шенно другого отношения учи-
тельского коллектива. Если учи-
тельский коллектив ориентиро-
ван на проверяющих методис-
тов, фактически понимает, что
именно от методистов зависит
их судьба, финансирование и
вообще некоторое положение в
школе, то ситуацию переломить
невозможно. Поэтому та рево-
люция, которая произошла за
прошедшие четыре года, соб-
ственно говоря, во многом, на

мой взгляд, спасла те школы,
которые попали в ситуацию зам-
кнутого круга бесконечно произ-
водимой в детях выученной не-
успешности и отсутствия моти-
вации.

Следующий совершенно ре-
волюционный шаг заключался в
честном проведении ОГЭ и ЕГЭ.
Мне кажется, что самое важное -
это ОГЭ, потому что ничего
нельзя было сделать в ситуации,
когда и дети, и педагоги говори-
ли, что понимают, как поставят
оценки за это испытание. Дело
доходило вплоть до конфликтов
между разными представителя-
ми педагогического коллектива.
Мне удалось пережить ситуацию,
когда один педагог по инерции
начинал использовать любые
способы помощи детям, а другой
педагог вставал и говорил: «Нет,
я этого не допущу!» Мне прихо-
дилось вмешиваться и просто на-
сильно всем доказывать, что

наша честность будет безуслов-
ной, вне зависимости от конеч-
ных итогов. Эта ситуация осво-
бождения школы, на мой взгляд,
была освобождением от суще-
ствования, как раньше говорили,
двух миров - двух систем.

Последний штрих: поскольку
у школы не было никаких своих
денег, вопросы решала дирек-

И р ина  А К У Л О В А , дир ек т ор  ш к ол ы  № 2033:

Как и 7  лет назад,
создаю новую школу

бухгалтерия перестала оши-
баться и считает все идеально. Я
начала с того, что объяснила лю-
дям, за что они получают зара-
ботную плату. Конечно, слово
«педагог» звучит громко и гор-
до, тот, кто не хочет работать, не
будет работать ни за какие день-
ги, но тем не менее того, кто уме-
ет работать, мы сможем мотиви-

ровать и заинтересовать. В пер-
вом комплексе, который у нас
был, каждый педагог мог посчи-
тать свою заработную плату, се-
годня мы считаем ее ежемесяч-
но, я собираю педагогический
коллектив и объясняю, из чего
сложилась заработная плата,
каков был ее фонд, соответ-
ственно почему стимулирующий
фонд распределен тем или иным
образом. Естественно, высту-
паю не я одна, у нас есть предсе-
датель экспертной комиссии, на
это работает команда. Когда к
комплексу присоединились дет-
ские сады, воспитателей мучи-
ло, не запустится ли «мохнатая
рука» школы в кошелек детских
садов, тем более что главный
бухгалтер нашего комплекса
пришла из детского сада. Каж-
дый раз у нас очень напряженно
строился диалог, мы практичес-
ки работали год над тем, чтобы
все успокоились и поняли: полу-
чат по заслугам, никто ни в чей
кошелек не залезет. Сейчас наш
образовательный комплекс
№2033 с 17 сентября 2014 года
уже объединил три школы и че-
тыре детских сада. Численность

со 144 учеников 2008 года уве-
личилась до 1767 воспитанни-
ков, из них 127 воспитанников -
инвалиды (практически 7%). Ко-
личество работников возросло с
14 человек, которые были в 2008
году, до 211. Средняя заработ-
ная плата учителей 75 000 руб-
лей, воспитателей 55 000 руб-
лей. Первое, с чего начала я, -

это собрала педагогический кол-
лектив и объяснила, как считать
зарплату, что на что и как умно-
жать. Я обратила внимание, что
не все это умеют делать, хотя до
этого все школы должны были
бы работать по одинаковой тра-
ектории. Когда люди поняли, что
свою заработную плату они мо-
гут посчитать до того, как ее по-
лучат, им стало ясно, за что бу-
дут работать. Те, кто хочет и мо-
жет работать, стали работать,
наконец-то появились кружки и
секции для детей. Мне было уди-
вительно, что некоторые здания
школ были до вхождения в ком-
плекс закрыты по субботам, мы
пока не смогли еще и их от-
крыть, потому что это трудоем-
кий процесс, но с января кружки
и секции будут и там работать по
субботам.

Организация №2033 моло-
дая, но уже второй год подряд
мы входим в Топ-400.

Мы определили свои подходы
к образованию на основе феде-
ральных государственных обра-
зовательных стандартов, видим
свои сильные и слабые стороны,
возможности для развития, ко-
торые при правильном планиро-
вании и реализации планов дол-
жны стать точками роста.

Цель, которую я ставлю пе-
ред собой и педагогическим кол-

лективом, - обеспечить условия для развития не
только детей, но и жителей нашего района, чтобы
каждый ребенок и взрослый смог раскрыть свои
способности, реализовать себя и успешно интег-
рироваться в мир больших возможностей города
Москвы.

Выделю два емких направления изменений.
Первое направление - создание структуры дет-

ский сад-школа-университет как составной части
университетского кластера при Высшей школе

экономики. Первые шаги в этом направлении уже
сделаны. Под руководством университета школа
№2033 стала центром, объединяющим педагогов
и воспитателей района. Мы создали учительский
клуб, в котором транслируем наш опыт в районе
Северное Измайлово, формируем единое педаго-
гическое сообщество, закладываем современную
образовательную культуру. Клуб учителей рабо-
тает уже 7 лет, но он работает на базе не только
нашей школы, мы вошли в сеть, которая называ-
ется «Некрасовская республика», потому что тог-
да, когда я была назначена руководителем шко-
лы, как ни крути, руководители образовательных
организаций обладали способностью дружить,
как-то притягиваться друг к другу, вот так и полу-
чилось, что мы притянулись не к тем, кто находил-
ся совсем близко от нас, а к тем, кто находился до-
статочно далеко. Мы участвовали в клубах учите-
лей, их заседания проходят не менее трех раз в
год - осенью, зимой, весной, иногда они проходят
по предметам, иногда - по каким-то другим темам,
на заседания всегда приглашают интересных
людей, обычно общая часть заседания проходит в
актовом зале, затем мы расходимся по секциям. Я
сама неоднократно выступала на заседаниях этих
клубов, будучи по первому высшему образованию
учителем математики, ведь там есть чем поде-
литься и что почерпнуть для себя. Сегодня мы за-
нимаемся устройством курсов для родителей.
Школа прошла две стадии реорганизации, понят-
но, что они проходили по-разному: одна - проще,
другая - сложнее. Родительский коллектив сейчас
у нас гигантский, мы пока занимаемся становле-
нием корпоративной - детской, педагогической,
родительской - культуры, в следующем учебном
году у нас начнут работать курсы для жителей
микрорайона. Мы сейчас отправили на учебу 30

каждого из нас был свой
путь в директора. Я про-
шла этот путь от учителя

математики, финалиста конкур-
са «Учитель года-2005», на кото-
ром была принята в команду ин-
тересных творческих инновато-
ров при НИУ ВШЭ. Руководил
нами один из основателей Выш-
ки, заместитель научного руко-
водителя ВШЭ Лев Любимов.
Главное, что я извлекла тогда
для себя, - надо научиться мол-
чать и слушать. Эти встречи и
сформировали мой подход к об-
разованию, опыт таких извест-
ных директоров, как Михаил
Мокринский, постепенно стано-
вился и моим опытом тоже. Тог-
да же я поняла, что школа - ко-
мандное дело, созидать надо с
единомышленниками и не за
деньги. Недавно я нашла свой
квиток с заработной платой за
один из месяцев 2009 года, тог-
да заработная плата молодого
директора была 17 000 рублей,
но энтузиазм и желание сделать
дело качественно не покупаются
за деньги.

В 2007 году я была назначена
на должность директора строя-
щейся школы, а открылись мы 9
января 2008 года. Для начала,
во-первых, мы провели монито-
ринг родительского мнения: о
какой школе мечтают родители,
куда они точно стопроцентно
приведут своих детей, ведь вок-
руг нас в непосредственной бли-
зости уже есть 5 школ, изучили
наполняемость профильных
школ округа. Во-вторых, мы все-
гда работали со всеми детьми
без какого-либо отбора, а при-
шли они к нам в школу все раз-
ные. Начался долгий и серьез-
ный период мотивации. Мы на-
граждали за всё : за победу на
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ДИРЕКТОРСКИЙ КЛУБ

молодым наука

в работе стало многим понятно,
что совет наделен определенны-
ми полномочиями, что у него
есть реальные функции, способ-
ные повлиять на мое решение, я
их слышу, слушаю, отношусь к
совету как к источнику информа-
ции, иногда не очень приятной,
но всегда честной. Сейчас это
коллектив родителей-професси-
оналов - юристы, депутаты, не-
равнодушные люди, способные
мыслить уже не в рамках школы,
а района, в котором живут они и
их дети. Родители в нас повери-
ли, перестали забирать детей в
соседние гимназии, доверие ро-
дителей дорогого стоит. Иногда я
действовала жестко, в одной из
школ за год из 28 педагогов
ушли 18, которые не выдержали,
не смогли, не пригодились, ну
что ж, и такое бывает.

Вообще команда, на мой
взгляд, - это когда каждый чело-
век находится на своем месте,
выполняет свою функцию, когда
член команды максимально рас-
крыт, работает с максимальной
отдачей, когда члены команды
не спешат домой, но это «мечта»
директора.

Сегодня мы вошли в Топ-170,

больше не даем
ция, и решала она их самым уди-
вительным способом, который
только был возможен. Напри-
мер, сначала приходила прове-
ряющая комиссия ОАТИ, нахо-
дила какой-то недочет - у меня в
школе, в частности, полупод-
вальные окна были недостаточ-
но закрыты люками, тут же при-
бегала дирекция, составляла
смету, которую мне приходи-
лось подписывать. Смета эта, на
мой взгляд, позволяла произво-
дить выверку расположения шу-
рупов при помощи современных
систем ГЛОНАСС или космичес-
ких технологий и, судя по сто-
имости работ, она включала в
себя новую перерисовку карты
города Москвы, хотя мой завхоз
мог это сделать за два рубля,
включая стоимость шурупов и
электроэнергии. Собственно го-
воря, в этой ситуации меня как
директора школы практически
не было (при этом, конечно, был

я, которому показывали, где
подписывать или что-то писать),
была дирекция, были приходя-
щие серьезные люди - подряд-
чики, которые восстанавливали
безопасную ситуацию. Я еще
сейчас сталкиваюсь с тем, что в
большом комплексе, например,
у людей, раньше работавших за-
ведующими детскими садами,
поначалу было точно такое же
отношение, только уже не к ми-
фической дирекции, а просто к
центральной школе, когда про-
сто необходимо написать бу-
мажку и забыть об этой ситуа-
ции, потому что кто-то другой
должен взять ее решение на
себя. Эта инерция на самом
деле осталась, потому что ощу-
щение того, что это твоя задача
и твоя ответственность за орга-
низацию жизни в конкретном
месте, приходит с большим тру-
дом. На самом деле позиция ди-
ректора связана с тем, чтобы эту

ответственность инсталлиро-
вать в каждого сотрудника.

На самом деле если иногда
вспоминать те ситуации, кото-
рых в жизни директора сейчас
нет, то это уже колоссальная
мотивирующая часть в отноше-
нии того, как необходимо рабо-
тать сегодня.

Для меня первый год работы
был самым страшным перио-
дом, его надо было пережить.
Через год если что-то будет ме-
няться, значит, всё  пойдет. Но
тут, к сожалению, есть очень
тонкий момент - без ротации пе-
дагогического коллектива ради-
кальных изменений не происхо-
дит. Я определяю школы очень
просто. Есть школы, в которых
дети устанавливают свои прави-
ла - на мой взгляд, они устанав-
ливают очень плохие правила, -
но там учителя в первую оче-
редь подстраиваются под детей
(отметки, лояльность детей и

учителей, купленная за взаим-
ные уступки), и это неправиль-
ная ситуация. А есть школы, в
которых взрослые - учителя и
педагогический коллектив - за-
дают цели, ценности, тон жизни.
Если этот баланс для меня заме-
тен, а он всегда заметен, хотя
его сложно измерить в каких-то
единицах, он очень понятен и
эмпирически проживается с точ-
ки зрения экспертизы гумани-
тарной среды. Если этот баланс
удается совместить и начинает-
ся педагогическое движение, то,
на мой взгляд, это уже 90 про-
центов успеха. Но зато на дости-
жение оставшихся 10 процен-
тов, как в спорте, можно всю
жизнь положить, чтобы их по
большому счету взять. Это тита-
нический труд, может ничего не
получиться, но если получится,
то можно выбираться в число
школ, имеющих ядро переорга-
низации жизни вокруг себя.

Ключевой момент сегодня -
педагогический коллектив. Сей-
час у меня получается тот этап,
поскольку у нас очень большой
комплекс - более 500 работни-
ков, когда нет возможности в
ежедневном режиме понимать,

как и кто организует свою работу, какую энергети-
ку он вкладывает в свой ежедневный труд. Внача-
ле мы проводили по субботам педагогический се-
минар и обсуждали все вопросы, связанные с кон-
кретными детьми или нашей педагогической ситу-
ацией. Но здесь у меня возникает некоторая ди-
лемма, потому что нынешний директор в первую
очередь, на мой взгляд, отстраивает администра-
тивную команду и фактически его искусство - пра-
вила передачи функционала и полномочий, а за-
тем соответственно и координация этой работы,
попытка как-то перенастроить что-то, если оно по-
лучается не так. Мне кажется, здесь нужно найти
некоторую золотую середину, чтобы в любом слу-
чае никакой успешный проект был бы невозможен
без того, чтобы ценности образования, ценности
отношения к детям и ценности особой ситуации в
школе, когда только мы можем реально скоррек-
тировать вектора, по которым дети пойдут в буду-
щее, по возможности как-то изменить все в пози-
тивную сторону, как-то обсуждали с участием в
том числе и директора, и его заместителей, чтобы,
собственно, баланс точного воздействия на конк-
ретных учителей и управление всем большим ком-
плексом был найден каждым самостоятельно. В
этом, мне кажется, и заключается определенное
искусство, которому нам и стоит учиться у таких,
безусловно, опытных педагогов и директоров, как
Ефим Рачевский и Михаил Мокринский. У нас в
школе были встречи в формате педагогической
гостиной, куда мы приглашали директоров других
школ, мне кажется, такие встречи должны быть
постоянно.

процентов педагогов в Высшую школу
экономики, МИОО, другие вузы, педа-
гоги учатся, чтобы стать еще умней и
затем учить родителей.

Сотрудничество с университетом -
это развитие всех участников образо-
вательного процесса:

- профессиональный рост педагога;
- новые возможности для ребенка, в

том числе работа с одаренными деть-
ми;

- новые предложения для жителей
района.

Как следствие такой политики - рост
качества социальной среды.

Второе направление - в дошкольном
отделении комплекса есть дети с огра-
ниченными возможностями здоровья,
больные ДЦП. До реорганизации они
были вынуждены искать место для про-
должения учебы. Теперь же в комплек-
се есть структурное подразделение
«Надомная школа», где обучают 78 ин-
валидов. Мы готовы предпринять меры
по достаточной педагогической ком-
пенсации таких детей, с тем чтобы
обеспечить их инклюзию в обычных
классах.

У нас уже есть опыт в подготовке
победителей Всероссийской олимпиа-
ды школьников, городских научно-
практических конференций, успешно-
го прохождения итоговой аттестации.
Мы готовы предложить интегрирован-
ные образовательные программы,
профильную подготовку для разных
детей - талантливых, с ОВЗ, мигран-
тов, сирот.

Создавая комплекс, ты каждый раз
открываешь практически новую школу
и ставишь перед собой новые задачи.

И я снова, как тогда, 7 лет назад,
снова чувствую, что:

создаю саморазвивающуюся уп-
равленческую команду;

формирую заинтересованный,
не- формальный управляющий совет
комплекса;

оцениваю и оптимизирую ресур-
сы;

разрабатываю и принимаю стра-
тегию комплекса со всеми участника-
ми образовательного процесса.

По моему мнению, эти шаги и позво-
ляют достичь цели и создать многопро-
фильный многофункциональный комп-
лекс, о котором мечтают жители наше-
го микрорайона.

И р ина  Ж Д А Н О В А , дир ек т ор  л иц ея № 1560:

В сегда знала, что со всем
справлюсь

обладатели не одного гранта
мэра Москвы, участвуем практи-
чески во всех проектах Департа-
мента образования и Департа-
мента информационных техно-
логий. Мы:

- победители первого проекта
«Школа новых технологий»;

- входим в проект IB (Москва:
международная школа каче-
ства),

- члены МОС,
- школа стала ресурсной пло-

щадкой по инновациям.

У нас есть клуб методистов,
проходят неформальные встре-
чи председателей метод-
объединений, после этих встреч
появляются какие-то новые
идеи, придумки, это всегда очень
интересно. Кроме того, в нашем
районе Щ укино-Мневники сло-
жился очень хороший коллектив
руководителей образовательных
учреждений, мы тоже часто
встречаемся, обмениваемся
мнениями. Я всегда открыта и
готова к общению. Мне кажется
важным занять определенное
место и в директорском сообще-
стве тоже, тем более что сейчас
важную роль отводят совету ди-
ректоров в муниципалитете, ок-
руге, городе. Важно, полезно и
интересно обмениваться опы-
том, я стараюсь общаться с кол-
легами как можно больше и
чаще. Всегда поиск, стремление
к новому, всегда учеба, любое
совещание, собрание восприни-
маю как урок для себя, как вся-
кое лыко в строку...

Недавно услышала подтверж-
дение своим мыслям: когда кру-
тишь педали велосипеда и тебе
тяжело, значит, едешь вверх,
если при этом тебе легко, значит,

катишься вниз. Должно быть по-
стоянно ощущение, что тебе тя-
жело, должны быть самосовер-
шенствование, саморазвитие,
только тогда, на мой взгляд, по-
явится азарт стать лучше, успеш-
нее, увереннее. Есть ли конку-
ренция? Да, но только самой с
собой вчерашней. Наверное,
надо обращать внимание на кон-
курентов, которые находятся ря-
дом, но сам директор должен
всегда что-то преодолевать, все-
гда быть уверенным, успешным,
с таким посылом общаться с

людьми, всегда стремиться стать
лучше, сделать больше, узнать
что-то, постоянно формировать
себя. Тогда у меня, как мне ка-
жется, появится право формиро-
вать других, свою команду.

Как говорят, если ты не нахо-
дишься в ссоре, проверь, есть ли
у тебя пульс. Конечно, нужно
следить за тем, что пишут на сай-
тах, но мнения бывают разные. Я
учусь не реагировать на недо-
брожелателей, отделять главное
и мелочь, читаю, конечно, отзы-
вы в Интернете, но вырабатываю
иммунитет к негативу.

Сейчас часто слышу о конвер-
гентном образовании, хочу пере-
нести это слово на директора,
сегодня это такой конвергентный
универсальный руководитель,
который аккумулирует в себе
разных специалистов - учитель,
учитель учителей, администра-
тор, психолог, юрист, экономист,
бухгалтер, хозяйственник. За-
кончу словами Евтушенко:

Дай Бог всего, всего, всего
и сразу всем - чтоб

не обидно...
Дай бог всего, но лишь того,
за что потом не станет

стыдно.

споминаю, как и когда это было - я
пришла к начальнику округа и сказа-
ла: «Вам нужен хороший руководи-

тель?» Почему-то я считала, что непремен-
но стану хорошим директором, потом было
и волнение, и страх, и трудности, и даже ка-
кое-то недоверие, но я всегда знала, что
справлюсь.

Я пришла в школу с запоминающимся но-
мером 1010, с коллективом в 400 человек де-
тей, с одним зданием, мне хотелось пренеп-
ременно быть везде, в каждом углу этой шко-
лы. Первое, чем я занялась, - формировани-
ем команды замов, команды, способной раз-
виваться, учиться, творить (а также приведе-
нием в порядок подвала и туалетов). Это про-
цесс, на мой взгляд, небыстрый - я про коман-
ду,- требующий смелости в принятии реше-
ний, были и ошибки, не все коллеги выдержи-
вали темп, справлялись с нагрузкой, с ответ-
ственностью, приходилось расставаться, но,
как говорят, не бойся потерять того, который
не боится потерять тебя, сообщество в кото-
ром работает, идею, которой служит. Мне
кажется, что не надо бояться доверять, без
делегирования полномочий не обойтись, а
еще я всегда доверяю своей интуиции, назна-
чить человека легко, но при этом ошибка, ко-
торую вы, быть может, совершите, выявится
не сразу, необходима смелость в реакции на
эту ошибку, все это опыт «сын ошибок труд-
ных... и случай, бог изобретатель».

В комплексе я начала с себя - научилась
никуда не опаздывать, постаралась ценить
время других людей, мы предложили педа-
гогам использовать электронную програм-
му для подсчета их зарплат.

Сегодня мы большая школа - более 4,5
тыс. воспитанников и учеников. Реорганиза-
ция, присоединение, слияние проходят у
каждого по-разному, но могу сказать: чем
больше мы открыты, чем больше общаемся
с детьми, родителями, коллективом, тем
больше к нам доверия. Я встречалась и
встречаюсь практически каждый день с ро-
дительскими коллективами классов, школы,
групп детского сада, управляющим советом.
У меня установлен приемный день, но все
равно общаюсь со всеми в режиме онлайн,
у меня есть почта, я одна из первых опубли-
ковала номер своего мобильного телефона,
он доступен 24 часа в сутки. Процесс фор-
мирования управляющего совета вначале
проходил по формальному принципу, так
сказать «от делать нечего, друзья», родите-
ли старались спихнуть обязанности должно-
сти члена совета друг на друга, считали эту
работу каким-то наказанием. Но постепенно
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 Мирным солнцем согрета земля,
отгремели давно канонады.

«Так за что, - нас спросил ветеран, -
на груди боевые награды: »

«Мы и сами не в курсе, отец, просто чтим
государеву службу,

Просто Родину любим свою, ценим
мужество, доблесть и дружбу...»

ц«СОБ Р», группа В ИА «СПЕЦНАЗ »Ш

тгремели бои Второй мировой войны,
прошли жуткие годы блокады, потускнел
блеск орудий тех времен. Но исчезла ли

память о тех нелегких военных днях? Можем ли
мы выкинуть воспоминания о героическом про-
шлом наших предков?  Любой член коллектива
школы №1315 не согласится с таким утвержде-
нием! Патриотическая работа, проводимая чле-
нами коллектива музея «Память поколений»,
заслуживает уважения: каждый ученик школы
знает историю нашей Родины, помнит наших
героев! Наверное, поэтому неудивительно то,
что героем стал и выпускник этой школы Влади-
мир Васильев - человек, получивший орден Му-
жества при жизни и звание Героя России по-
смертно.

ому-то покажется эта ус-
тановка чистым роман-
тизмом, однако если по-

смотреть внимательно, то за
ней стоит столь свойственный
нынешнему времени прагма-
тизм. Ведь отдельный успеш-
ный человек всегда появляется
через другого: людей, которые
его окружают, место, в котором
он живет, страну, на благо кото-
рой он трудится. Жизнь в усло-
виях информационной среды
часто культивирует философию
потребления. Лозунг «Бери от
жизни всё » иногда становится
смыслом жизни не только для
молодых, но и для взрослых лю-
дей. Я не отрицаю, что для лю-
бого человека важны матери-
альные блага и комфорт, но
может ли это стать тем, ради
чего живет человек? Может ли
«человек потребляющий» «зву-
чать гордо»?

На мой взгляд, предназначе-
ние человека - созидание. Чело-
век как личность может состо-
яться только через труд и слу-
жение идеалам. Способности к
осознанному самоограничению,
преодолению трудностей, воз-
никающих на жизненном пути, -
неотъемлемые составляющие
зрелого человека. Однако вы-
сокие замыслы не могут быть
осуществлены без их реального
воплощения в практике. Служе-
ние тогда эффективно, когда
оно выражается в конкретных
поступках и делах. Ответствен-
ности за выбор, способности
достигать поставленные цели,
самоорганизации, организации
других мы и должны учить под-
растающее поколение. Иными
словами, сегодня задача воспи-
тания состоит в формировании
человека не только успешного в
современном мире, но и ответ-
ственного за этот мир.

Именно с формированием у
ребенка важных личностных
качеств связано кадетское об-
разование. При этом многие
родители, отдавая своего ре-
бенка в кадетское образова-
тельное учреждение, не всегда
готовы, чтобы их ребенок в бу-
дущем стал военным челове-
ком. Наверное, в этом нет ниче-
го плохого, потому что экскурс в
историю кадетского образова-
ния показывает, что окончание
кадетского учреждения во все
времена готовило человека не
только к успешной военной, но
и к успешной гражданской карь-
ере. Еще Екатерина II говорила,
что кадет готовят не только для
войн, что они могут быть теми,
кем пожелают, выбрав себе по-

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Не позволим забвенью
предать героизмг

редь перед Родиной. Он оправ-
дывал ее доверие, прошел пер-
вую чеченскую войну, должен
был получить звезду Героя
России, но в высшем руковод-
стве награда была заменена на
орден Мужества. Однако Вла-
димир Анатольевич не был бы
Васильевым, если бы жил ради
наград. Он не боялся войны, не
боялся погибнуть. По его же
воспоминаниям, единственное,
чего он боялся, - это говорить
матерям, что их сыновей боль-
ше нет в живых, боролся за
жизнь каждого солдата до пос-
леднего.

Когда 1 декабря 1999 года
подполковник Васильев узнал,
что в районе поселка Перво-
майского одна из рот полка ок-
ружена и ей грозит полное
уничтожение, он, не раздумы-
вая, сам возглавил прорыв.
Солдаты были спасены, но
свою жизнь Владимир Анато-
льевич не сберег: уже при отхо-
де был сражен пулей снайпера.
Он все-таки получил золотую
звезду Героя России. Но уже
посмертно.

Только не забыт его подвиг,
он обрел бессмертную славу в
памяти всех россиян и в первую
очередь в памяти учеников и
учителей школы №1315. 9 де-
кабря 2014 года на входе в
школу была открыта мемори-
альная доска, посвященная
Владимиру Анатольевичу Ва-
сильеву. Для всех это событие
стало беспрецедентно значи-
мым, каждый в полной мере
ощутил свою связь с героем,
почувствовал свою ответствен-
ность за настоящее и будущее
России.

Понятно было волнение ве-
дущих торжественного митин-
га: именно на них лежала от-
ветственность за проведение
этого мероприятия, именно они
были главными на этой встре-
че, именно они смотрели со

сцены в глаза матери Владими-
ра Анатольевича, сидевшей в
зале, и его одноклассников. Но
все получилось. Не забыть
всем присутствовавшим на
этой встрече слез ветеранов и
однокашников героя и слов
матери героя, произнесенных с
трудом, сквозь слезы: «Не за-
были Володеньку». Наверное,
эти слова и стали самыми глав-
ными на этом событии.

А ведь начинал Васильев обычным парнем,
как и все мальчишки, веселым и непоседливым,
никогда не был отличником, учился ровно, но
всегда был человеком чести. Родители очень
удивились, когда Володя, тогда ученик 8-го
класса, однажды сказал им: «В военное учили-
ще хочу поступать». Зная его упорство, мать
только покачала головой и сказала: «Удачи,
сынок!»

Это действительно было его призванием! Он
был потрясающим командиром, о котором ска-
зано много добрых слов, отдавался службе весь,
не думая о себе, забывая обо всем. Для него су-
ществовал только долг - долг перед солдатами и
их семьями, перед командирами и перед своей
совестью и честью и, конечно же, в первую оче-

Каждый день ученики вхо-
дят в школу и видят лицо героя.
Он смотрит с фотографии, чуть
улыбается... Сразу вспомина-
ются строчки песни из кино-
фильма «Офицеры»:

Этот взгляд, словно высший
суд,

Для ребят, что сейчас
растут,

И мальчишкам нельзя
Ни солгать, ни обмануть
Ни с пути свернуть.

Анастасия ВЕСЕЛКИНА,Анастасия ВЕСЕЛКИНА,Анастасия ВЕСЕЛКИНА,Анастасия ВЕСЕЛКИНА,Анастасия ВЕСЕЛКИНА,
ученица 11йго «А» классаученица 11йго «А» классаученица 11йго «А» классаученица 11йго «А» классаученица 11йго «А» класса

ш колы №1ю1жш колы №1ю1жш колы №1ю1жш колы №1ю1жш колы №1ю1ж

Есть такая
Р одине

В Законе «Об образовании вВ Законе «Об образовании вВ Законе «Об образовании вВ Законе «Об образовании вВ Законе «Об образовании в
РФ» записано: образование -РФ» записано: образование -РФ» записано: образование -РФ» записано: образование -РФ» записано: образование -
не только обучение, но ине только обучение, но ине только обучение, но ине только обучение, но ине только обучение, но и
воспитание. По большомувоспитание. По большомувоспитание. По большомувоспитание. По большомувоспитание. По большому
счету задача школысчету задача школысчету задача школысчету задача школысчету задача школы
воспитать человека,воспитать человека,воспитать человека,воспитать человека,воспитать человека,
понимающего, зачем онпонимающего, зачем онпонимающего, зачем онпонимающего, зачем онпонимающего, зачем он
живет на этой земле, в томживет на этой земле, в томживет на этой земле, в томживет на этой земле, в томживет на этой земле, в том
числе зачем выбирает ту иличисле зачем выбирает ту иличисле зачем выбирает ту иличисле зачем выбирает ту иличисле зачем выбирает ту или
иную профессию. Пониманиеиную профессию. Пониманиеиную профессию. Пониманиеиную профессию. Пониманиеиную профессию. Понимание
смысла жизни, на мойсмысла жизни, на мойсмысла жизни, на мойсмысла жизни, на мойсмысла жизни, на мой
взгляд, неразрывно связановзгляд, неразрывно связановзгляд, неразрывно связановзгляд, неразрывно связановзгляд, неразрывно связано
с отношением человека кс отношением человека кс отношением человека кс отношением человека кс отношением человека к
себе, собственной семье,себе, собственной семье,себе, собственной семье,себе, собственной семье,себе, собственной семье,
малой и большой Родине.малой и большой Родине.малой и большой Родине.малой и большой Родине.малой и большой Родине.

прище по собственным вкусам
и наклонностям. Тому, что это
всегда было так, много приме-
ров. Есть в истории кадетского
образования выпускники, став-
шие блестящими полководца-
ми, - М.Кутузов, П.Румянцев,
Ф.Ушаков, П.Нахимов, но есть
среди выпускников известный
писатель, лингвист, фолькло-
рист, врач, автор знаменитого
словаря В.Даль, академик, ав-
тор скульптуры «Укротители ко-
ней» на Аничковом мосту в Пе-
тербурге П.Клодт, живопис-
цы Н.Ярошенко, П.Федотов,
В.Верещагин, композиторы
А.Скрябин, В.Римский-Корса-

ков, С.Рахманинов, писатели
Радищев, Достоевский, Куприн,
Лесков. Все это люди, по боль-
шому счету успешно служив-
шие России и своей деятельно-
стью прославившие ее. Отече-
ству всегда была нужна элита
государственников, готовых не
на словах, а на деле служить
стране. Эта элита не могла со-
стоять только из детей имени-
тых семей, поэтому в кадетские
учреждения поступали дети из
различных сословий.

В современной ситуации,
прежде чем говорить о разви-
тии кадетского образования,
необходимо различить его со-
держание и форму. Содержа-
ние кадетского образования -
реализация учебного и воспита-
тельного процессов, а форма -
те институции, в которых эти
процессы разворачиваются.

Сегодня в Москве кадетское
образование реализуется в
двух основных формах - это ка-
детские корпуса и кадетские
классы. Кадетский корпус -
школа-интернат с круглосуточ-
ным пребыванием детей. Такая
форма получения кадетского
образования наиболее эффек-
тивна только в одном случае,
если корпус находится в струк-
туре федерального силового
ведомства, будь то Министер-
ство обороны РФ, МЧС, МВД
РФ или Следственный комитет.
По сути, такие корпуса не долж-
ны ничем отличаться от суво-
ровских и нахимовских училищ,
поступать туда могут ребята,
уже сделавшие свой осознан-
ный выбор и готовые продол-
жить военную службу в том или
ином силовом ведомстве. Опыт
передачи кадетского корпуса из
системы Департамента образо-
вания Москвы Следственному
комитету Российской Федера-
ции наиболее ярко демонстри-
рует положительный эффект в
улучшении качества кадетского
образования.

Но, находясь в системе Де-
партамента образования, ка-
детский корпус, к сожалению,
часто приобретает все черты
обычной школы-интерната, от-
деляющей одних детей от дру-
гих. Сегодня уже очевидно, что
разделение детей по их соци-
альному, национальному, физи-
ческому и иному статусу очень
быстро приводит к их изоляции
и дальнейшим трудностям в со-
циализации, а ведь им предсто-
ит жить и работать всем вместе,
в одном обществе. И, наоборот,
как говорит министр образова-
ния Москвы Исаак Калина:
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ткрытие квеста прошло
в Зале боевой славы, с
приветственными сло-

вами к участникам обратились
президент РПОД «Бессмерт-
ный полк - Москва» Николай
Земцов и директор Центра со-
циальных инициатив РЭУ Р.Ва-
лиуллина, которая отметила,
что это «совершенно новый
формат проведения мероприя-
тий в память о Победе в Вели-
кой Отечественной войне,
квест вместо привычного воз-
ложения венков был выбран
для того, чтобы приблизить это
событие к молодежи, заинтере-
совать их и дать им чуть боль-
ше информации».

«Оборона Москвы» собрала
участников из разных городов

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Наследники Победы

Более 200 студентов высшихБолее 200 студентов высшихБолее 200 студентов высшихБолее 200 студентов высшихБолее 200 студентов высших
и средних учебныхи средних учебныхи средних учебныхи средних учебныхи средних учебных
заведений приняли участиезаведений приняли участиезаведений приняли участиезаведений приняли участиезаведений приняли участие
в военно-патриотическомв военно-патриотическомв военно-патриотическомв военно-патриотическомв военно-патриотическом
квесте «Оборона Москвы»,квесте «Оборона Москвы»,квесте «Оборона Москвы»,квесте «Оборона Москвы»,квесте «Оборона Москвы»,
который был организованкоторый был организованкоторый был организованкоторый был организованкоторый был организован
РегиональнымРегиональнымРегиональнымРегиональнымРегиональным
патриотическимпатриотическимпатриотическимпатриотическимпатриотическим
общественным движениемобщественным движениемобщественным движениемобщественным движениемобщественным движением
«Бессмертный полк-«Бессмертный полк-«Бессмертный полк-«Бессмертный полк-«Бессмертный полк-
Москва» и ЦентромМосква» и ЦентромМосква» и ЦентромМосква» и ЦентромМосква» и Центром
социальных инициатив РЭУсоциальных инициатив РЭУсоциальных инициатив РЭУсоциальных инициатив РЭУсоциальных инициатив РЭУ
им. Г.В.Плеханова,им. Г.В.Плеханова,им. Г.В.Плеханова,им. Г.В.Плеханова,им. Г.В.Плеханова,
состоялся на территориисостоялся на территориисостоялся на территориисостоялся на территориисостоялся на территории
Центрального музеяЦентрального музеяЦентрального музеяЦентрального музеяЦентрального музея
Великой ОтечественнойВеликой ОтечественнойВеликой ОтечественнойВеликой ОтечественнойВеликой Отечественной
войны на Поклонной горе ивойны на Поклонной горе ивойны на Поклонной горе ивойны на Поклонной горе ивойны на Поклонной горе и
открыл череду проектов,открыл череду проектов,открыл череду проектов,открыл череду проектов,открыл череду проектов,
посвященных 70-летиюпосвященных 70-летиюпосвященных 70-летиюпосвященных 70-летиюпосвященных 70-летию
Победы.Победы.Победы.Победы.Победы.

фронтовая тематика, которой были объединены
все задания, создала особую атмосферу в рядах
участников. Например, на одном из заданий, где
нужно было перенести раненого на носилках,
роль санитаров выполнили девушки, которые
хотели на себе испытать сложности женщин
обороняющейся Москвы.

Участники отметили необычную форму про-
ведения мероприятия и высоко оценили уро-
вень организации. «Я очень люблю квесты и
считаю себя патриоткой страны, поэтому се-
годня я с удовольствием приняла участие в
«Обороне Москвы», интересно и с пользой про-
вела время, узнав много нового о военном вре-
мени», - рассказала студентка Плехановского
университета Марина. По итогам соревнования
победителем стала команда общеэкономичес-
кого факультета РЭУ «Смурфики», памятными
призами были отмечены команды «Сталинские
соколы», «Наследники победы» и «Памфилов-
цы».

и областей, среди которых были Москва, Санкт-
Петербург, Тула, Севастополь и Московская
область. Командам пришлось пройти 12 испыта-
ний, чтобы собрать числовой код, необходимый
для открытия сундука с наградами. Общая

профессия -
служить

«Ничто не объединяет людей
больше, чем их общее совмест-
ное детство». Поэтому одним из
направлений развития кадетс-
кого образования в Москве ста-
ла передача восьми кадетских
корпусов в ведение федераль-
ных силовых ведомств.

В столичной системе образо-
вания наиболее оптимальной и
перспективной формой реали-
зации кадетского образования
сегодня стали кадетские классы
в крупных образовательных
комплексах. Только в 2014-2015
учебном году в многопрофиль-
ных образовательных учрежде-
ниях открыты 70 кадетских

классов, которые стали одним
из видов предпрофильного и
профильного образования. Та-
кая идея появилась у директор-
ского корпуса и ветеранской
общественности в апреле 2014
года. Уже в мае мы получили
114 заявок от школ на открытие
таких классов, летом без какой-
либо дополнительной рекламы
кадетские классы были полнос-
тью укомплектованы.

И нф ор м а ц ия к  с ведению

Более 1600 школьников
Москвы обучают в кадетских
классах с 1 сентября 2014
года. С 1 сентября 2014 года в
Москве открыты 70 кадетских
классов. Для открытия кадетс-
ких классов в образователь-
ных организациях соблюдают
некоторые условия. Кроме
профильного кадетского
класса должно быть не менее
трех общеобразовательных, а
образовательная организация
должна заключить договор с
профильным министерством,
силовым ведомством или
службой. Кадетский класс
профильный по роду военной
службы, отбор обучающихся
происходит по успехам в уче-
бе, состоянию физического
развития и здоровья. На при-
обретение формы для кадет и
заработную плату воспитате-
лей Департамент образования
выделил целевую субсидию.
Основные приоритеты разви-
тия кадетских классов - каче-
ство образования и организа-
ция тесного взаимодействия с
профильным, патронатным
силовым ведомством, служ-
бой. Отбор учащихся для ком-
плектования седьмых кадетс-
ких классов в 2015-2016 учеб-
ном году запланирован на май
2015 года.

Образование в кадетском
классе, в отличие от кадетского
корпуса, более личностно ори-
ентировано и свободно с точки
зрения последующего самооп-
ределения ребенка. Для нас это
принципиально важно, потому
что, учитывая специфику возра-
стных особенностей детей, мы
должны дать им возможность не
только свободного входа в про-
филь, но и перехода из него.
Если у ребенка будет такая не-
обходимость или желание, если
вдруг он понял, что не хочет по-
лучать военное образование, а
решил стать филологом или
врачом, тогда в том же много-

профильном образовательном
учреждении он может снять
форму и легко перейти в другой
профильный класс в одной па-
раллели. Если ребенок обучает-
ся в кадетском корпусе, то такое
решение связано со сменой
учебного заведения, что не все-
гда просто для него и его роди-
телей.

Руководство образователь-
ных учреждений серьезно от-
неслось к формированию кадет-
ских классов, набирая туда ре-
бят, в первую очередь годных по
здоровью, ведь кадеты занима-
ются строевой и физической
подготовкой. Кадетские классы

не открывали там, где не было
предварительного сотрудниче-
ства с одним из силовых ве-
домств и профильным вузом.
Это принципиально важно, пото-
му что в самом процессе профи-
лизации нужно реализовывать
кластерную систему. На модели
кадетских классов в целом ап-
робируют модель профилиза-
ции. Руководители образова-
тельных учреждений очень быс-
тро пришли к тому, что соглаше-
ние о профильном образовании
должно быть как минимум четы-
рехсторонним: школа - про-
фильный вуз - профильное ве-
домство, которое сотрудничает
с вузом (возникает своеобраз-
ный кластер), плюс ветераны,
которые могут передать свой
опыт подрастающему поколе-
нию. Пятый партнер в соглаше-
нии - военный комиссариат, ко-
торый направил генералов-на-
ставников для патроната каждо-
го кадетского класса.

При профилировании базо-
вого учебного плана необходи-
мо определить профильные
предметы, например, дополни-
тельные часы истории России
должны быть у всех кадетских
классов, а вот объем математи-
ки или биологии должен зави-
сеть от того, на какое ведомство
спрофилирован кадетский
класс - если, скажем, на службу
внешней разведки, то помимо
истории кадету необходимо зна-
ние нескольких иностранных
языков. Разработка и профили-
рование базового учебного пла-
на - большое искусство и ответ-
ственность образовательного
учреждения, так как этот учеб-
ный план может стать более
привлекательным для детей и их
родителей и как следствие по-
высить качество образования. В
разработке такого учебного пла-
на должны участвовать не толь-
ко педагоги и администрация
образовательного учреждения,
но и представители профильно-
го ведомства и высшего учебно-
го заведения.

При открытии кадетских
классов город взял на себя до-
полнительное финансирование
ставки воспитателя кадетского
класса и приобретения формен-
ного обмундирования. Воспита-
тель в режиме полного дня дол-
жен встречать кадет перед нача-
лом общих учебных занятий,
после занятий сопровождать
ребят до вечера. Во второй по-
ловине дня кадетам необходимо
освоить минимум три различных
модуля. Во-первых, кадету нуж-
но время на самоподготовку, он

должен сделать домашнее зада-
ние. Во-вторых, для кадет обяза-
тельны строевая и физическая
подготовка, и тут нужно так выс-
троить эти занятия, чтобы ребя-
там было интересно. В-третьих,
кадету нужно предложить про-
граммы дополнительного обра-
зования, которые отвечают трем
критериям: они должны быть ин-
тересны детям; дополнять и рас-
ширять базовый профиль стан-
дарта и соответствовать профи-
лю ведомства.

Кроме прочего, воспитатель
кадетского класса должен су-
меть увлечь детей в практичес-
кую деятельность, которая, по
сути, станет базовой моделью
воспитывающей деятельности.
Это могут быть туристические
или поисковые отряды, музей-
ная педагогика, волонтерское
движение и многое другое.
Принципиально важно, какую
базовую модель воспитания об-
разовательное учреждение вы-
бирает для своего кадетского
класса. Базовая компетенция
воспитателя заключается в том,
что он должен уметь формиро-
вать условия и погружать ребят
в те события, которые целенап-
равленно формируют в них ус-
тойчивую ценностную платфор-
му. Воспитатель - своеобразный
творческий диспетчер, комму-
никатор, модератор тех комму-
никаций, через призму которых
создается воспитывающий эф-
фект.

Я считаю, что результатив-
ность кадетского образования
нужно оценивать по двум основ-
ным измеряемым показателям.
Первое - не менее 90 процентов
ребят, окончивших кадетский
класс, должны набирать по трем
предметам при сдаче ЕГЭ не
менее 220 баллов, второе - не
менее 75 процентов выпускни-
ков кадетского класса должны
поступать в профильные вузы
патронатной специализации.
Если мы добьемся таких резуль-
татов всего по двум этим крите-
риям, то сможем не на словах, а
на деле растить новое поколе-
ние, обладающее всеми теми
способностями, которые позво-
лят успешно Родине служить.

Игорь ПАВЛОВ,Игорь ПАВЛОВ,Игорь ПАВЛОВ,Игорь ПАВЛОВ,Игорь ПАВЛОВ,
заместитель руководителязаместитель руководителязаместитель руководителязаместитель руководителязаместитель руководителя
Департамента образованияДепартамента образованияДепартамента образованияДепартамента образованияДепартамента образования

Москвы, доктор э кономическихМосквы, доктор э кономическихМосквы, доктор э кономическихМосквы, доктор э кономическихМосквы, доктор э кономических
наукнаукнаукнаукнаук

И нф ор м а ц ия к  с ведению

Правила приема в кадетс-
кие классы при  школе опре-
деляют учредители в соответ-
ствии с законодательством
РФ Федерации в области об-
разования и закрепляются в
уставах школ.

При этом в соответствии с
Порядком приема граждан в
общеобразовательные уч-
реждения, утвержденным
приказом Минобрнауки Рос-
сии от 15.02.2012 № 107, дол-
жен быть обеспечен прием
граждан в кадетские классы,
которые проживают на терри-
тории муниципального райо-
на, городского округа, закреп-
ленной за учреждением.

В 7-й класс на конкурсной
основе принимают мальчиков
и девочек на основании всту-
пительных испытаний (в фор-
ме тестирования), не имею-
щих медицинских противопо-
казаний, по результатам
оценки конкурсанта социаль-
но-психолого-педагогической
комиссии школы.



10
В школе №2083  состоялась окружнаяВ школе №2083  состоялась окружнаяВ школе №2083  состоялась окружнаяВ школе №2083  состоялась окружнаяВ школе №2083  состоялась окружная
научно-практическая конференциянаучно-практическая конференциянаучно-практическая конференциянаучно-практическая конференциянаучно-практическая конференция
«Инклюзивное образование: проблемы,«Инклюзивное образование: проблемы,«Инклюзивное образование: проблемы,«Инклюзивное образование: проблемы,«Инклюзивное образование: проблемы,
поиски, решения», которая стала  важнымпоиски, решения», которая стала  важнымпоиски, решения», которая стала  важнымпоиски, решения», которая стала  важнымпоиски, решения», которая стала  важным
событием в жизни образовательныхсобытием в жизни образовательныхсобытием в жизни образовательныхсобытием в жизни образовательныхсобытием в жизни образовательных
организаций ТиНАО и стартом в развитииорганизаций ТиНАО и стартом в развитииорганизаций ТиНАО и стартом в развитииорганизаций ТиНАО и стартом в развитииорганизаций ТиНАО и стартом в развитии
нового направления профессиональнойнового направления профессиональнойнового направления профессиональнойнового направления профессиональнойнового направления профессиональной
деятельности педагогов округа.деятельности педагогов округа.деятельности педагогов округа.деятельности педагогов округа.деятельности педагогов округа.

рганизаторами конференции выступили
Троицкое и Новомосковское окружное
управление образования Департамента

образования, Московский институт развития об-
разования и школа №2083. В ее работе приняли
участие более 150 руководителей и педагогов
образовательных организаций ТиНАО и других
округов Москвы, научных сотрудников и препо-
давателей колледжей,   представителей обще-
ственных организаций, словом, всех тех, кто
заинтересован  в обеспечении качества образо-
вания детей с ограниченными возможностями
здоровья.

Открывая конференцию, заместитель дирек-
тора Московского института развития образова-
ния Анатолий Белогуров отметил важность и
своевременность обсуждения перспектив раз-
вития инклюзивного образования, а также высо-
кую социальную значимость  тех проблем, кото-
рые еще предстоит решить при реализации ин-
клюзивного подхода в образовании обучающих-
ся - крайне разнообразной по составу группы де-
тей с ограниченными возможностями здоровья.
«Особенно это важно делать на основе четкого

В Москве состоялся первый ГородскойВ Москве состоялся первый ГородскойВ Москве состоялся первый ГородскойВ Москве состоялся первый ГородскойВ Москве состоялся первый Городской
филологический турнир детей сфилологический турнир детей сфилологический турнир детей сфилологический турнир детей сфилологический турнир детей с
ограниченными возможностями здоровьяограниченными возможностями здоровьяограниченными возможностями здоровьяограниченными возможностями здоровьяограниченными возможностями здоровья
по русскому языку, чтению ипо русскому языку, чтению ипо русскому языку, чтению ипо русскому языку, чтению ипо русскому языку, чтению и
литературному творчеству. Организаторомлитературному творчеству. Организаторомлитературному творчеству. Организаторомлитературному творчеству. Организаторомлитературному творчеству. Организатором
турнира стала кафедра филологическоготурнира стала кафедра филологическоготурнира стала кафедра филологическоготурнира стала кафедра филологическоготурнира стала кафедра филологического
образования МИОО совместно собразования МИОО совместно собразования МИОО совместно собразования МИОО совместно собразования МИОО совместно с
региональной общественной организациейрегиональной общественной организациейрегиональной общественной организациейрегиональной общественной организациейрегиональной общественной организацией
«Независимая ассоциация словесников».«Независимая ассоциация словесников».«Независимая ассоциация словесников».«Независимая ассоциация словесников».«Независимая ассоциация словесников».
Спонсорами турнира стали издательствоСпонсорами турнира стали издательствоСпонсорами турнира стали издательствоСпонсорами турнира стали издательствоСпонсорами турнира стали издательство
«Просвещение», Управа района Царицыно,«Просвещение», Управа района Царицыно,«Просвещение», Управа района Царицыно,«Просвещение», Управа района Царицыно,«Просвещение», Управа района Царицыно,
детско-юношеское и молодежноедетско-юношеское и молодежноедетско-юношеское и молодежноедетско-юношеское и молодежноедетско-юношеское и молодежное
общественное объединение «Паритет».общественное объединение «Паритет».общественное объединение «Паритет».общественное объединение «Паритет».общественное объединение «Паритет».

Задача перед оргкомитетом стояла непро-
стая. Никаких аналогов в предшествующие
годы в системе столичного образования не
было. Быть первопроходцами, с одной сторо-
ны, сложно, но, с другой стороны, довольно
почетно. В чем состояла главная трудность? В
разнообразии контингента детей с ограничен-
ными возможностями здоровья (в конкурсе
могли принять участие как дети с проблемами
зрения, слуха, опорно-двигательного аппара-
та, так и дети, страдающие диабетом, затяж-
ной формой злокачественной опухоли) и в их
«рассеянии» по образовательным организа-
циям Москвы (дети из типичных коррекцион-
ных образовательных учреждений различно-
го типа; дети с ОВЗ, обучающиеся в общеоб-
разовательных школах в рамках инклюзивно-
го образования; дети, находящиеся на домаш-
нем обучении и прикрепленные к тем или
иным образовательным организациям).

Турнир проходил в два этапа - заочный и оч-
ный. На заочном этапе ребята должны были
написать эссе на одну из предложенных тем:
«Я знаю русский язык», «Я знаю русскую лите-
ратуру», «Русский язык - язык русской культу-
ры», «Любимые литературные места России»,
«Большая литература большой страны».

Члены жюри, возглавляемого учителем
русского языка и литературы школы «Прези-
дент», логопедом, специальным психологом,
выпускницей МГУ Мариной Чубуковой, вни-
мательно изучали каждое из присланных
эссе, пытались выявить прежде всего их дос-
тоинства. Да, перед нами оказались совер-
шенно особые работы, но все они были ис-
кренними, творческими и оригинальными.

Очный этап турнира проходил на базе отде-
ления надомного обучения школы №102 - ста-
рейшего образовательного учреждения, спе-
циализирующегося на образовании детей с
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Б ольшая литература большой страны

ОВЗ, то есть выбор был сде-
лан не случайный и в резуль-
тате оправдал себя.

С приветственным словом
к участникам турнира обрати-
лась руководитель структур-
ного подразделения школы
№102 Валентина Сегаль,
представитель издательства
«Просвещение» Инна Ивано-
ва торжественно вручила
всем ребятам памятные по-
дарки и пожелала успехов в
интеллектуальных состязани-
ях на знание русского языка и
литературы, председатель
Координационного совета
РОО «Единая независимая
ассоциация педагогов» Ека-
терина Морозова позвала в
гости Марью-искусницу, кото-
рая с шутками и прибаутками
раздала участникам сладкие
подарки от управы района Ца-
рицыно и пригласила всех по
окончании мероприятия на
чаепитие с настоящими рус-
скими пирогами.

После короткого инструк-
тажа участники турнира ра-
зошлись по кабинетам со-
гласно возрасту (5-7-е клас-
сы, 8-9-е классы, 10-11-е
классы). Ребятам предложи-
ли 15 заданий, которые необ-
ходимо было выполнить в те-
чение 30 минут. Все задания

специалисты в области кор-
рекционной педагогики адап-
тировали под разные катего-
рии учащихся: где-то менялся
шрифт в сторону укрупнения
(для слабовидящих ребят),
где-то одни задания элемен-
тарно заменяли другими (для
детей с ментальными наруше-
ниями), где-то для выполне-
ния заданий за ребенком зак-
репляли право привлечь в по-
мощь конкретного специалис-
та (например, владеющего аз-
букой Брайля, азбукой для
глухонемых).

Ребята под чутким руковод-
ством взрослых серьезно при-
нялись за выполнение пред-
ложенных им заданий. Они
старались ответить на все
вопросы, долго думали, вспо-
минали, принимали ответ-
ственное решение.

После небольшой паузы
(кофе-брейка) участники тур-
нира вновь собрались в акто-
вом зале. Пока жюри проверя-
ло работы, координатор про-
екта «Культура в нас» Анита
Лаврова организовала мас-
тер-классы. С невероятным
интересом школьники слуша-
ли, а затем вслух размышляли
о загадочных строках пушкин-
ской поэмы «Руслан и Людми-
ла», самые активные участни-

ки получили в подарок диски с
профессиональной аудиоза-
писью поэмы Пушкина (в чте-
нии Наташи Пуше).

Еще более оживились уча-
стники турнира во время кон-
цертной программы, подго-
товленной известной поэтес-
сой, композитором, певицей
Натальей Тимофеевой вместе
со своими маленькими друзь-
ями-помощниками, которая
подарила ребятам авторские
диски и книги.

В торжественной обстанов-
ке были объявлены суммар-
ные результаты участия
школьников в заочном и оч-
ном этапах турнира. Победу
одержали: в категории «5-7-е
классы» Артем Бычков (шко-
ла №1308), Андрей Бразгун
(школа №102), Денис Иванов
(школа №102); в категории «8-
9-е классы» Михаил Уляхин
(школа №102), Вадим Голова-
нов (школа №102); в катего-
рии «10-11-е классы» Эльнара
Аскерова (школа №1467),
Максим Автухов (школа №30).

Завершилось мероприятие
церемонией чествования по-
бедителей и приглашением
всех ребят принимать актив-
ное участие в будущих фило-
логических соревнованиях.
Победители получили пода-
рочные сертификаты от
«Московского дома книги».

Елена СУХАНКИНА,Елена СУХАНКИНА,Елена СУХАНКИНА,Елена СУХАНКИНА,Елена СУХАНКИНА,
член РОО «Независимаячлен РОО «Независимаячлен РОО «Независимаячлен РОО «Независимаячлен РОО «Независимая

ассоциация словесников»ассоциация словесников»ассоциация словесников»ассоциация словесников»ассоциация словесников»

Строки из лучших сочине-
ний:

«Да, конечно, писателей -
представителей разных лите-
ратурных направлений может
быть много, но вот текстов, ко-
торые заставляют задуматься,
мало. Недаром литературу XIX
века назвали золотым веком, а
она как раз заставляет мыс-
лить, рассуждать над поступка-
ми героев».

В.Матвеева,В.Матвеева,В.Матвеева,В.Матвеева,В.Матвеева,
ш колайинтернат V  вида №№.ш колайинтернат V  вида №№.ш колайинтернат V  вида №№.ш колайинтернат V  вида №№.ш колайинтернат V  вида №№.

«Так сложилось, что для
России литература - точка от-
счета, символ веры, идеологи-
ческий и нравственный фун-
дамент. Писатели и поэты -
властители дум, носители ис-
тины, кумиры и идеалы. Поэт в
России больше, чем поэт. Ка-
ких бы сторон жизни ни каса-
лись мастера слова, на стра-
ницах их творений всегда
можно найти ответ на любой
вопрос».

Д.Холостых, ш кола №1ВуД.Холостых, ш кола №1ВуД.Холостых, ш кола №1ВуД.Холостых, ш кола №1ВуД.Холостых, ш кола №1Ву

«Хорошо ли я знаю русский
язык? Думаю, говорить о хоро-
шем знании мне пока не прихо-
дится. Однако я стремлюсь к
освоению родного языка, по-
скольку знаю, что это мне необ-
ходимо в моей жизни, так как
знание русского языка - это на-
дежная гарантия моих успехов
в дальнейшем. Я горжусь тем,
что говорю и думаю на русском
языке, ведь русский язык выра-
зителен, свободен и гармони-
чен».

Д.Егоров, СОШНО №ю88Д.Егоров, СОШНО №ю88Д.Егоров, СОШНО №ю88Д.Егоров, СОШНО №ю88Д.Егоров, СОШНО №ю88

«Неприятно слышать вокруг
себя искаженную русскую
речь, когда люди в разговоре
используют другие слова, за-
меняющие общепринятые,
сами того не понимая, что те-
ряют культуру речи, делают об-
щение между собой безликим,
безнравственным. Вдвойне
обидно, когда неправильную
речь слышишь с экрана теле-
визора или читаешь в прессе.
Почему так? Я иногда тоже
вставляю такие слова в свою
речь, но мама поправляет
меня, что это неправильно, не-
красиво, что надо беречь куль-
туру нашего языка, чаще чи-
тать классическую литературу,
чтобы пополнить свой словар-
ный запас правильными слова-
ми. В этом я с ней согласна.
Надо любить и беречь свой
родной русский язык - язык
русской культуры».

О.Михеева, ш кола № 1№81О.Михеева, ш кола № 1№81О.Михеева, ш кола № 1№81О.Михеева, ш кола № 1№81О.Михеева, ш кола № 1№81

соблюдения их прав на ком-
фортные условия обучения и
доступность содержания обра-
зования», - подчеркнула зав.
лабораторией анализа эффек-
тивных педагогических практик
в образовании МИРО Ольга
Степанова. Решить эти задачи
под силу только педагогам,
владеющим широким (с учетом
образовательных потребнос-

тей обучающихся) спектром
профессиональных педагоги-
ческих компетенций.

«Столь масштабное и но-
вое по тематике мероприятие
в ТиНАО  состоялось впер-
вые», - заметила в своем выс-
туплении  методист по органи-
зационно-методическому со-
провождению дошкольного
образования территориально-
го подразделения ТиНАО ГМЦ
Наталья Смирнова. По ее сло-
вам, конференция в равной
степени важна для всех - и ру-
ководителей, и педагогов об-
разовательных организаций
округа, поскольку задает но-
вые ориентиры  и точки роста

профессиональной деятель-
ности.

Зам. директора  школы
№2083 Татьяна Левшина оста-
новилась на тех аспектах реа-
лизации инклюзивных образо-
вательных практик, которые
еще предстоит освоить педаго-
гам округа. Но уже сейчас серь-
езный задел для их развития
существует: это и высокопро-

фессиональный корпус специа-
листов - дефектологов и психо-
логов, и мотивированные к ра-
боте с детьми с особыми по-
требностями педагоги.

Руководитель структурного
подразделения «Остафьево»
школы №2083 Валентина Сете-
жева проиллюстрировала, что
такое «Школа, доступная
всем», на примере своего уч-
реждения: в нем рационально
спланированная входная груп-
па, широкие коридоры, увели-
ченные дверные проемы, лиф-
ты и многое другое, что может
обеспечить свободу передви-
жения и функциональный ком-
форт маломобильным обучаю-

щимся. Из выступления замес-
тителя директора педагогичес-
кого колледжа №10  Татьяны
Кожекиной участники конфе-
ренции узнали, как педагогам
можно получить подготовку к
работе с детьми, имеющими
ограниченные возможности
здоровья, не только в форме
традиционных курсов повыше-
ния квалификации, но и с ис-

пользованием технологии пе-
дагогических мастерских.

В ходе работы секций был
обсужден широкий круг вопро-
сов, связанных с различными
аспектами развития инклюзив-
ного подхода в образовании
обучающихся с ограниченными
возможностями здоровья: пси-
холого-педагогическое сопро-
вождение инклюзивной практи-
ки в дошкольных отделениях
образовательных организаций;
индивидуализация образова-
тельного процесса в школе, ре-
ализующей инклюзивную прак-
тику; система дополнительного
образования как условие вклю-
чения детей с ограниченными

возможностями здоровья в об-
щеобразовательную среду; мо-
дели и технологии психолого-
педагогического сопровожде-
ния инклюзивного процесса в
системе среднего профессио-
нального образования. Педаго-
ги ТиНАО не только представи-
ли опыт работы своих образо-
вательных организаций, но и
ознакомились с практикой
организации инклюзивного об-
разования в колледже малого
бизнеса №4, школе №1465
имени адмирала Н.Г.Кузнецо-
ва, школе №2120, колледже
автоматизации и информаци-
онных технологий №20, школе
№2075, Московском технологи-
ческом колледже.

Подводя итоги конферен-
ции, директор школы №2083
Татьяна Наумкина высказала
мнение, что такие встречи нуж-
ны всем: и тем, кто уже имеет
богатый опыт реализации инк-
люзивного подхода, и тем, кто
еще только готовится его вне-
дрять в своих образовательных
организациях. Значит, возни-
кают перспективы расширения
профессиональных контактов и
развития инклюзивных образо-
вательных практик в ТиНАО.
Как это будет происходить - по-
кажет время.
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икого не удивить аксио-
матическим положени-
ем, что «Культура и ис-

кусство - это важнейшие ком-
поненты всестороннего обра-
зования, которое обеспечива-
ет полное развитие личности.
Поэтому право на художе-
ственное образование - всеоб-
щее право человека». Это ци-
тата из «Дорожной карты ху-
дожественного образования»,
принятой ЮНЕСКО в Лиссабо-
не в 2006 г. Как же обеспечи-
вается это право в современ-
ных условиях, как это право
понимаем и осуществляем мы
сами? Дисциплины искусств в
общеобразовательной школе
(не берем школы искусств)
имели три основных канала в
содержании общего образова-
ния - федеральный компо-
нент, школьный компонент и
углубленное изучение. Детс-
кое коллективное творчество
(театральное, музыкальное,
танцевальное, изобразитель-
ное) осуществлялось во вне-
урочное время, в кружках и
студиях дополнительного об-
разования, как в школе, так и
вне ее - в учреждениях допол-
нительного образования и
культуры. Любая школа, в ко-
торой сформирована воспита-
тельная система, имела ком-
понент эстетического воспита-
ния, приобщения детей к ис-
кусству на коллективных посе-
щениях спектаклей, музеев
целыми классами под руко-
водством классных руководи-
телей или учителей-предмет-
ников. Так или иначе в любой
школе искусство проявляет
свой лик в ключевых дисцип-
линах, которые неминуемо
имеют к этому свое родовое
отношение, - литература, му-
зыка, изобразительное искус-
ство, мировая художествен-
ная культура. Суть споров час-
то сводится к двум аспектам:
сколько часов надо включать
и как преподавать дисципли-
ны искусства? На управлен-
ческом уровне - как организо-
вать и осуществлять образо-
вание по дисциплинам нашего
цикла? На педагогическом
уровне - как организовать
встречу детей с искусством?
Острая критика сегодняшнего
дня связана с вытеснением ху-
дожественного и эстетическо-
го из прагматики современных
требований общего образова-
ния, сокращением часов,
увольнением учителей. Кто
виноват и что делать? Если
добавить эти вопросы в один
ряд, то разворачивается кар-
тина судного дня.

Не будем столь мрачно дра-
матизировать ситуацию, по-
пробуем в ней разобраться.
Ответить на все претензии
вряд ли возможно и необходи-
мо, лучшая рекомендация - чи-
тать новый Закон «Об образо-
вании в РФ», ведь непонима-
ние современных проблем у
современных представителей
системы образования запаз-
дывает, «тормозит», «зависа-
ет». Употребление лексики,
относимой на первый взгляд к

компьютерной технике, отра-
жает ситуацию несоизмеримо-
го несоответствия темпов и
скоростей - наших собствен-
ных - меняющимся времен-
ным и средовым. Чтобы ус-
петь понять, что происходит,
что делать, надо исходить из
прогнозов развития, то есть
опережения, а мы подчас опи-
раемся на наши взгляды,
сформированные в длитель-
ном процессе деятельности
прежней системы, и не успева-
ем отразиться в новой ситуа-
ции ожиданий. К чему оспари-
вать новое, когда лучше всего
его изучить и найти себе место
в этом новом? Вот только де-
лать это надо стремительно,
быстро!

Надо ли говорить о том, что
в соответствии с новым Зако-
ном «Об образовании в РФ»
заново выстроена матрица об-
разования, в которой заложе-
на линейка непрерывности,
сформулированы цели обра-
зования на каждом уровне и
ступени, определены рамки
самостоятельности и ответ-
ственности образовательных
организаций в формировании
образовательного процесса и
обеспечения содержания об-
разования в соответствии с
ФГОС, прописан правовой
статус педагогического работ-
ника, разграничены обяза-
тельства и ответственность
обучающегося, родителей и
образовательного учрежде-
ния. Организация образова-
тельной деятельности по про-
граммам общего образования
может быть основана на диф-
ференциации содержания с
учетом образовательных по-
требностей и интересов обуча-
ющихся, обеспечивающей уг-
лубленное изучение отдель-
ных предметов, предметных
областей соответствующей
профессиональной програм-
мы профильного обучения.
Законодательно закреплена
преемственность образова-
тельных программ дошколь-
ного, начального общего, ос-
новного общего и среднего
общего образования. Четко
разграничено общее и допол-
нительное образование, кото-
рое имеет безграничные воз-
можности по формированию
вариативности содержания.
Дополнительное образование
- сфера вариативного содер-
жания образования, направ-
ленного на развитие личности
в соответствии с индивидуаль-
ными образовательными по-
требностями, способностями,
интересами, особенностями. В
соответствии с новой типоло-
гией дополнительных образо-
вательных программ для де-
тей различаются общеразви-
вающие и предпрофессио-
нальные. Общеразвивающие
программы могут иметь худо-
жественную направленность и

реализованы в общем образо-
вании, а предпрофессиональ-
ные - в сфере искусств, в соот-
ветствующих, как правило,
школах искусств или школах
при вузах искусств. Надо ли
напоминать, к примеру, что
законодательно прописано:
«художественное образова-
ние и эстетическое воспита-
ние граждан, подготовка ква-
лифицированных творческих
и педагогических работников
в области искусств осуществ-
ляются посредством реализа-
ции образовательных про-
грамм в области искусств. Ре-
ализация программ в области
искусств основана на принци-
пах непрерывности и преем-
ственности, направлена на вы-

явление одаренных детей и
молодежи в раннем возрасте,
профессиональное становле-
ние, развитие обучающихся»?

В соответствии с ФГОС
спроецирована интеграция до-
полнительного и общего обра-
зования. Интеграция дополни-
тельного образования во вне-
урочной деятельности обще-
образовательной школы опре-
делена обязательной состав-
ляющей ФГОС и представляет
перспективную модель разви-
тия дополнительного образо-
вания в рамках общеобразо-
вательной организации. Сис-
тема ценностей, представлен-
ная в фундаментальном ядре
содержания общего образова-
ния, должна быть реализова-
на через урочную и внеуроч-
ную деятельность. Давайте к
этому заметим, что ФГОС зак-
репляет только необходимый
минимум, а сверх мы можем
осуществлять, сколь захотим.
Давайте к этому добавим по-
рядка двадцати государствен-
ных и региональных программ
развития общего и дополни-
тельного образования, в кото-
рых учтен потенциал системы,
который необходимо напра-
вить на детей талантливых и
одаренных, с ограниченными
возможностями здоровья,
поддержку разных направле-
ний развития, в том числе свя-
занных с искусством и культу-
рой. Вступает ли тезис о дос-
тупности качественного обра-
зования каждому ребенку в
противоречие с нашим неуме-
нием или нашей неготовнос-
тью к актуальному построе-
нию образовательного про-
цесса таким образом, чтобы в
нем нашлось достойное место
художественному образова-
нию? Получается, что все воп-
росы сводятся к риторическо-
му «Где деньги, Зин?» и арха-
ичной привычке ожидать ука-
заний сверху. Ситуация пере-
вернулась - указаний сверху
не будет, возможен только со-
вещательный диалог, а далее
- самостоятельность и ответ-
ственность. У директора шко-
лы должна быть голова мини-

стерского уровня, чтобы все
понять, оценить, принять ре-
шение, или профессиональ-
ная команда администраторов
и педагогов, чтобы, советуясь,
двигаться правильно (проще
всего сказать: «Время дурац-
кое. Не повезло»?).

На законодательном уров-
не введен новый принцип нор-
мативно-подушевого финан-
сирования образовательных
организаций. Деньги приходят
или уходят вместе с учеником.
Новая система оплаты труда
предполагает, во-первых,
обеспечение среднего уровня
зарплаты, не ниже обозначен-
ной средней по региону, а во-
вторых, высокую степень воз-
можности стимулирующей ча-

сти за конкретные результаты
и достижения. Кроме этого,
есть возможности внебюджет-
ного финансирования. Но для
этого надо учиться хозяйство-
вать в условиях рыночной эко-
номики и стремиться к конку-
рентоспособности в своем
«ареале». Для чего я перечис-
ляю все это, до боли извест-
ное всем руководителям? А
потому что рядовой учитель,
особенно искусства, этого не
знает! Или не слышит! Или не
замечает! Или просто закон-
сервирован! Или просто - каж-
дый думает, что его лично
обойдут перемены.

 Каким образом сегодня ис-
кусство в школе сохранится?
Если школа выйдет из школы,
войдет в многообразное соци-
окультурное пространство ме-
гаполиса. Мы осуществляем
право ребенка на максималь-
но полное развитие личности?
Так давайте дадим ему эту
возможность реализовывать
свое право на развитие в за-
лах Третьяковки и Пушкинско-
го, в Рахманиновском зале
консерватории, в залах Мало-
го и Большого театров, просто
на улицах прекрасного города
с уникальными архитектурны-
ми ансамблями, создадим ус-
ловия для выбора самых раз-
нообразных вариативных про-
грамм дополнительного обра-
зования художественной на-
правленности. Давайте по-но-
вому выстроим отношения с
семьей, в большинстве своем
семья союзник не только шко-
лы, но и собственного ребен-
ка. Избыточность уроков и до-
машних заданий, как показа-
ла мировая практика, не уве-
личивает образованность и не
формирует культуру. Так да-
вайте используем для этого
субботы, придумаем интерес-
ные художественно-образова-
тельные квесты на каникулы,
найдем социальных партне-
ров в культуре, искусстве, биз-
несе! Если нет собственных
идей и планов, давайте хотя
бы выполним предложенные
совместные проекты департа-
ментов образования и культу-

ры по музеям и театрам, откликнемся на при-
глашения московского мэра к участию в от-
крытых и доступных культурных пространствах
столичного мегаполиса! Галереи, катки, парки,
праздники света, музыки, танцевальные
флеш-мобы - это сегодняшний день культур-
ной столицы! Давайте наконец по-другому вы-
строим образовательный процесс, чтобы ин-
тегрировать все возможное и необходимое для
искусства! Дело останется за малым - директо-
ра должны подумать, как за эту работу запла-
тить. Опять экономика? Такова новизна вре-
мени - каждая проектная идея в области искус-
ства в школе должна иметь под собой финан-
сово-экономическое обоснование или, проще
говоря, смету расходов, ну и бюджет, который
может это профинансировать, причем бюджет
может быть государственный и бюджет роди-
тельского сообщества. По-другому будет се-
годня жить искусство в школе! По-другому! Не
вижу в этом никакого катастрофизма! Более
того, на должностях педагогов дополнительно-
го образования во многих организациях рабо-
тают выпускники ВГИКа и РАТИ, московской
консерватории и Гнесинки, Строгановки и Лит-
института, журфака МГУ. Этот профессио-
нальный срез также весьма важен, поскольку
именно специалисты, имеющие профессио-
нальное образование в области искусств, но-
сители этих ценностей, есть множество приме-
ров, когда эти ценности разделяют педагоги-
ческие коллективы.

Сегодня есть новая реалия московского об-
разования - образовательные комплексы. Но-
вый финансово-экономический механизм по-
душевого финансирования постепенно преоб-
разуется в механизмы управления, развития
содержания образования, новых культурных
укладов жизни современной московской шко-
лы. Крупные образовательные холдинги име-
ют множество ресурсов и возможностей, с
каждой новой освоенной возможностью комп-
лекса будет убывать критика. Нас интересует:
как в комплексе может быть обеспечена со-
хранность и развитие дисциплин искусства?
Ведь именно об этом мы ведем жаркий спор?
Давайте осмотримся в пространстве московс-
ких образовательных комплексов и найдем
точки роста. Первому московскому образова-
тельному комплексу - директор Юрий Миро-
ненко - философия развивающих образова-
тельных пространств позволила стать центром
развития образования в районе Северное
Медведково, в состав комплекса вошли более
десятка образовательных учреждений дош-
кольного, общего и профессионального обра-
зования, в выстраиваемой линейке непрерыв-
ного образования есть свои ноу-хау и убеди-
тельность философии развития. Можно ска-
зать, что развивающая образовательная среда
теперь раскинулась на все образовательные
учреждения, входящие в комплекс, образова-
тельные пространства в полном смысле высту-
пают культурными центрами, в которых культу-
ра личности прорастает нежно и осторожно.
Литературный салон, музей о войне и вере, ху-
дожественная галерея, островок Великобрита-
нии, сквер, студенческое кафе, арт-зал, теле-
студия - это все не выдумка, а реально работа-
ющие пространства, где нет места риторике
катастроф, а есть высокое нравственное до-
норство, так как эти пространства начинают
произрастать в школах и детских садах комп-
лекса, а практико-ориентированный проект-
ный метод построения образовательного про-
цесса, в рамках которого проецируется резуль-
тат и траектория развития каждого, дает зри-
мые результаты, преобразующие эти про-
странства. Я имею в виду не только образова-
тельные достижения каждого, но и культуру
образовательной среды целого микрорайона
столицы. Понятно, что созданная детская ани-
мационная студия будет способствовать осво-
ению современных аудиовизуальных техноло-
гий, и не важно из каких часов - общего или
дополнительного образования - это будет реа-
лизовано. Центр художественных ремесел на
основе культурных и ремесленных традиций
привлечет в образовательное пространство не
только детей разных возрастов, но и взрослых,
а ведь это, как ни говори, развитие художе-
ственно-эстетических компетенций. Школа ви-
зуальных искусств позволит научить детей со-
временному языку культуры. Это лишь один
пример, который начинается с цифры «1».
Судный день отменяется! Объявляется пере-
загрузка!

    Лариса ЛЬ ВОВА, Лариса ЛЬ ВОВА, Лариса ЛЬ ВОВА, Лариса ЛЬ ВОВА, Лариса ЛЬ ВОВА,
ученый секретарь Московского институтаученый секретарь Московского институтаученый секретарь Московского институтаученый секретарь Московского институтаученый секретарь Московского института
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МОСКОВСКОЕ ОБРАЗ ОВАНИЕ

С удный день
или

перезагрузка?



12

В 2014 году гимназия №1522 отметилаВ 2014 году гимназия №1522 отметилаВ 2014 году гимназия №1522 отметилаВ 2014 году гимназия №1522 отметилаВ 2014 году гимназия №1522 отметила
свое 55-летие.свое 55-летие.свое 55-летие.свое 55-летие.свое 55-летие.
История гимназии началась в 1959 годуИстория гимназии началась в 1959 годуИстория гимназии началась в 1959 годуИстория гимназии началась в 1959 годуИстория гимназии началась в 1959 году
ссссс открытия средней школы-новостройкиоткрытия средней школы-новостройкиоткрытия средней школы-новостройкиоткрытия средней школы-новостройкиоткрытия средней школы-новостройки
№94 Краснопресненского района Москвы,№94 Краснопресненского района Москвы,№94 Краснопресненского района Москвы,№94 Краснопресненского района Москвы,№94 Краснопресненского района Москвы,
возведенной в жилом массиве на месте селвозведенной в жилом массиве на месте селвозведенной в жилом массиве на месте селвозведенной в жилом массиве на месте селвозведенной в жилом массиве на месте сел
Х орошево и Мневники. Молодой директорХ орошево и Мневники. Молодой директорХ орошево и Мневники. Молодой директорХ орошево и Мневники. Молодой директорХ орошево и Мневники. Молодой директор
Таисия Николаевна Матулис, нынеТаисия Николаевна Матулис, нынеТаисия Николаевна Матулис, нынеТаисия Николаевна Матулис, нынеТаисия Николаевна Матулис, ныне
профессор РУДН, создала творческий,профессор РУДН, создала творческий,профессор РУДН, создала творческий,профессор РУДН, создала творческий,профессор РУДН, создала творческий,
полный энтузиазма педагогическийполный энтузиазма педагогическийполный энтузиазма педагогическийполный энтузиазма педагогическийполный энтузиазма педагогический
коллектив, средний возраст которого былколлектив, средний возраст которого былколлектив, средний возраст которого былколлектив, средний возраст которого былколлектив, средний возраст которого был
ввввв ту пору 25-28 лет, многие учителяту пору 25-28 лет, многие учителяту пору 25-28 лет, многие учителяту пору 25-28 лет, многие учителяту пору 25-28 лет, многие учителя
проработали, не покидая школу,проработали, не покидая школу,проработали, не покидая школу,проработали, не покидая школу,проработали, не покидая школу,
более 40более 40более 40более 40более 40 лет.лет.лет.лет.лет.

1965 году школа №94 была реорганизо-
вана в среднюю общеобразовательную
школу №56 «с изучением ряда предме-

тов на английском языке». В 1971 году здесь
был открыт музей боевой славы, его созда-
тельница Нина Корнилаева - живой свидетель
всех перемен в новейшей истории и женщина-
легенда, поскольку родилась в далеком 1912
году, а в свой столетний юбилей держала в ру-
ках книгу об открытии и работе музея, издан-
ную коллективом гимназии на основе ее руко-
писи. В 60-е годы по инициативе учителя био-
логии Элеоноры Андреевой и при активном
участии учеников и родителей был заложен
школьный сад, который до сих пор по весне
радует цветением яблонь и вишен.

К началу перестройки имидж школы №1211
(№56) был высоким, педагогический коллектив
отличал профессионализм, образовательные
результаты были стабильно хорошими. В усло-
виях перестройки успех школы определяли три
кита - традиции, нравственные ценности и сози-
дательные процессы. В те нелегкие годы уда-
лось сохранить и реорганизовать музей 436-го
Стрыевского ордена Богдана Хмельницкого
стрелкового полка 155-й Станиславской Крас-
нознаменной стрелковой дивизии, поддержи-
вать связь с ветеранами и, следуя традиции,
вести гражданско-патриотическую работу с уче-
никами. Идея развития гимназии как педагоги-
ческой системы повышенного уровня базирова-
лась на принципах классического образования с
опорой на опыт советской школы и российской
гимназии, достижения отечественной и зару-
бежной педагогической науки.

В 90-е годы казалось, что гимназия преврати-
лась в НИИ с множеством лабораторий. С педа-
гогическим коллективом сотрудничали акаде-
мик Владимир Купцов - по гуманизации и гума-
нитаризации образовательного процесса, заве-
дующая кафедрой иностранного языка МИПКРО
Валентина Пономарева - по отработке модулей
языкового образования в Москве. Профессор
Евгений Борисов разрабатывал и вел апроба-
цию программ преподавания экономики, с док-
тором педнаук Григорием Левитасом учителя
апробировали программы по математике для
гуманитарных классов, под руководством к. п. н.
Галины Богдановой и Эллы Кац шла отработка
программ и учебников с развивающими задани-
ями по русскому языку и литературе, вместе с
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Меняется время, меняются люди,
сотрудником РАО Эрнестом
Красновским педагоги выстра-
ивали модуль литературного
образования, включавший сти-
листику и языкознание. Алла
Щ епилова проводила с учите-
лями гимназии апробацию про-
грамм по иностранным языкам.
С начала 2000-х годов педаго-
гический коллектив участвовал
в эксперименте по оценке каче-
ства обученности учащихся с
МИОО, а затем с МЦКО.

Имена тех, кто в разные
годы преподавал в школе, вы-
зывают не меньшее уважение:
французский язык - преподава-
тель МГПИ Татьяна Лалова; об-
ществознание - городской ме-
тодист, автор методических по-
собий Анна Лазебникова; мате-
матику - профессор МФТИ Ва-
дим Диесперов; физику - руко-
водитель международных
олимпиад Александр Зильбер-
ман. Сегодня в гимназии пре-
подают их коллеги и последо-
ватели к. ф.-м. н. Антон Гиголо,
к. п. н. Владимир Мирошин.

В 1994 году школе был при-
своен статус гимназии №1522.
На пути к преобразованию
школы в гимназию всегда были
рядом умные, знающие специа-
листы Департамента образова-
ния - Светлана Коровина и На-

талья Ваганова. Стратег Гелия
Батракова, создавшая систему
образования и управления в
Северо-Западном округе, а за-
тем и сменившая ее на посту
начальника окружного управ-
ления образования СЗАО Ири-
на Буланова с уважением отме-
чали развитие педагогического
коллектива.

Для учителей школы и райо-
на нам удалось организовать
семинар с Шалвой Амонашви-
ли, принципы гуманной педаго-
гики и идея работы с учеником
в зоне его ближайшего разви-
тия стали аксиомой для педаго-
гов гимназии. На основе про-
граммы «Человек в современ-
ном мире» Надежды Щ урко-
вой, включающей курсы «Те-
атр и искусство общения»,
«Этикет на английском языке»,
«Этика и начала эстетики»,
«Психология общения», «Фи-
лософия жизни», «Этика се-
мейной жизни», мы определя-
ли траекторию развития лично-
сти. Складывались психологи-
ческая служба и служба про-
фессионального самоопреде-
ления в тесном сотрудничестве
с Психологическим институтом
РАО, лабораториями развива-
ющего обучения и одаренных
детей. В основу воспитатель-

ной работы были заложены
принципы национально-регио-
нальной укорененности и вос-
питывающей деятельности, ко-
торые последовательно прово-
дятся в жизнь замечательным
психологом и организатором
Татьяной Чистовой.

В 90-е годы мы активно зна-
комились с образовательными
системами других стран, учи-
лись открытому диалогу с зару-
бежными коллегами. Школа
стала первопроходцем в препо-
давании уроков здоровья в на-
чальных классах благодаря
международному сотрудниче-
ству учителя Ольги Лазаревой
и детского доктора Михаила
Лазарева с Национальным ин-
ститутом здоровья США. Кол-
лектив школы участвовал в
международных советско-аме-
риканских проектах «Учителя

здоровья» для учащихся, «Учи-
теля в борьбе за мир» с колле-
гами из Японии и США.

Гимназия неоднократно по-
беждала в конкурсе «Школа
года», в ходе которого осуще-
ствлялось творческое общение
коллективов школ с учеными,
шло бурное обсуждение на-
зревших проблем, сверялась
правильность выбранного пути.
Реализуя на рубеже веков

идею профильного обучения,
мы задумались над тем, как в
условиях гимназии обеспечить
подготовку к получению выпус-
книками не только гуманитар-
ного, но и инженерно-техничес-
кого высшего профессиональ-
ного образования. Сегодня, ог-
лядываясь на пройденный путь,
можно сказать - решение тогда
было найдено верное. Гимна-
зия сохранила углубленное
изучение английского языка,
были подготовлены авторские
программы и введено изучение
второго (испанского, немецко-
го, французского, итальянско-
го) языка по выбору учащихся,
введены курсы на английском
языке: МХК, зарубежная лите-
ратура, гиды-переводчики, тех-
перевод, деловой английский,
методика раннего изучения ан-
глийского языка. Вместе с тем,

заявляя о лингвистической на-
правленности образовательно-
го процесса, педагоги добива-
лись знания гимназистами
прежде всего русского языка. В
гимназии последовательно от-
рабатывали содержание гума-
нитарного и естественно-мате-
матического профилей, позже
с учетом пожеланий ребят
были введены социально-эко-
номический и химико-биологи-
ческий профили. Одновремен-
но мы выстраивали модуль
предпрофильной подготовки,
включающий элективные кур-
сы в 8-х и спецкурсы в 9-х
классах, систему дополнитель-
ного образования по выявле-
нию интересов и склонностей
каждого гимназиста, экскурси-
онную деятельность по освое-
нию культурно-образователь-
ного пространства Москвы,
России и зарубежных стран,
внутришкольное управление
профессиональным самоопре-
делением.

Под руководством Марии
Кубаревой шла информатиза-
ция гимназии, были разрабо-
таны программы по информа-
тике, выстроена система уроч-
ной и кружковой работы, уча-
щиеся создали первые школь-
ные сайты, виртуальный му-
зей, выпускали газету «Школь-
ные коридоры», провели пер-
вые телемосты и совместные
проекты со школами штата
Коннектикут. Сегодня интегра-
тивные программы различных
предметов с информатикой
прочно вошли в учебный план,
как и интернет-конференции,
викторины, телемосты. В 2014
году гимназия вошла в число
победителей конкурса «Школа
новых технологий».

Достижения гимназии и
московского образования
обеспечены трудом многих пе-
дагогов, среди которых учите-
ля истории Т.Жукова, И.Побе-
дина; русского языка и литера-
туры Л.Гороховская, Г.Клюе-
ва, Е.Труфанова, Л.Печерики-
на, М.Маршакова, Т.Уряднико-
ва; английского языка Е.Водо-
лазова, Т.Скрылева, С.Иван-
ченко, В.Сурнова, З.Тибилова,
Е.Ниткина, Е.Кабанова, Е.Ани-
щук, В.Федосеева, Г.Лобода,
Л. Цветнова, М.Майорова,
И.Эман; физики Т.Маренкова,
Т.Мельникова; математики
Е.Афанасьева, Е.Богатова,
О.Пичина, Т.Щ ербакова, А.По-
стникова; географии и биоло-
гии Е.Огурцова.

ПЕРВЫ Й  УЧИТЕЛЬ СКИЙ  КОЛЛЕКТИВ

Слева направо: 1-й ряд - Л.К.Мутылина, Э.Н.Темнова, Н.Н.Барсова, Т.Н.Матулис, В.С.Азарова,
Г.К.Коваленко; 2-й ряд - В.И.Корсакова, Л.И.Парамошина, Э.С.Гуревивич, Н.Н.Федина,
В.И.Арсеньева, М.Б.Файн, Н.Б.Чернышева, Н.П.Смирнова; 3-й ряд - Э.Н.Андреева,
Т.В.Савранская, Л.М.Закурский, Л.А.Бурчатова, Г.И.Терентьев, Е.И.Артюхова, А.А.Дунаева
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а школа была, школа есть, школа будетг
В памяти выпускников шко-

лы имена В.Корсаковой, А.Жу-
равлевой, З.Матюшиной,
Э.Темновой, В.Райнина, Н.Лу-
зиной, Л.Симоненковой, Л.Па-
рамошиной, Н.Базуновой,
П.Жирновой, О.Узоровой,
Н.Суздальцевой, Р.Родионо-
вой, М.Ильиной, Л.Королевой.
Не случайно ежегодно они при-
ходят в школу, чтобы повидать-
ся с теми, кто жив, вспомнить о
тех, кого уже нет с нами.

За свою историю гимназии
предстоит в третий раз обно-
вить кадры. Молодое поколе-
ние творческих, любящих свою

профессию учителей, среди
которых А.Локшина, Л.Тата-
ринцева, М.Ревега, Д.Пугачев,
Д.Чухров, М.Труфанова, М.Ва-
ганова, Е.Втулкина, уже сегод-
ня получило признание учени-
ков и коллег. Передать эстафе-
ту традиций - миссия тех, кто
достойно нес ее 20 гимназичес-
ких лет, сохраняя связь поколе-
ний.

Значительный вклад в раз-
витие личности каждого учени-
ка вносят талантливые педаго-
ги дополнительного образова-
ния, руководители музеев и
библиотекари. В школьном те-
атре, открытом учителем лите-
ратуры, лауреатом Фестиваля
молодежи и студентов в Моск-
ве в 1957 году Валентиной Кор-
саковой, продолжаются спек-
такли, поставленные выпускни-
цей, ныне педагогом Мариной
Маршаковой. Исполнилось 15
лет и туристическому клубу.
Путешествия в юные годы на-
вечно останутся в памяти ребят
и отразятся в их характерах,
это более двух десятков даль-
них походов в Краснодарском
крае и Крыму, в Заполярье, на
Кольском полуострове, Хиби-
нах и на Соловецких островах,
в Кижах и в Карелии; ребята
проплыли на байдарках по ре-
кам средней полосы России, на
рафтах по реке Кожим на Ура-
ле, по реке Быстрая на Камчат-
ке, на катамаранах по рекам и
озерам Карелии, побывали в
Прибайкальском, Тункинском
национальных парках, парке
Югыдва, Байкальском, Окском
и Кавказском заповедниках.

Таким образом, развиваясь,
гимназия превращалась в по-
тенциальный ресурс методи-
ческого центра СЗОУО. На
базе гимназии проходили се-
минары и круглые столы для
администрации и учителей по
проблемам содержания и раз-
вития образовательного про-

цесса. По поручению Департа-
мента образования гимназия
№1522 провела встречи с де-
легацией Приднестровья, учи-
телями Казахстана - победите-
лями конкурса «Русский язык в
школе», представителями Де-
партамента образования Ар-
хангельской области, учителя-
ми гимназии из города Нова-
Горица (Словения), делегацией
Великобритании, в которую
входили руководители образо-
вания и учителя. Все гости и
коллеги дали высокую оценку
деятельности педагогического
коллектива гимназии.

На протяжении 15 лет осу-
ществляется обмен опытом с
коллегами Украины, Беларуси,
Латвии, Эстонии, Словении,
Польши. Учителя гимназии ак-
тивно участвуют в городских
семинарах, круглых столах, на-
учных конференциях, педаго-
гических чтениях, традиционно
проводят семинары окружного
и городского уровня для учите-
лей русского и иностранных
языков, географии, истории,
математики, будучи членами
экспертных и медальных ко-
миссий, разработчиками ЕГЭ,
они ведут экспериментальную
и исследовательскую работу.

В Год учителя (2010) в гим-
назии №1522 как победитель-
нице конкурса национального
проекта «Образование» было
проведено выездное заседа-
ние коллегии префектуры
СЗАО, участники которого от-
метили уникальные особеннос-
ти нашего образовательного
учреждения.

Работа в гимназии способ-
ствует профессиональному и
карьерному росту. Педагоги
гимназии защитили более де-
сяти диссертаций, некоторые
из них стали преподавателями
вузов, методистами, авторами

пособий, директорами москов-
ских школ. Сегодня среди 50
учителей гимназии 6 кандида-
тов наук, 3 аспиранта, 2 докто-
ранта; 10 человек удостоены
звания «Почетный работник
общего образования РФ», 3 -
«Заслуженный учитель РФ», 1
- «Заслуженный учитель Моск-
вы». 14 педагогов награждены
медалью «В память 850-летия
Москвы», 5 стали лауреатами
конкурса «Грант Москвы», 1 -
лауреатом премии мэра Моск-
вы.

Успехи учащихся - результат
плодотворной творческой ра-
боты педагогов при поддержке
родителей. На протяжении ис-
тории школа последовательно
осуществляла взаимодействие
педагогического коллектива и
родительской общественности,
родительского комитета и со-
вета гимназии. Особый вклад
внесли Н.Алещенко, М.Натен-
зон, В.Пономаренко, А.Паймы-
шев. Все понимают, что в шко-

ле с углубленным изучением
английского языка, а тем более
в гимназии, отлично учиться по
всем предметам и получить
медаль непросто. Начиная с
1972 года золотой или серебря-
ной медалью были награждены
199 выпускников, при этом за
20 лет гимназию с медалью
окончили 179 гимназистов (с
золотой - 75, с серебряной -
104). Более 20 побед и наград
принесли Москве наши гимна-
зисты - участники всероссийс-
ких олимпиад, в 2009 году гим-
назия входила в десятку школ

Москвы по их количеству. Наи-
больший урожай наград по ис-
тории и обществознанию со-
брали ученики заслуженного
учителя РФ Т.Жуковой. В 2004
году гимназия была отмечена
дипломом ВВЦ за внедрение
инновационных технологий и
зарубежных курсов в препода-
вании иностранных языков, в
2008 году Международная ака-
демия общественных наук на-
градила гимназию дипломом
лауреата конкурса инноваци-
онных социальных технологий
за Международный проект
«Академия детской диплома-
тии», а в 2012 году Комитет
природопользования и охраны
окружающей среды и Комитет
по архитектуре и градострои-
тельству Москвы наградил ее
грамотой за социальный про-
ект «Новое дыхание Мневни-
ков». Есть надежда, что идеи
именно этого проекта лягут в
основу преобразований ООПТ
- парка «Москворецкий».

В 2008 году гимназия
№1522 (единственная из школ
Москвы!) была занесена во
Всероссийский каталог орга-
низаций, активно взаимодей-
ствующих с государственными
и муниципальными органами
власти. Грамоты и дипломы
администраций городов-геро-
ев Тулы, Смоленска, Волгогра-
да, Киева, Минска, Севастопо-
ля, Керчи, мэра Риги (Латвия),
мэра Ново-Горицы (Словения),
Воеводства Островец-Светок-
шинска (Польша) за организа-
цию международного граждан-
ско-патриотического движения
педагогической общественно-
сти и школьной молодежи и
детскую дипломатию стали
свидетельством признания
гимназии - Школы мира как
инициатора и центра этого дви-
жения. Со школьной скамьи на
протяжении 15 лет координа-
цию движения осуществляет
Андрей Кондрат. В 2012-2013
гг. гимназия получила грант
мэра Москвы в сфере образо-
вания, в 2013-2014 гг. вошла в
число 500 лучших школ Рос-
сии.

Одна из уникальных особен-
ностей гимназии - созданный
учителями и учениками музей

«От школы до гимназии. Классическое образо-
вание через века», хранящий имена учителей и
выпускников за все 55 лет жизни школы. В нем
собраны фотодокументы об основных событиях
школы, письма из Букингемского дворца от ко-
ролевы Елизаветы и принца Чарльза, из рус-
ской гимназии Кирилла и Мефодия, о предста-
вителе России в Совете Безопасности ООН Ви-
талии Чуркине, о бизнесмене-меценате Игоре
Сысоеве, около 10 лет поддерживающем гим-
назию и учительство, о журналистах Николае
Сванидзе, Татьяне Митковой, Сергее Морозо-
ве, о профессоре кафедры химии МГУ Алексее
Аверине и других состоявшихся личностях. Эк-
спозиция музея и Зала выпускников притяга-
тельна своей доступностью восприятия школы
во всем ее многообразии. По материалам му-
зея издана книга-летопись «Моя школа». За
свою 15-летнюю историю музей часто стано-
вился центром ярких, незабываемых встреч ру-
ководителей городского Клуба ветеранов, ино-
странных делегаций, организатором детско-
взрослых площадок, заседаний муниципально-
го собрания, интересных классных часов, вик-
торин, увлекательных конкурсов экскурсово-
дов, курсов по риторике. Специалист музея
Светлана Ишкова - организатор шефства гим-
назистов над учителями-ветеранами, конкурсов
«Выпекай-ка» с чаепитием за гостеприимным
столом, а к праздникам под руководством Ва-
лентины Новиковой (выпускницы школы и
мамы двух выпускников) ребята своими руками
готовят открытки и сувениры. Музей наиболее
ощутимо передает неповторимую, теплую и
доброжелательную атмосферу жизни гимна-
зии, которую отмечают все, кто переступает
порог школы...

А что же день сегодняшний и день завтраш-
ний? Каким его видят в гимназии, отмечающей
юбилей? В качестве основных задач на ближай-
шие пять лет педагогический коллектив опреде-
ляет переход на ФГОС и активную инновацион-
ную деятельность. С 2014 года гимназия №1522
стала региональной инновационной площадкой
по формированию инновационной образова-
тельной среды, это заставляет не просто следо-
вать педагогическим принципам и традициям,
уже оправдавшим себя с точки зрения достиже-
ния учениками успешных образовательных ре-
зультатов, но и неустанно искать оптимальные
пути решения новых задач и нестандартные
подходы, позволяющие гимназии БЫ ТЬ  и РАЗ-
ВИВАТЬ СЯ!

Вера ВОРОБЬ ЕВА,Вера ВОРОБЬ ЕВА,Вера ВОРОБЬ ЕВА,Вера ВОРОБЬ ЕВА,Вера ВОРОБЬ ЕВА,
директор гимназии №1жуу, к. п. н.,директор гимназии №1жуу, к. п. н.,директор гимназии №1жуу, к. п. н.,директор гимназии №1жуу, к. п. н.,директор гимназии №1жуу, к. п. н.,

заслуженный учитель РФзаслуженный учитель РФзаслуженный учитель РФзаслуженный учитель РФзаслуженный учитель РФ
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кзаменационный комплект включал 5 тем
сочинений из закрытого перечня (по од-
ной теме от каждого общего тематическо-

го направления). Важно отметить литературоцен-
тричность итогового сочинения, обусловленную
традициями российской школы, в которой чте-
нию и изучению художественной литературы все-
гда отводили важное место. Опора на художе-
ственное произведение при написании сочине-
ния подразумевала не просто ссылку на тот или
иной художественный текст, но и обращение к
нему на уровне аргументации, использования
примеров, связанных с проблематикой и темати-
кой произведений, системой действующих лиц.

Первичную проверку сочинений (изложений)
осуществляла комиссия образовательной орга-
низации. Департамент образования имел право
направить независимых экспертов в составы
комиссий по проверке итоговых сочинений (из-
ложений), создаваемых в образовательных
организациях, и, предварительно рассмот-
рев представленные кандидатуры, включил в
состав школьных комиссий по проверке сочине-
ний (изложений) независимых экспертов - учи-
телей русского языка и литературы. Всего в ото-
бранные образовательные организации были
направлены 76 экспертов, кандидатуры которых
представили Московский институт открытого
образования, Ассоциация учителей русского
языка и литературы Москвы, Региональная
предметная комиссия по литературе (два экс-
перта согласно представленным объяснитель-
ным запискам не смогли принять участие в экс-
пертной работе по объективным причинам). Эк-
сперты посетили 77 образовательных организа-
ций. Один из экспертов (Галина Можейко) посе-
тила две образовательные организации (школы
№1468 и №1874). Примерно половина экспер-
тов осуществили выезд в образовательные
организации 8 декабря 2014 года - к этому вре-
мени в образовательных организациях, как пра-
вило, уже завершилась первичная проверка, но
были и те эксперты, которые на протяжении
всех дней проверки находились в вверенных им
образовательных организациях и контролиро-
вали весь процесс проверки и вынесения итого-
вых решений. Анализ протоколов, переданных
независимыми экспертами, показал, что во всех
образовательных организациях процедура про-
верки была соблюдена и имелся соответствую-
щий приказ, регламентирующий работу внутри-
школьной предметной комиссии (издан чаще
всего заблаговременно - датируется ноябрем
2014 года). В большинстве школ проверка работ
началась на следующий день после написания
сочинений (изложений), то есть 4 декабря 2014
года, но были учреждения, которые приступили
к проверке уже в день написания, то есть 3 де-
кабря 2014 года. В отдельных учреждениях про-
верка почему-то началась только 5 декабря
2014 года.

Количество выпускников, писавших работу
3 декабря 2014 года, в подавляющем большин-
стве совпадает с общим количеством выпускни-
ков образовательных организаций, лишь в двух
школах отмечено отсутствие некоторых учащих-
ся по болезни. Что касается количества выпуск-
ников, писавших сочинение, то здесь цифра ко-
леблется от 8 (минимальное количество) до 174
(максимальное количество) человек, средний
показатель - 65 человек. Выявлены менее 10
образовательных организаций, в которых один
из выпускников выбирал (по медицинским пока-
заниям) вместо сочинения такую форму работы,
как изложение. Только в одной образователь-
ной организации зафиксированы два выпускни-
ка прошлых лет.

Количество членов комиссии (не включая не-
зависимых экспертов) колеблется от 2 (мини-
мальное количество) до 13 (максимальное коли-
чество) человек. Средний показатель - 5 чело-
век. Следует отметить, что для некоторых обра-
зовательных организаций не было достаточной
корреляции между количеством выпускников и
количеством членов комиссии, проходящих по
приказу, например, в одних образовательных

организациях на 38 выпускни-
ков приходится 6 экспертов, а в
других - на 60 выпускников все-
го 3 эксперта.

Количество работ, подверг-
шихся перепроверке независи-
мых экспертов, колеблется от 2
(минимальное количество) до
51 (максимальное количество)
работ. Средний показатель - 16
работ. Необходимо также под-
черкнуть, что для многих экс-
пертов отсутствует корреляция
между общим количеством ра-
бот и количеством перепрове-
ренных работ: мы видим, что в
одной школе 26 выпускников, а
эксперт перепроверил все 22
работы; но в другой школе 92
выпускника, а эксперт взял на
перепроверку только 3 работы.
Объясняется это тем, что неза-
висимым экспертам не было
дано определенных установок
в этом направлении.

проверки заполнены правиль-
но. Независимые эксперты в
целом обнаружили очень не-
большое количество работ, по
которым был выставлен «неза-
чет» (меньше 2%). Резким кон-
трастом ситуации выглядит
школа №69 (эксперт - С.Драб-
кина), в которой из 53 работ 15
работ были «незачетными»,
причем объективность выстав-
ления оценки «незачет» в пол-
ной мере подтверждена неза-
висимым экспертом. В работах
с оценкой «незачет» действи-
тельно не были соблюдены тре-
бования к написанию сочине-
ния: были работы, целиком
списанные из Интернета (дру-
гой вопрос - каким образом в
процедуре написания сочине-
ния это явление могло быть?);
встречались работы, получив-
шие «незачет» по всем крите-
риям; но чаще всего независи-

интереса к теме, эмоциональ-
ная насыщенность сочинений и
четко выраженная личностная
позиция автора. Были ребята,
которые создавали самостоя-
тельные и даже весьма ориги-
нальные по замыслу и исполне-
нию творческие работы. Объем
сочинения в большинстве слу-
чаев оказался не просто выдер-
жанным, а далеко выходящим
за обозначенные в критериях
проверки рамки.

При всем при этом эксперты
зафиксировали по-прежнему
низкий уровень орфографи-
ческой и пунктуационной гра-
мотности учащихся, что сви-
детельствует о необходимости
ужесточения критериальной
базы. Нельзя считать выпуск-
ника школы подготовленным к
взрослой жизни без владения
им элементарными правопис-
ными навыками. Следователь-

торых оценивание было зани-
жено по критериям №3 и №4.
Проблемы с работой по крите-
рию №4 «Качество письменной
речи» отмечены и в отношении
комиссии школы №1262 (экс-
перт Н.Жиклаева).

В организационном отноше-
нии многие независимые экс-
перты предлагают вполне ра-
зумные механизмы дальней-
шего совершенствования про-
цедуры проверки:

каждую работу должен
проверять не один школьный
эксперт;

при обнаружении допу-
щенных в работах ошибок чле-
ны комиссии должны не просто
подчеркивать, но и выносить на
поля и классифицировать эти
ошибки (это, без сомнения, по-
способствует тому, что эксперт
будет нести персональную от-
ветственность за выявленную
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Общий уровень
школьных сочинений
эксперты признали

высоким
Результаты итогового сочи-

нения (изложения) - «зачет»
или «незачет» - стали основа-
нием для принятия решения о
допуске к государственной ито-
говой аттестации. Для получе-
ния «зачета» необходимо было
иметь положительный резуль-
тат по трем критериям (по кри-
териям №1 и №2 - в обязатель-
ном порядке) и выполнить сле-
дующие условия: выдержать
объем итогового сочинение (не
менее 250 слов) и написать ра-
боту самостоятельно (сочине-
ние не должно быть списано из
какого-либо источника). Иначе
говоря, при оценке сочинения в
первую очередь учитывали со-
ответствие выбранной теме и
аргументированное использо-
вание литературных произве-
дений, притом что за работы
объемом менее 250 слов стави-
ли «незачет».

Работы, как правило, выби-
рали с таким расчетом, чтобы,
во-первых, были охвачены все
предложенные темы сочине-
ний; во-вторых, чтобы были ох-
вачены как работы с оценкой
«зачет», так и работы с оцен-
кой «незачет», в-третьих, что-
бы были взяты не только сочи-
нения, но и изложения (при на-
личии подобного рода работы).
Более того, некоторые экспер-
ты принимали во внимание со-
ответствие текущих отметок
обучающихся по предмету ка-
честву предъявленных работ.

Школьные комиссии ответ-
ственно подошли к проверке
работ: сочинения (изложения)
проверены в срок, точно в соот-
ветствии с предложенными
критериями, решения о выстав-
лении итоговой оценки за каж-
дую работу зачастую принима-
ли коллегиально, протоколы

мые эксперты сталкивались с
сочинениями, в которых уча-
щиеся либо не раскрывали
тему, либо раскрывали ее без
привлечения литературного
материала. Тем не менее в
двух случаях независимые экс-
перты сошлись во мнении, что
оценка «незачет» должна быть
изменена на оценку «зачет»
(школа №1601 и школа №519).
Мотивировка эксперта по шко-
ле №519 М.Катковой заключа-
лась в том, что работа объем-
ная, совершенно определенно
просматривается коммуника-
тивная задача, тема автором
понята и раскрыта без суще-
ственных отступлений, тезисы
сформулированы, недостаточ-
на аргументация (объем - 2
предложения), но литератур-
ные произведения приведены,
их содержание не искажено,
обращение к литературным ис-
точникам объяснено автором
работы, оправданно, логично и
уместно.

Результаты выборочной
проверки показали объектив-
ность оценивания по пяти кри-
териям в соответствии с Мето-
дическими рекомендациями,
разработанными специалиста-
ми ФИПИ. Независимые экс-
перты отмечают высокий об-
щий уровень работ школьников
и проверки, много сочинений,
написанных с опорой на 2-3 ху-
дожественных произведения
(особенно радует привлечение
текстов послевоенного време-
ни, хотя по программе 11-го
класса их изучают позже), речь
выпускников богатая, разнооб-
разная, правда, нельзя сказать,
что стилистически выдержан-
ная. Достоинством некоторых
прочитанных экспертами работ
было наличие неподдельного

но, в корне неверно выставлять
оценку «зачет» при условии ор-
фографической и пунктуацион-
ной безграмотности, проявлен-
ной тем или иным выпускни-
ком.

Отдельные недочеты пер-
вичной проверки, выявленные
независимыми экспертами, не
повлияли на систему оценки
работ в целом. Принципиаль-
ных расхождений с мнением
независимых экспертов в оцен-
ке работ нет, так, независимый
эксперт по школе №57 В.Куль-
пина в каждой из 6 выборочно
проверенных работ обнаружи-
ла ошибки, допущенные
школьными экспертами в отно-
шении корректности оценива-
ния по критерию №5. В некото-
рых работах школьные экспер-
ты не отметили ошибки, допу-
щенные учащимися, среди ко-
торых были как речевые, так и
пунктуационные ошибки. Одна-
ко наличие этих ошибок, не
указанных школьными экспер-
тами, не повлияло на общую
оценку работ. То же самое
можно сказать о школе №1284
(эксперт И.Новикова): в некото-
рых работах обнаружены не от-
меченные учителями школы
грамматические и речевые
ошибки (в общей сложности до
20 на проверенные 15 сочине-
ний), но на оценивание по кри-
териям №4 или №5 они не по-
влияли, тем более на общую
оценку. Эксперт Т.Рудомазина
(школа №1253) рекомендует
осуществить перепроверку
всех работ членами школьной
комиссии для устранения еди-
ничных пропусков ошибок, хотя
их количество не может приве-
сти к общему «незачету». Экс-
перт О.Никульшина (школа
№199) выявила 3 работы, в ко-

ошибку, будет стараться под-
держивать марку высокого
профессионализма).

Особого анализа требует то,
каким темам отдавали пред-
почтение выпускники столич-
ных школ 2014-2015 учебного
года. Напомню, что выпускни-
кам предложили пять тем на
выбор: «Чем творчество М.Ю.
Лермонтова интересно совре-
менному читателю?» (по произ-
ведениям Лермонтова), «Кто
говорит, что на войне не страш-
но, тот ничего не знает о вой-
не» (Ю.В. Друнина), «Природа
и внутренний мир человека: со-
звучие и диссонанс», «Какие
события и впечатления жизни
помогают человеку взрос-
леть?» и «Что важнее: любить
или быть любимым?». На ито-
говом сочинении большинство
выпускников (около 50%) выб-
рали тему войны. Кроме того,
школьники охотно рассуждали
о любви (примерно 20%). Твор-
чество Лермонтова выбрали
более 10% учащихся. Осталь-
ные предпочли писать о внут-
реннем мире человека (при-
близительно 10%) и на тему
взросления (приблизительно
10%). Следовательно, несмот-
ря на всю литературную ориен-
тированность проведенного
мероприятия, сам факт выбора
тем учащимися свидетельству-
ет о том, что собственно лите-
ратурная тематика (в данном
случае связанная с 200-летием
со дня рождения М.Ю. Лермон-
това) оказалась почти невост-
ребованной.
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ы стремились выявить
современную иерар-
хию ценностных ориен-

таций и социокультурных идеа-
лов детей и подростков во вза-
имосвязи с развитием их худо-
жественного восприятия и
сравнить их с результатами ис-
следований пяти- и десятилет-
ней давности. Каковы же полу-
ченные результаты? Никаких
существенных различий в ус-
редненном выборе жизненных
ориентаций восьмиклассника-
ми разных школ не выявлено.
Современные подростки еди-
нодушны в своем отношении к
желанным позициям личност-
ного развития. В первую группу
мнений подростков, то есть в
группу самых ценных для них
общих позиций, попадают по-
зиции: заниматься любимым
делом, быть свободным в своих
решениях, сделать лучшее, на
что способен. Во второй группе
позиции: помогать другим, но
выбор различается по школам,
быть непохожим на других
(очень различается по шко-
лам), заниматься творчеством
(что, естественно, различается
по школам) и стать очень кра-
сивым. Только в третью группу
попадают позиции, часто при-
писываемые растущему поко-
лению общественным сознани-
ем как ведущие: первая - преж-
де всего стать богатым и обла-
дать властью и вторая - с одной
стороны, чаще рисковать, а с
другой - жить спокойно и не
выделяться среди других. Пос-
ледняя, самая нежелательная
для современных подростков,
позиция - быть (стать) ученым.

По материалам мониторин-
га получается, что с начала XXI
века в глазах подростков ори-
ентация на карьерный рост как
мечта и лозунг общественно
ориентированного типа сменя-
ется к настоящему времени на
представление о ценности сво-
его маленького мира и посте-
пенно переходит к выбору ре-
шительного индивидуализма, к
интересу и приоритету соб-
ственного развития. Среди
ценностей собственного разви-
тия побеждает стремление
«быть свободным в своих ре-
шениях», но не власть, не кра-
сота и богатство.

Начиная поиск такой эволю-
ции, мы менялись вместе со
всеми и в конце 90-х гг. решили
выяснить степень адаптации
тогдашних подростков к эпохе
перемен. Тогда мы вовсе не
оригинально предполагали, что
смена темпоритма жизни и по-
нятие успеха - одни из опреде-
ляющих характеристик време-

ОБЩЕСТВО

Какие наши дети,
живущие в Москве?

ни в отечественной культуре,
до сих пор ей не свойственные.
Отсюда основными вопросами,
предложенными детям для ве-
сового выбора, в форме самой
желанной способности, были
«способность добиваться в
жизни успеха» и «стремление
жить активно, быстро решать
свои проблемы», по типу «no
problems». Они и заняли пер-
вые места в выборе семикласс-
ников и десятиклассников. Уча-
щиеся третьих-четвертых клас-
сов вполне одобрили как цель
жизни успех, но к стремитель-
ности решения его проблем от-
неслись пока прохладно. Для
девяти-десятилетних это ока-
зывалось неактуально и нере-
ально: хорошо бы задачку хоть
когда-нибудь решить, тут не до
быстроты. В 2006 г. в малень-
ком опросе двух одиннадцатых
классов мы получили выбор
ценностных ориентаций, близ-
ких к новым ценностям преус-
певания, социально престиж-
ным и приоритетным в годы
первого приближения к ценнос-
тям, традиционно считавшимся
буржуазными (слово теперь
почти забытое). Среди первых
мест предпочтений тогдашних
выпускников школ оказались
богатство и власть.

Но уже в 2007 г. в результате
опроса учащихся третьих, шес-
тых и одиннадцатых классов
одной московской школы было
выявлено, что вся суета совре-
менных ориентаций: богатство,
слава, власть, желание руково-
дить людьми и модная тусовка -
на последних местах. Что каса-
ется возрастной динамики, то с
возрастом росло предпочтение
«любимого дела»; надежда на
жизнь «в согласии с самим со-
бой», но в среднем стремление
стать очень богатым тоже рос-
ло, сторонников этой жизнен-
ной цели пока было достаточно,
у младших еще росло желание
руководить людьми. Зато до
разумных пределов падала пре-
тензия на «знаменитость».

В 2008 году было проведено
большое исследование ценнос-
тных ориентаций детей и под-
ростков. Предполагая прове-
рить, что теперь выберут дети и
подростки из определяющих
ценностей будущей жизни, мы
в ситуации явного их противо-
поставления включили в опрос-
ник модные карьерные ценнос-
ти, деньги, славу, а не счастье в
семье. Мы выявили, что во всех
школах и во всех возрастных
группах на первом месте оказа-
лось счастье в семье, а не бо-
гатство и деньги. И во всех
школах выявлена обратная по-
зиция - богатство, а не счастье
в семье, включенная в анкету
по обычному принципу при-
кладной социологии - для пере-
проверки, и две последние по-
зиции - слава и деньги - на бе-
зусловных последних местах.
Что касается интереса к твор-
ческой деятельности в буду-
щем, то сказать, что желание
заниматься творчеством сегод-
ня вообще не свойственно со-
временным подросткам, нель-
зя, но среди опрошенных нами

сегодня детей интерес к твор-
ческой деятельности на шес-
том месте, показатели учащих-
ся школ с художественным про-
филем и общим профилем по-
чти не отличаются.

А что было? В 2007 году по-
казатели те же: «творческость»
входила в «среднюю» группу
ценностей. В 2008 году мы по-
лучили отличную по весу в сто-
рону большей значимости ори-
ентацию на «творческое дело»
только у студентов художе-
ственно-графического факуль-
тета, у будущих педагогов-ху-
дожников. Что касается возра-
стных различий, то младшие
склонны считать творческие
занятия ценностью больше,
чем их трезвеющие с возрас-
том современники. Связь с ма-
лой ориентацией общеобразо-
вательной школы на занятия
искусством и творчеством во-
обще (кроме младшего звена)
очевидна. А уж творческие спо-
собности в условиях обучения
по предметам нехудожествен-
ного цикла не развиваются, на
мой взгляд, вообще, несмотря
на практику проектов, конкур-
сов. Насколько небольшой ин-
терес к творческой деятельнос-
ти в будущем связан с пред-
ставлениями растущих детей о
материальном преуспевании
«творцов» в любой области,
судить трудно. А уж шоу-бизнес
они, вероятно, за творческую
деятельность не считают. При
этом очевидно, что социокуль-
турная ситуация в целом, за
окнами школы, побеждает пе-
дагогические усилия школ, за-
нятых творческим развитием
учащихся, сколь бы они ни
были целенаправленны и спра-
ведливы.

Нужны более подробные ис-
следования, чтобы оправдать
корреляцию равнодушия к
творчеству с нежеланием жиз-
ненного риска, но покой и ста-
бильность - постоянные ценно-
сти детей, растущих в эпоху
перемен. Эта ценность с нача-
ла века не претерпела в созна-
нии детей и подростков ника-
ких изменений. Впервые мы
спросили об этом учащихся в
1998 году и получили иерархию
ценностей, в которой «склон-
ность к неожиданным решени-
ям» оказалась на последнем
месте. Желание покоя не оста-
вило подростков и к 2013 году.

В известной степени жажда
стабильности совпадает с по-
иском у детей и подростков со-
гласия с собой и с миром (о ко-
торых их спрашивали). С 2008
года этот выбор преобладает,
отсюда естественное желание
прежде всего радоваться.
Впервые мы наткнулись на де-
фицит «радости», предложив
десятиклассникам как-то от-
кликнуться на такое качество
личности, как «умение радо-
ваться независимо ни от чего».
Эта позиция в конце прошлого
века у старших заняла первое
место. Осудить их тогда (и се-
годня) за это трудно. Так же
они выбирают произведения
искусства. Они выбирают
«умиротворение» в пейзажах

И.Левитана, фрагментах из
сложной прозы Л.Толстого
(«Казаки»), в картине А.Ватто
«Отплытие на Киферу», пола-
гая, что эти люди откуда-то
спаслись (чуть ли не от войны)
или ищут спасения вместе со
всеми вещами, чадами и домо-
чадцами, что им помогают ан-
гелы (и это было выбором и ин-
терпретацией детьми картины
Ватто два года назад!). А за
десять лет до этого, выбирая
место, где хотели бы оказаться,
большинство детей всех возра-
стных групп мечтали посидеть
в беседке и побыть на «тихой
природе» (усадебный пейзаж
М.Лебедева), а не оказаться в
снежно-синем то ли гористом,
то ли космическом простран-
стве, где и ногу-то поставить
некуда (космический пейзаж
художника М.Мукия). Также
они предпочитали «Весну»
А.Вивальди драматическому
фрагменту из «Прелюдов»
Ф.Листа. И постоянно в услови-
ях вкусового выбора среди са-
мых разных рядов картин выиг-
рывал «Полдень» К.Лоррена с
предпочтением детьми ее ус-
ловного названия «покой
мира», не знающими при этом,
что подзаголовок картины «От-
дых по пути в Египет», то есть
тоже отдых.

Удивительное свидетель-
ство мечты об идеальном покое
и свободе - описание одной из
восьмиклассниц смысла «Ма-
донны на лугу» Рафаэля: «В
этой картине я чувствую свобо-
ду от всего: от мыслей, обстоя-
тельств...» И хотя в модели иде-
альной школы современные
школьники претендуют на ди-
ваны на каждом этаже и лифт,
если школа трехэтажная, они
слышат и космическую, внесу-
етную гармонию в классичес-
кой живописи. В своих элеги-
ческих историях о жизни ху-
дожника они всегда пророчат
ему тяжелую жизнь с великими
задачами и, как правило, по-
смертную славу. Может, по-
этому они такого для себя не
ищут? И потом мы же спраши-
ваем о выборе судьбы творца
всех? Нужно ли это?

Тем не менее это никак не
связано со сложной ориентаци-
ей на индивидуальность, непо-
хожесть на других. Сегодня та-
ких ориентированных на неза-
висимое развитие собственной
личности оказалось в восьмых
классах 23%, а в пятых - 20%.
Желание быть индивидуально-
стью не обязательно сопутству-
ет поиску творческого дела.
Интерес к художественно-твор-
ческому делу в общеобразова-
тельных школах с возрастом
падает, а ценность индивиду-
альности как общей уникально-
сти растет, осознаваемая под-
ростками больше как убежден-
ность в собственной самоцен-
ности, чем как надежда на нее.

При этом в отличие от цен-
ности свободы отношение под-
ростков к ценности похожести-
непохожести различается в
разных школах и непродуман-
но для нас воспринимается
иначе иноязычными детьми.

Они часто выбирают позицию «не выделяться».
Гипотетически (из-за малого количества данных
и отсутствия специального исследования про-
блемы) к причинам таких различий можно отне-
сти влияние степени художественно-эстетичес-
кой ориентации школы, которая способствует и
ориентации на индивидуальность и гуманное от-
ношение к любому другому. В опросе 2008 года
позицию «уважение к другому, непохожему на
тебя» принимали дети четвертых, седьмых и де-
сятых классов пяти московских школ единодуш-
но позитивно и она же сравнительно высоко
оценивалась в иерархии ценных качеств куль-
турного человека. Вообще в школах более чут-
ких к воспитанию общей культуры мировоспри-
ятия (и эстетически ориентированных) как раз
десятиклассники (а то и семиклассники, в целом
самые большие путаники и скептики) эту пози-
цию учитывают. Сегодня ситуация обостряется,
но, что проверено, не в среде общения с боль-
шим искусством.

К самой ориентации «хочу быть самим со-
бой» можно относиться по-разному. С одной
стороны, это, по-моему, успехи пропаганды аме-
рикано-европейского менталитета с ценностями
индивидуализма, веры в свои силы, позитивно-
го отношения к жизни. С другой, это уровни са-
мооценки относительно далекие, на мой взгляд,
и от таких ее качеств, как разумность, здра-
вость, личная скромность и способность к реф-
лексии, и от представления о действительном
масштабе и уникальности крупной личности.
Насколько нужной и успешной окажется в каж-
дом индивидуальном случае такая установка,
судить рано. А надежда на плодотворность сти-
мула к саморазвитию действительно полезна,
если, кроме надежды, она будет подкреплена
реальным стремлением к духовному обогаще-
нию, а не остановится на стадии упрямого само-
довольства и отказа от любого влияния и обуче-
ния.

Теперь надо сказать о психологических цен-
ностях личности - не кем по социальному стату-
су, а каким надо сегодня быть по мнению детей
и подростков. Эти характеристики мы вычленя-
ли из их реакции на выбор с мотивировкой луч-
шего из предложенных нами одиннадцати живо-
писных портретов, из ответов, кем из них ты
хотел(а) бы быть, из предложения написать про
выбранный портрет историю и, если хотят, дать
название картине. Все примеры были подобра-
ны из классической живописи (включая «Сене-
кио» П.Клее и скромный портрет кисти А.Линча,
близкий к живописи модернизма). Начну с неиз-
менного моего уважения к детскому эстетичес-
кому чутью, сколько бы ни отказывали в нем
современному поколению. Подавляющее боль-
шинство наших пятиклассников и восьмикласс-
ников - учащиеся обычных общеобразователь-
ных школ. Но они не только сделали вполне до-
стойный эстетический выбор, но и предложи-
ли мотивировки видения, которого я у них никак
не предполагала. Конечно, есть и глупости, и
проколы, и просто лень распространяться об
увиденном, и (это отдельная проблема) неуме-
ние излагать свои мысли вообще, а об искусст-
ве тем паче... Но кто их этому учит и насколько
способны к этому взрослые? Точку зрения: гово-
рить о своих эстетических впечатлениях - ко-
щунство, надо созерцать молча - я здесь не об-
суждаю, и не только потому, что тестологу в
этом случае почти нечего делать, но и потому,
что это не всегда вредно. При этом дети неволь-
но подтвердили нам эстетическую закономер-
ность классического портрета. Чем совершен-
нее в своем жанре живописный портрет, тем
очевиднее, что писать историю о герое, приду-
мывать, кто он и что с ним будет, неправомерно
и жанру портрета не соответствует. Они и не
писали.

Конечно, шедевры из нашего набора не попа-
ли в предпочтениях детей и подростков на пер-
вые места. Девочки, выбиравшие из «женских»
портретов, и в восьмых, и в пятых классах на
первое место в качестве своего желанного буду-
щего и самой красивой картины поставили

Окончание на стр. 16



16
Школьные управляющие советы -Школьные управляющие советы -Школьные управляющие советы -Школьные управляющие советы -Школьные управляющие советы -
явление для России новое и неявление для России новое и неявление для России новое и неявление для России новое и неявление для России новое и не
всегда понятное даже взрослым.всегда понятное даже взрослым.всегда понятное даже взрослым.всегда понятное даже взрослым.всегда понятное даже взрослым.
Между тем работать в них наравнеМежду тем работать в них наравнеМежду тем работать в них наравнеМежду тем работать в них наравнеМежду тем работать в них наравне
со взрослыми приходится исо взрослыми приходится исо взрослыми приходится исо взрослыми приходится исо взрослыми приходится и
школьникам. Помочь ребятамшкольникам. Помочь ребятамшкольникам. Помочь ребятамшкольникам. Помочь ребятамшкольникам. Помочь ребятам
разобраться, для чего нужны советыразобраться, для чего нужны советыразобраться, для чего нужны советыразобраться, для чего нужны советыразобраться, для чего нужны советы
и чем они занимаются, решилии чем они занимаются, решилии чем они занимаются, решилии чем они занимаются, решилии чем они занимаются, решили
эксперты городской инновационнойэксперты городской инновационнойэксперты городской инновационнойэксперты городской инновационнойэксперты городской инновационной
площадки «Организацияплощадки «Организацияплощадки «Организацияплощадки «Организацияплощадки «Организация
эффективной моделиэффективной моделиэффективной моделиэффективной моделиэффективной модели
государственно-общественногогосударственно-общественногогосударственно-общественногогосударственно-общественногогосударственно-общественного
управления в образовательныхуправления в образовательныхуправления в образовательныхуправления в образовательныхуправления в образовательных
учреждениях Москвы» Центраучреждениях Москвы» Центраучреждениях Москвы» Центраучреждениях Москвы» Центраучреждениях Москвы» Центра
образования «Царицыно» №548.образования «Царицыно» №548.образования «Царицыно» №548.образования «Царицыно» №548.образования «Царицыно» №548.
ВВВВВ конце 2014 года они провели дляконце 2014 года они провели дляконце 2014 года они провели дляконце 2014 года они провели дляконце 2014 года они провели для
московских старшеклассниковмосковских старшеклассниковмосковских старшеклассниковмосковских старшеклассниковмосковских старшеклассников
серию деловых игр по тематикесерию деловых игр по тематикесерию деловых игр по тематикесерию деловых игр по тематикесерию деловых игр по тематике
работы управляющих советов.работы управляющих советов.работы управляющих советов.работы управляющих советов.работы управляющих советов.

Какие наши дети,
живущие в Москве?
«Портрет элегантной леди»
А.Линча (1851-1912) и «Портрет
г-жи Грэм» Т.Гейнсборо (1727-
1788). В ценностном выборе смыс-
лов у девочек, как у всех, на пер-
вом месте свобода, а не красота,
но уж против тихого великолепия
Гейнсборо устоять трудно (а Линч
и мне очень нравится). Но зато на
третьем месте - совершенно неве-
домая мне прежде картина Пьеро
ди Козимо (1462-1521) «Мария
Магдалина» (предложил в тесто-
вое задание Р.Копылов). Для нас
эта картина была условным архе-
типным образом духовности. И со-
временные суетные дети этого не
угадали, не увидели? (Упомяну,
что законы тестирования восприя-
тия и вкуса диктуют предлагать
взору детей только саму картину,
без указания автора, названия и
эпохи создания.) Вот что они узре-
ли и написали. Название? «Де-
вушка, познающая свет», «Совер-
шенство духа». История о ней?
Она читала «одну и ту же книгу, из
года в год, и каждый раз она от-
крывала все новые и новые тайны.
Однажды она услышала громовой
раскат и выглянула в окно. Перед
ней стояли две прекрасные де-
вушки... Они сказали, что они феи
и пришли изменить ее судьбу, ос-
вободить из замка, ей нужно было
всего лишь ответить на один воп-
рос: «Красота или мудрость?».
Девушка задумалась. Столько раз
она читала книгу и столько раз
убеждалась, что мудрые люди
всегда побеждают. И без сомне-
ния ответила: мудрость...» (Варя
М., школа №1188). Во многих дру-
гих историях о Марии Магдалине
обязательно упоминается цен-
ность высокого знания и образо-
ванности и как понимания мира, и,
в том числе сегодня, способа по-
лучить более высокий соци-
альный статус. «...героиня карти-
ны стремилась быть не просто бо-
гатой, расфуфыренной дамой, а
образованным, интересным чело-
веком. Мало кто поддерживал ее в
этом стремлении. Но она прошла
свой путь до конца» (А. Б., кол-
ледж №61).

Я не привожу соображения де-
вочек об эстетических особеннос-
тях картин, но ведь все, что они
видят, и почерпнуто из эстетичес-
кого решения образа. Но они иног-
да специально говорят о тишине
Марии Магдалины, плавности ее
линий (оттуда и дух? Не только же
из ее занятия чтением?). А уж во-
сторженную зависть пятиклассни-
цы по поводу того, что она так хо-
чет отрастить такие волосы и по-
этому выбирает эту картину, мы
ей простим, правда? Эту же са-
мую духовность пятиклассники и
восьмиклассники безошибочно
увидели именно в портретах Воз-
рождения, например, в «Портрете
молодого человека» А.Дюрера,
про который (про образ) вообще
трудно что-либо рассказать. Оста-
новил их, современных детей, и
знаменитый автопортрет А.Дюре-
ра. Что увидели? «У этого мужчи-
ны благородное лицо, взгляд по-
лон свободы и решимости». На-
звание «Исчезающий вид». А ис-
тория? «Пишу из соображений о
современной жизни. Никто не при-
знавал его как равного себе. Он
был небогат, всегда ходил, завер-

нувшись в свой коричневый плащ.
И был неразговорчив: о чем сегод-
ня можно говорить с людьми? О
деньгах? Да, большинство об этом
и думает. Не о честности, не о доб-
роте... Нет. Люди стали трусливы-
ми, слабыми и корыстными. А он
был одинок, и почти никого он не
интересовал. Была лишь горстка
людей, что были с ним заодно. Он
стал тенью былого мира: добра,
истинного смысла жизни, благо-
родства...» (Миша Г., 8-й «А»
класс, школа №368). И отклик со-
всем в другом стиле: «Этот порт-
рет содержит в себе баланс силы
в галактике. Мастер-джедай»
(Дмитрий Т., 8-й «В» класс, школа
№1095). Дюреру бы, по-моему,
понравилось. А что касается пря-
мых откликов об эстетической
форме, то и симметричность ком-
позиции, и фронтальность, и
даже, по их мнению, претензию на
сходство с Христом подростки за-
мечают. Сочли они поэтически
духовным, художником или по-
этом героя автопортрета О.Кип-
ренского: «Того, которого изобра-
зили на картине, никто не знает.
Хотя он великий человек. Он мог
создать великий механизм. Или
лекарство от всех болезней, или
вечный двигатель. Но он умер, так
и не успев ничего сделать. С ран-
них лет он отличался необычным
складом ума. Сначала он пытался
создать механизм для огранки
драгоценных камней. Этот меха-
низм у него не получился. Но он
принялся создавать вечный двига-
тель. Он разработал подробный
чертеж. На основе магнитов, зако-
на Архимеда и других методов. Но
он успел сделать обычный двига-
тель, для вечного нужно очень
много времени...» (Никита И., 8-й
«Б» класс, школа №324). «Я хотел
бы им быть, потому что у него
взгляд вдаль и он стремится к
чему-то большему...» (Матвей Г.,
5-й «Б» класс, школа №368).

Таким образом, у современных
детей и подростков, которых час-
то подозревают во всех грехах,
ценностями социального идеала
оказываются прежде всего духов-
ность, образованность, муже-
ственность-женственность, поря-
дочность (по их оценке других
портретов). Самое критикуемое
детьми 12-15 лет качество челове-
ка - высокомерие. Самая нежела-
тельная жизненная ситуация -
одиночество.

Насколько сбудутся или изме-
нятся их мечты, ждет ли их труд-
ное противоречие между роман-
тической надеждой и реальнос-
тью, столкнется ли диктуемая но-
вой реальностью уверенность в
себе, претензия на независимость
и индивидуальность, но вне специ-
альных усилий в повышении обра-
зованности и в духовном развитии
с душевными утратами неспособ-
ности к грусти и к рефлексии, по-
кажет будущее, и общее, и от-
дельное. Но пока с нашими деть-
ми все не так плохо. Они не броси-
лись в мир прагматизма и рыноч-
ной цивилизации, а остались при-
верженцами красоты и гармонии.
Надо только им ее предъявлять.
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средства на реализацию вашей
программы?». Надо сказать,
некоторые ребята выдержали
это испытание вполне достой-
но. Азартно прошел и конкурс
видеороликов, здесь непросто
было определить победителя,
потому что все ролики были
хороши, в каждом были и за-
дор, и смысл, и свое особое
обаяние.

Наконец, третьим и самым
захватывающим этапом стало
голосование по номинациям
«Лучший аналитик», «Лучший
маркетолог», «Лучший спич-
райтер», «Лучший дизайнер»,
«Лучший видеодизайнер» и
«Лучший спикер».

ние быстро разбираться в ситу-
ации», «стрессоустойчивость»,
«харизматичность»: «В управ-
ляющем совете нам необходи-
мо презентовать мнение
школьников учителям, которые
не всегда готовы нас слушать»,
«Общение с учителями в рам-
ках работы в управляющем со-
вете - это часто стресс. Учителя
не воспринимают ученика как
личность, как равноправного
партнера»... Вот и выходит, что
только самые харизматичные
ученики могут быть услышаны
своими старшими коллегами
по совету. Большое внимание
организаторы уделили полно-
мочиям управляющего совета.

Наука управлять
в школе и в жизни

Этому были посвящены два за-
дания: заполнение таблицы на
знание Закона «Об образова-
нии в РФ» (разграничение пол-
номочий между коллегиальны-
ми органами управления обра-
зовательной организацией и
директором) и викторина с 21
вопросом о том, какие пробле-
мы совет может решать, а ка-
кие в его компетенцию не вхо-
дят. Ребятам пришлось очень
нелегко, но, по мнению экспер-
тов, они неплохо справились с
обеими задачами. Кульминаци-
онным моментом соревнования
стала ролевая игра. Участников
опять произвольным образом
поделили на команды - «управ-
ляющие советы» с «представи-
телями» «школьников», «роди-
телей», «работников школы»,
«бизнеса» и «общественнос-
ти», в каждой команде были
также «директор школы» и «уч-
редитель». Словом, все, как в
настоящем совете, да и задача
была поставлена нешуточная:
каждая из команд должна была
предложить решение о приня-
тии в «школе» программы дис-
танционного образования с за-
меной старой методички на
приложение из Интернета.

Напряжение в зале было та-
кое, как будто ребята полнос-
тью забыли о том, что все про-
исходящее лишь игра. В «сове-
тах» шло самое что ни на есть
серьезное обсуждение пробле-
мы. Затем начались дебаты, на
которых каждая команда долж-
на была отстоять свое предло-
жение. Надо сказать, что все
предложенные варианты ока-
зались взвешенными, учитыва-
ли интересы и точки зрения
разных групп, представленных
в «совете». Дети продемонст-
рировали умение договари-
ваться и находить компромисс-
ные решения.

Побеждают все!
По итогам всех испытаний

экспертное жюри определило
лучших участников. В финаль-
ной игре приняли участие 16
московских школьников. Как и
в предыдущих играх, организа-
торы придерживались принци-
па: все должно быть, как в жиз-
ни. Поэтому и проблему ребя-
там пришлось решать реаль-
ную, на практике знакомую
многим нашим школам: им не-
обходимо было разработать
проект по мотивации школьни-

Содержание предвыборных
программ показало, что ребят
волнуют такие проблемы, как
борьба с курением, употребле-
нием алкоголя и наркотиков
среди подростков, нацио-
нальная и религиозная терпи-
мость, организация внекласс-
ной деятельности. В программе
одной из команд главной идеей
было равенство для всех детей
в школе вне зависимости от
статуса и материального поло-
жения их семей. Другая коман-
да выступила за введение в
школе урока этикета и очень
остроумно обыграла свое пред-
ложение в видеоролике.

По словам участников, игра
действительно помогла им ра-
зобраться, что такое управляю-
щий совет, какие возможности
он имеет и чем именно может
быть полезен конкретно им.
Кроме того, ребята получили
хорошую возможность попро-
бовать себя в одной из пре-
стижных и востребованных се-
годня профессий. Например,
спикеры получили хороший
опыт в отстаивании своей пози-
ции, который обязательно при-
годится им не только в управля-
ющем совете, но и в самых раз-
ных жизненных случаях.

Поиски компромисса
Уже через неделю состоя-

лась вторая тематическая игра.
Она была посвящена различ-
ным ситуациям, возникающим
уже в ходе работы совета. На
этот раз среди ребят было го-
раздо больше членов управля-
ющего совета, состав модера-
торов почти не изменился, а эк-
спертная группа была усилена
Александром Седельниковым -
одним из ведущих российских
специалистов по правовым
вопросам в сфере образова-
ния. На первом этапе участни-
кам, произвольно разделенным
на пять команд, из предложен-
ного модераторами списка нуж-
но было выбрать качества, ко-
торыми должен обладать член
управляющего совета школы. В
список входили не только поло-
жительные, но и отрицатель-
ные характеристики. Игроки
должны были объяснить, поче-
му они готовы смириться с теми
или иными недостатками и как
из минусов можно сделать плю-
сы. Из положительных качеств
наиболее часто звучали «вни-
мательность к людям», «уме-

Предвыборные баталии
Открывала серию игра под названи-

ем «Выборы в управляющий совет». По-
мимо ребят из ЦО №548 в игре приняли
участие ученики московских школ
№581, 627 «Замоскворечье», 1114,
1411, 2084, гимназии №1554/4 и других
образовательных комплексов. Кто-то из
этих ребят уже входил в управляющий
совет своей школы, но подавляющее
большинство на момент игры имело об
этом коллегиальном органе лишь самые
общие представления.

Сценарий игры разработали сотруд-
ники НП «Русский университет совре-
менного дополнительного образования
для молодежи» (РУСДОМ), и он оказал-
ся по-настоящему захватывающим - как
для самих участников, так и для экспер-
тов. В роли экспертов выступили науч-
ные руководители городской инноваци-
онной площадки - директор Института
развития государственно-общественно-
го управления образованием Елена Ши-
мутина и директор Центра социально-
экономического развития школы Инсти-
тута образования НИУ ВШЭ Сергей Ко-
сарецкий. Игра проходила в три этапа.
На первом все участники были произ-
вольным образом поделены на четыре
команды - «класса», каждый «класс»
должен был выдвинуть своего предста-
вителя в управляющий совет. При этом
соблюдали все элементы избирательной
кампании: «классам» нужно было подго-
товить предвыборную программу, агита-
ционный плакат и видеоролик. Внутри
«классов» роли участников тоже распре-
делялись, как в самом настоящем изби-
рательном штабе. Распределение про-
водили с учетом интересов ребят. Тот,
кто умеет писать тексты, становился
спичрайтером, кто умеет убедительно
отстаивать свою точку зрения - спике-
ром, кто быстро и эффективно работает
с информацией - аналитиком или марке-
тологом, кто здорово фотографирует
или снимает видео - дизайнером. В орга-
низации работы школьникам помогали
игротехники из РУСДОМа, каждый из
них взял под свою опеку один из «клас-
сов».

На втором этапе игра проходила на
четырех тематических площадках. На
площадке «Брифинг» шло соревнова-
ние предвыборных программ, в котором
приняли участие спичрайтеры, аналити-
ки и маркетологи. Спикеры померились
силой на площадке «Дебаты», дизайне-
ры и видеодизайнеры сошлись на пло-
щадках «Плакат» и «Видео». Весьма
бурные страсти разгорелись на «Деба-
тах». Игра игрой, но организаторы суме-
ли смоделировать для участников ситуа-
цию, приближенную к реальным предвы-
борным дебатам. Спикерам задавали
очень серьезные и порой каверзные воп-
росы, например: «А где вы возьмете
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гимназии №1583 при поддержке центра
онлайн-обучения «Фоксфорд» 26 декабря
состоялась первая лекция для школьни-

ков. Перед старшеклассниками выступил дирек-
тор департамента исследований и образования
Mail.ru Group Дмитрий Волошин, который начал
свою карьеру в IT в 17 лет как разработчик
C/C++, в 27 лет уже стал директором по инфор-

О компьютерных вирусах
и веб-дизайне можно
рассказать интересно

и оригинально
Стать настоящим ИТ-репортером московскимСтать настоящим ИТ-репортером московскимСтать настоящим ИТ-репортером московскимСтать настоящим ИТ-репортером московскимСтать настоящим ИТ-репортером московским
школьникам предлагают организаторы конкурса нашкольникам предлагают организаторы конкурса нашкольникам предлагают организаторы конкурса нашкольникам предлагают организаторы конкурса нашкольникам предлагают организаторы конкурса на
написание лучшей статьи о мире информационныхнаписание лучшей статьи о мире информационныхнаписание лучшей статьи о мире информационныхнаписание лучшей статьи о мире информационныхнаписание лучшей статьи о мире информационных
технологий.технологий.технологий.технологий.технологий.

роект департаментов образования и информацион-
ных технологий Москвы «Школа новых технологий»
объявляет о старте нового этапа конкурса «ИТ-ре-

портер». Первый этап конкурса был объявлен весной 2014
года. На конкурс была представлена 31 работа о посеще-
нии офисов таких компаний, как «Мегафон», «Яндекс»,
Xerox, Mail.Ru Group, Cisco и Музея истории телефонной
связи МГТС. В общей сложности в конкурсе приняли учас-
тие 10 столичных школ. В своих статьях ребята из 6-11-х
классов рассказали о новых гаджетах и технологиях, об
организации рабочего процесса в современных офисах,
где каждый сотрудник имеет максимум условий для само-
реализации и раскрытия творческого потенциала. Торже-
ственная церемония награждения авторов лучших работ
состоялась в Департаменте информационных технологий
19 июня 2014 года.

Как известно, в рамках проекта «Школа новых техноло-
гий» реализуется обширная партнерская программа. Только
за 2014 год около 5000 учителей и школьников приняли уча-
стие в образовательных и экскурсионных программах таких
компаний, как «Яндекс», Mail ru Group, Microsoft, Cisco,
Сanon, Smart, Epson, МТС, МГТС, Intel, Apple, Embarcadero,
«Студия Артемия Лебедева», Autodesk, RU-CENTER, «Мега-
фон», Xerox, Globallab, Polimedia, КРОК, «Фоксфорд», «Но-
вый диск», издательство «Просвещение».

В этом учебном году устроители конкурса предлагают уча-
щимся рассказать об Интернете, социальных сетях, компью-
терных вирусах, телекоммуникационных технологиях, веб-
дизайне и облачных технологиях. Как и в прошлом учебном
году, к участию в конкурсе приглашают учащихся школ ШНТ,
посетивших с экскурсиями офисы ведущих мировых и рос-
сийских ИТ-компаний. Приветствуется оригинальный подход
к оформлению материалов. Статьи принимают до 10 апреля
2015 года на сайте проекта «Школа новых технологий»
snt.mos.ru/konkurs/it-reporter.html. Итоги конкурса будут
подведены в мае 2015 года. Финалистов ожидают грамоты и
памятные призы от партнеров проекта.

ков на участие в олимпиадах по
различным предметам.

Участников поделили на че-
тыре команды, на первом этапе
каждая должна была не просто
выступить с какой-то инициати-
вой, но и грамотно заполнить
проектную документацию, со-
стоящую из «дорожной карты»
(детального плана действий) и
сметы. На втором этапе шла
«кооперация»: сначала все
инициативы обсуждали коман-
ды, затем команды перемеша-
лись. Это было нужно для того,
чтобы участники смогли найти
единомышленников и уже на
основе общих взглядов само-
стоятельно объединиться в но-
вые команды. Таких команд в
результате получилось две. На
заключительном этапе каждая
из них представила свое пред-
ложение по решению постав-
ленной задачи. Идей звучало
много - от экскурсионной рабо-
ты до сотрудничества с вузами
и компаниями. Затем коман-
дам пришлось ответить на воп-
росы экспертов, порой очень
непростые: о финансах, об об-
разовательных технологиях.
Но тут уж, как известно, «тяже-
ло в учении, легко в бою», уп-
равляющий совет решает
очень серьезные задачи, и ре-
бятам нужно быть к этому гото-
выми.

По итогам финала были оп-
ределены пять победителей:
Анна и Николай Бондаренко
(школа №1114), Анна Житяева
(школа №2110), Анна Малявко
(лицей №1547) и Леонид Шляп-
цев (гимназия №1554/4), при-
чем Леонид - единственный
участник соревнований, кото-
рому удалось попасть в число
лучших по итогам всех игр. По
сути, победителями стали все
участники, ведь организаторы
игр и эксперты неоднократно
подчеркивали: главный смысл
таких соревнований не победа,
а раскрытие новых возможнос-
тей как в системе школьного
управления, так и в самих себе,
они получают знания и навыки,
которых нет в школьной про-
грамме, учатся слушать и слы-
шать, убеждать и понимать,
брать на себя ответственность
за других, решать самые раз-
ные задачи и таким образом
постигают непростую, но очень
нужную науку управлять - не
только в школе, но и в жизни.
Не так уж важно, станут ли все
эти ребята членами управляю-
щих советов своих школ или
нет. Самое важное - это фор-
мирование у них активной уп-
равляющей позиции, готовнос-
ти в разных жизненных ситуа-
циях принимать решения и не-
сти за них ответственность.

После финала ребята гово-
рили, что многому научились
во время игр: «Я сумел стать
более общительным», «Здоро-
во учиться работать с разными
людьми», «Игра в командах
помогает увидеть разные ре-
шения задачи». Участвуя в иг-
рах, школьники нашли новых
друзей, да и старым им теперь
будет что рассказать, а воз-
можно, и предложить. Один
школьник, например, уже соби-
рается поделиться тем, что уз-
нал на играх, с товарищами по
активу школ своего округа.

Пока участниками стали
ученики лишь нескольких сто-
личных школ, но уже в следую-
щем году такие тематические
деловые игры могут пройти
уже во всех округах Москвы.

Александр МОИСЕЕВАлександр МОИСЕЕВАлександр МОИСЕЕВАлександр МОИСЕЕВАлександр МОИСЕЕВ

ОБЩЕСТВО

Государственное автономное
образовательное учреждение высшего

профессионального образования города
Москвы «Московский институт открытого

образования» объявляет конкурс
на замещение должностей научно-

педагогических работников по кафедрам:

1. Современной математи-
ки и информатики
ст. преподаватель - 2 ст.
2. Методики обучения фи-
зике
профессор - 2 ст.
3. Открытых образователь-
ных технологий
доцент - 1 ст.
4. Педагогики
профессор - 1,5 ст.
доцент - 0,5 ст.
5. ЮНЕСКО «Международ-
ное образование и интег-
рация детей мигрантов в
школе» ст. преподаватель -
0,25 ст.
6. Эстетического образова-
ния и культурологии
ст. преподаватель - 1,0 ст.
7. Управления развитием
образовательных систем
профессор - 1 ст.
ст. преподаватель - 1,0 ст.
8. Математики
доцент - 0,5 ст.
ст. преподаватель - 1,0 ст.
9. Безопасности жизнедея-
тельности
доцент - 2 ст.
10. Методики обучения хи-
мии
профессор - 1 ст.
доцент - 1 ст.
11. Географического обра-
зования, инновационных и

космических технологий
доцент - 1 ст.
ст. преподаватель - 0,5 ст.
12. Филологического обра-
зования
профессор - 1 ст.
доцент - 1 ст.
13. Экологического обра-
зования и устойчивой сре-
ды
доцент - 1 ст.
14. Социально-гуманитар-
ных дисциплин
профессор - 0,75 ст.
доцент - 2,5 ст.
ст. преподаватель - 1,0 ст.
15. Технологии
доцент - 0,5 ст.
ст. преподаватель - 1,0 ст.
16. Педагогики и методики
дошкольного образования
доцент - 3 ст.
ст. преподаватель - 0,5 ст.

В течение месяца с даты
публикации осуществля-
ется прием документов
на конкурс (заявление,

копии дипломов и аттес-
татов, копия трудовой

книжки, список учебных
и научных трудов)

по адресу: г. Москва,
ул. Тимирязевская, д. 36,

управление кадров,
тел. 8(499)977-74-96.

В отеле «Марриотт Тверская»В отеле «Марриотт Тверская»В отеле «Марриотт Тверская»В отеле «Марриотт Тверская»В отеле «Марриотт Тверская»
деловая газета «Ведомости» приделовая газета «Ведомости» приделовая газета «Ведомости» приделовая газета «Ведомости» приделовая газета «Ведомости» при
поддержке компании Samsungподдержке компании Samsungподдержке компании Samsungподдержке компании Samsungподдержке компании Samsung
провела круглый стол «Будущеепровела круглый стол «Будущеепровела круглый стол «Будущеепровела круглый стол «Будущеепровела круглый стол «Будущее
российского ИТ-образования: новыероссийского ИТ-образования: новыероссийского ИТ-образования: новыероссийского ИТ-образования: новыероссийского ИТ-образования: новые
форматы школьного обучения».форматы школьного обучения».форматы школьного обучения».форматы школьного обучения».форматы школьного обучения».

центре обсуждения была одна из
актуальных проблем современной
России - нехватка инженерно-тех-

нических кадров, в первую очередь спе-
циалистов в области информационных
технологий и программирования.

Основными вопросами дискуссии ста-
ли принципы формирования образова-
тельных стандартов и программ для со-
здания необходимого уровня компетен-
ций учащихся средней школы, мотивиро-
ванных на дальнейшую работу в области
ИТ, организационно-нормативные меха-
низмы реализации образовательных
проектов в сфере ИТ на базе средней
школы, которые необходимо внедрить,
создание ИТ-классов и развитие ИТ-об-
разования в школах (опыт Москвы и ре-
гионов РФ), перспективы реализации
проектов в регионах, регламенты выстра-
ивания и модернизации программы для
повышения квалификации учителей в
сфере информационных технологий, со-
держание образования в области инфор-
матики и ИТ, схемы взаимодействия ад-
министрации города и образовательных
учреждений. В дискуссии приняли учас-
тие министр Правительства Москвы Ар-
тем Ермолаев, директор департамента
развития отрасли информационных тех-
нологий Министерства связи и массовых
коммуникаций РФ Евгений Ковнир, ди-
ректор направления «Молодые профес-
сионалы» АСИ Дмитрий Песков. Бизнес-
сообщество представили Сергей Певнев
(Samsung Electronics), Игорь Кузора
(фирма «1С»), Ольга Румянцева («Росте-
леком»), Михаил Калачинский (Microsoft).
Общее мнение - начинать готовить моло-
дежь к работе в технологической сфере
нужно уже со школы: содействовать в
профессиональном самоопределении
школьников старших классов и повы-
шать их интерес к сфере IT-инноваций,
создавать специальные IT-классы в шко-
лах, проводить конкурсы и олимпиады в
сфере информационных технологий. Ар-
тем Ермолаев считает, что нужно начи-
нать преподавать информационные тех-
нологии пока на уровне факультатива,
поэтому в столице недавно был запущен
с участием отрасли курс «Полезного Ин-
тернета» в школе: «Суть его состоит в
том, что для 5-х классов начинают препо-
давать курс «Интернет» во всех его про-
явлениях. Наша задача в принципе рас-
сказать о технологиях, включая понятие
«опасный Интернет» и защиты от него.
Курс рассказывает о полезных ресурсах,
которые можно использовать не только

для того, чтобы детишки скачивали ре-
фераты, но и для дополнительных зна-
ний. Необходимо добиться того, чтобы в
первую очередь наши преподаватели,
которые по-прежнему предпочитают от-
даляться от информационных технологий
как физически, так и в порядке обучения,
применяли новаторские подходы в своей
работе». Евгений Ковнир отметил: «Мин-
комсвязи России наряду с другими зада-
чами отвечает за развитие отрасли ин-
формационных технологий как отрасли
экономики, за развитие производства в
стране IT-продукции, IT-услуг. Приступая
к решению задач популяризации, мы по-
считали необходимым поставить перед
собой две проблемы. Первая - сформиро-
вать у старшеклассников объективную
картину мира об IT-профессиях и IT как
сфере деятельности. Вторая - показать
им, что изучение IT - это не так сложно,
как кажется на первый взгляд, это не
сложнее, чем изучение иностранного
языка. Считаем, что это способно пробу-
дить в людях, склонных к техническому
творчеству, интерес к информационным
технологиям. В декабре 2014 года в шко-
лах стартовал российский проект «Час
кода», организованный Минкомсвязи
России с Минобрнауки России, а также
ведущими IT-компаниями: «1С», «Лабо-
ратория Касперского», «Акронис», «Зеп-
толаб», «Майкрософт», «ВКонтакте».
Проект рассчитан на школьников и соб-
ственно открывает урок информатики
рассказом о том, что такое IT-отрасли,
IT-компании, IT-бизнес. Мы считаем, что
популяризация, формирование образо-
вательных треков, дополнительной ак-
тивности в виде кемпингов, лагерей,
олимпиад и так далее способны осуще-
ствить системный сдвиг в области IT-об-
разования и в долгосрочной перспективе
решить проблему с IT-кадрами». Сергей
Певнев поделился опытом создания про-
граммы «IT-школа Samsung» для стар-
шеклассников: «В рамках этой програм-
мы поддержка Samsung состояла из трех
частей. Первая - оснащение самих клас-
сов интегрированным решением, объе-
диняющим разрозненные электронные
устройства в единое комплексное реше-
ние, которое настраивается с учетом по-
требностей каждого индивидуального
класса. Вторая - создание содержатель-
ной части этого курса - годового курса по
обучению навыкам IT, акцент сделан на
практические навыки, с помощью кото-
рых школьник может создавать соб-
ственные мобильные приложения для
смартфонов, для планшетов. Третий эле-
мент программы состоял в отборе препо-
давателей и их обучении. Цели и задачи
программы, которые мы планируем под-
держивать как минимум в течение 5 лет,
- подготовка более 5 тысяч школьников
по этой программе».

Новые форматы обучения

Путь к мечте
мационным технологиям крупно-
го научно-производственного
холдинга, в 2010 году возглавил
IT-компанию, разрабатывающую
программные решения для авто-
матизации профессиональных и
высших учебных заведений. В
2012 году Волошин пришел в ко-
манду Mail.Ru Group для создания
проекта «Технопарк при МГТУ им.
Н.Э.Баумана». В рамках лекции у
ребят была возможность узнать
много нового о профессии про-
граммиста и ее специализациях,
а также о том, какие знания необ-
ходимо получить, чтобы посту-
пить в профильный университет.

Программу «Путь к мечте» уже
поддержали такие компании, как
Яндекс, Samsung, Microsoft,
Smart, Polimedia, которые также
выступят перед школьниками
Москвы.
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ачинается все, безусловно, с идеи: каждая
постановка уникальна, не похожа на преды-
дущую, однако в ней присутствуют все те

моральные ценности, за которые мы так любим
наши старые добрые сказки: здесь и отвага, и
честь, дружба и достоинство, любовь, справедли-
вость и, конечно же, добро, преодолевающее все
неприятности на своем пути.

А какой простор для творчества! Студенты-ак-
теры принимают участие не только в создании сце-
нария, они подбирают и шьют костюмы, а также
самостоятельно продумывают хореографию, кото-
рой в постановках уделяют особое внимание. Не
секрет, что в нашем колледже на специальностях
«физическая культура» и «адаптивная физичес-
кая культура» обучают ребят, имеющих звания и
разряды в различных видах спорта. Все чудесные
номера - это их заслуга, ведь они не только созда-
ют, но и обучают друг друга, помогая товарищам
по сцене проявить себя и выйти на новый уровень
собственных возможностей. Именно так в наших
сказках появляются неповторимые танцевальные
этюды и невероятные сцены сражений, наполнен-
ные различными трюками. Как радуются наши го-
сти, когда на их глазах разворачивается баталия
не хуже, чем в голливудском блокбастере, возгла-
сы радости и восхищения ребятни подолгу не сти-
хают в актовом зале колледжа!

Для нас очень важно, чтобы каждый ребенок,
пришедший на праздник, ощущал себя значимым,
чувствовал, что это все делают для него, а еще для
того, чтобы всем было интересно и весело! Имен-
но поэтому наш маленький зритель никогда не ос-
тается без внимания. В самом начале ребят встре-
чают персонажи различных сказок, провожают их
на места, играют в различные игры и всячески их
развлекают. В этом году детишек поприветствова-
ли Незнайка, Мальвина, Красная Шапочка, Пет-
рушка, Белоснежка и, разумеется, Дедушка Мороз
со Снегурочкой, которые проводили ребят в пре-
красный мир сказки «Однажды в Тридесятом цар-
стве...».

Во время спектакля у ребят есть возможность
стать полноправными участниками театрального
действа: они помогают героям отвечать на кавер-
зные вопросы, сражаются с силачами и богатыря-
ми, загадывают героям свои собственные загадки,
рассказывают стихотворения и многое-многое
другое. А как приятно дотронуться до поющей
Звездочки, подержать за руку Синеглазку или
подбодрить Царевича, уходящего на очередное
трудное задание! В общем, скучать не приходится.

Да и гости нашим студентам не дают рассла-
биться! Вот уж где поистине пригодятся все умения
и навыки, полученные в стенах родного педагоги-
ческого колледжа, когда вместо одного помощни-
ка на сцену выбегает целая гурьба ребятишек, и
нужно действовать быстро и решительно, да так,
чтобы никого не обидеть, тут-то и приходится про-
являть все свои профессиональные качества буду-
щего педагога!

Конечно, можно было бы описать все то, чем
занимаются наши студенты, рассказать о потенци-
але театральной деятельности в развитии само-
познания и саморазвития студентов, раскрытии их
творческих возможностей, об овладении навыка-
ми межличностного общения и сотрудничества,
продуктивной индивидуальной и коллективной де-
ятельности и много о чем еще. Но скажу только,
что у нас в гостях побывали почти полторы тысячи
ребятишек на 9 представлениях. Как говорится,
лучше один раз увидеть, так что просто приходите
к нам и окунитесь в чудесный мир сказки, в атмос-
феру добра и понимания.
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торжественной церемонии открытия
мероприятия приняли участие воспи-
танники из ЦССВ «Радуга» и сана-

торного детского дома №48, и. о. директора
экономико-технологического колледжа
№22 Алексей Барышев, первый замести-
тель директора Кирилл Кубарев, автор и
идейный вдохновитель мероприятия со-
трудник колледжа Анна Мурлыкина, прези-
дент некоммерческого партнерства по со-
действию, развитию, возрождению тради-
ций производства отечественных продук-
тов питания и популяризации русской кухни
«Центр возрождения традиций» Анна Кар-
пинович, координатор проекта волонтерс-
кого движения «Здоровая Россия» Центра
возрождения традиций Нина Алексеева.

Вниманию детей и гостей праздника
была представлена новогодняя музыкаль-
ная программа с участием студентов-волон-
теров колледжа. Кульминацией праздника
стало проведение мастер-класса по приго-
товлению русской пиццы. С большим удо-
вольствием маленькие поварята познавали

МОСКОВСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Подарок, который мы дарим
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осподин Богартс уже не в первый
раз приезжает в колледж «Цари-
цыно», чтобы рассказать студен-

там о преимуществах и перспективах их
будущей профессии и поделиться своим
богатейшим опытом в области гостепри-
имства. Начав свой профессиональный
путь в 14 лет с должности простого посу-
домойщика, уже в 19 лет Мартен рабо-
тал в лучшем ресторане Бельгии, тру-
дясь по 16 часов в день и познавая все
нюансы высокой кухни и гостеприим-
ства. На сегодняшний день, будучи при-

знанным экспертом в области этикета и
обслуживания на высочайшем уровне,
поработав батлером в королевских се-
мьях Европы и Азии, в посольствах и
президентских домах, он никогда не за-
бывает, с чего начинал: «Если ты хочешь
управлять кухней, надо понимать, что де-
лает твой персонал». В течение 5 лет
Мартен Богартс был главным батлером в
пятизвездочном отеле Conrad Brussels
Hotel. «Нынче батлер - профессионал
высокого класса, управляющий персона-
лом и собственностью работодателя,
планирующий мероприятия», - считает
Богартс. Кстати, когда батлер понадо-
бился королю Бельгии, то на эту долж-
ность был приглашен Мартен Богартс,
получив позже благодарственное пись-
мо за свою работу.

Сервис батлеров зародился в гости-
ницах Бельгии, Голландии и Люксем-
бурга, в 2007 году накопленный опыт
позволил Мартену создать первую лич-
ную компания MB Corporate Services, с
которой сотрудничали юг Франции,
Азия и Африка. В 2014 господин Бо-
гартс создал первую в России европей-
скую школу батлеров по обслуживанию
на высочайшем уровне. «Подарок, кото-
рый мы дарим каждый день, - это гос-

теприимство, - говорит будущим выпус-
кникам колледжа «Царицыно» Мартен.
- Очень важно понимать, что гостепри-
имство - это не только обслуживание в
гостинице или ресторане, это вообще
коммуникации между людьми, секре-
тарь, девушка, подающая кофе или кон-
сультирующая по телефону, - это тоже
гостеприимство». Какой бы ни была
цель визита в Россию, будь то деловая
встреча или туризм, 50% имиджа стра-
ны создадут не достопримечательности
и отлаженный сервис, а коммуникации,
общение людей с людьми. «Каждый че-
ловек - самый главный в мире», - убеж-
ден Богартс, уверенный, что на встречу
в актовом зале колледжа «Царицыно»
пришли не просто студенты, а люди бу-
дущего гостеприимства, способные со-
здать имидж страны.

В заключение встречи выпускница
колледжа «Царицыно» 2008 года, консь-
ерж гостиницы «Метрополь», облада-
тель приза имени знаменитого консьер-
жа Энди Понго Анна Ендриховская рас-
сказала, как стала консьержем и почему
она так любит эту профессию, пожелав
студентам упорства в достижении целей
и успехов в профессиональном станов-
лении.

Праздник может
быть вкусным

увлекательный мир кулинарного ма-
стерства, слушали интересные фак-
ты об истории возникновения пиццы,
при помощи волонтеров приготовили
самые вкусные пиццы. Всех детишек
ждали веселые игры, шоу волшеб-
ных мыльных пузырей, подарки, сла-
дости, поздравления от Деда Мороза
и Снегурочки и, конечно же, свеже-
выпеченная пицца. Радость и счаст-
ливые улыбки на детских лицах про-
извели неизгладимое впечатление
на всех участников акции.

Организаторы праздника надеют-
ся, что смогли создать домашнюю ат-
мосферу в преддверии наступающе-
го праздника и подарить детям с не-
простой судьбой тепло своих сердец
хотя бы на несколько часов... Заряд
положительных эмоций воспитанни-
ков детских домов побудил волонте-
ров колледжа обратиться к админис-
трации этого образовательного уч-
реждения с предложением сделать
такую благотворительную акцию тра-
диционной.
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самого утра в столовой школы №1259
царила оживленная обстановка: столы
расставлены в особом порядке, выделен

судейский стол и зрительный зал. Ученики из
разных округов съехались, чтобы лично прове-
рить, насколько школьное меню может быть
вкусным, полезным, а главное - простым в при-
готовлении. Ребята видели друг друга впер-
вые, но, несмотря на это, разбились на три ко-
манды и под руководством квалифицированных
поваров приготовили бразильский суп из буфет-
ного ассортимента, кексы с цукатами, шокола-
дом и изюмом, которые все ученики так любят
есть на десерт. Проявить свои творческие спо-
собности юные повара смогли при приготовле-
нии салата, рецепт которого придумали всей
командой прямо в ходе соревнования. Из набо-
ра овощей и куриной грудки команды создали
настоящие кулинарные шедевры.

Как и любой конкурс, VI Детский экспертный
совет оценивали настоящие профессионалы в
сфере детского питания. Судейскую коллегию
возглавил председатель жюри обладатель зва-
ния «Лучший школьный повар» Александр Ро-
синенков. Вместе с ним оценку блюдам юных
экспертов дали директор ОАО «Социальное
питание «Центр» Светлана Пугачева, член го-
родского экспертно-консультативного совета по

а спортивной базе кол-
леджа сферы услуг №3
состоялись соревнова-

ния Спартакиады Инваспорта
по настольному теннису среди
обучающихся и студентов с ог-
раниченными физическими
возможностями здоровья про-
фессиональных образователь-
ных организаций Департамен-
та образования, посвященные
70-й годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне
1941-1945 годов.

Результаты соревнова-
ний:

1-е место - колледж индуст-
рии гостеприимства и менедж-
мента №23;

2-е место - технологический
колледж №21;

3-е место - техникум серви-
са и туризма №29.

Музей Москвы
приглашает

детей,
родителей,
педагогов

в 2015 году
Основные

выставочные
проекты 2015 года:

Советское детство
Даты проведения: до 15

марта
Несколько поколений мос-

квичей объединяют игрушки,
фильмы, книжки, учебники,
на которых они выросли. Выс-
тавка представляет мир ре-
бенка таким, каким он скла-
дывался с середины 50-х до
начала 80-х.

Город победителей
Даты проведения: ап-

рель-декабрь
В мае 1945 года Москва

вместе со всей страной праз-
дновала победу в Великой
Отечественной войне. Каки-
ми были город и его жители в
военные годы - рассказывает
выставочный проект, приуро-
ченный к 70-летию Победы.

Мода: нулевой отсчет
Даты проведения: ап-

рель-май
История зарождения ново-

го поколения российских ди-
зайнеров моды: от Дениса Си-
мачева до Виктории Газинс-
кой - отражение духа времени
и городской моды начала ну-
левых.

Драмы на остановках
Даты проведения: ап-

рель-май
Сегодня в Москве больше

5 млн автомобилей, а столич-
ное метро перевозит почти 7
млн человек в день, но с чего
все начиналось? Выставка
рассказывает о том, как по-
явился и развивался транс-
порт в столице.

Азбука Музея Москвы
Даты проведения: август-

ноябрь
В коллекции музея - более

1 млн объектов, по-разному
представляющих Москву и ее
историю. Выставка ранее не
выставлявшихся и уникаль-
ных объектов - это рассказ о
городе и музее, который ему
посвящен.

Сергей Челноков
«Открытие
коллекции»

Даты проведения: сен-
тябрь

Редчайшие черно-белые
фотографии уходящей Моск-
вы из собрания Сергея Челно-
кова - фотографа-любителя,
работавшего в начале XX века.

Дополнительная
информация:

+7 916 855 28 69
(Анастасия)

media@mosmuseum.ru

Музей Москвы
Провиантские склады
Зубовский бульвар, 2

+7 495 739 00 08

СОБЫТИЯ

Скажи мне, что ты готовишь

Теннис без ограничений

питанию при Департаменте образо-
вания Наталья Анпеткова, извест-
ный кинорежиссер Евгений Соко-
лов, детский врач-диетолог высшей
квалификационной категории Ната-
лья Герман, заместитель директора
школы №1259 Татьяна Лушникова.
Члены жюри высоко оценили стара-
ния ребят и были восхищены их ко-
мандной работой, а также видеоро-
ликами, которые все приготовили
для самопрезентации.

По итогам соревнования лучшей
стала команда №3 «Витамины», в
составе которой готовили капитан
команды - ученица 8-го класса шко-
лы №1259 София Опалева, ученик
5-го класса гимназии №1 города
Жуковского Петр Безменов, учени-
ца 11-го класса школы №1399 Анас-
тасия Иванова, ученица школы
№2054 Юлия Кошелева. Второе ме-
сто у команды «Лунатики», в кото-
рой слаженно работали капитан ко-
манды одиннадцатиклассница шко-
лы №1577/2 Анастасия Кумашкова,
семиклассница школы №1367 Анас-
тасия Анохина, одиннадцатикласс-
ница школы №2977/1 Татьяна Алуш-
кина и десятиклассник школы
№1474 Иван Владимиров. Третье
место досталось команде «Поваря-
та-бразильята», в составе которой
собрались капитан - ученица 11-го
класса школы №950 Наталья Лома-
кина, ученица 10-го класса школы
№1474 Карина Кузнецова, ученица
10-го класса школы №1208 Елена
Смирнова и ученица 6-го класса
гимназии №1 города Бронницы Вик-
тория Михеева.



20

Необыкновенно ярким и зрелищным сталНеобыкновенно ярким и зрелищным сталНеобыкновенно ярким и зрелищным сталНеобыкновенно ярким и зрелищным сталНеобыкновенно ярким и зрелищным стал
заключительный гала-концерт окружногозаключительный гала-концерт окружногозаключительный гала-концерт окружногозаключительный гала-концерт окружногозаключительный гала-концерт окружного
фестиваля национальных культур «Истоки»фестиваля национальных культур «Истоки»фестиваля национальных культур «Истоки»фестиваля национальных культур «Истоки»фестиваля национальных культур «Истоки»
в ЮЗАО.в ЮЗАО.в ЮЗАО.в ЮЗАО.в ЮЗАО.

тот день выдался по-настоящему зим-
ним: снег валил хлопьями, засыпая парки
и улицы столицы. В этот снежный де-

кабрьский день любой горожанин, проходящий
мимо киноклуба «Эльдар» на Ленинском про-
спекте, мог с удивлением услышать доносящие-
ся из здания зажигательные песни на добром
десятке языков мира. Энергичный ирландский
степ и душевные цыганские напевы, красивей-
шие, как облака над Приштиной, сербские мело-
дии и заводные русские хоровые песни слились
в двухчасовом калейдоскопе культур народов
мира.

Восьмой год подряд префектура ЮЗАО, Юго-
Западное окружное управление образования и
методический центр проводят фестиваль нацио-
нальных культур «Истоки». На сценических пло-
щадках фестиваля за эти годы выступили более
6 тысяч человек. Пожалуй, не осталось ни од-
ной, даже самой маленькой страны, которую не
представили бы участники фестиваля. В тече-
ние месяца шли отборочные туры, которые ста-
ли просто незабываемым праздником и для уча-

стников, и для зрителей. Четыре школы Юго-
Запада (№520, №1355, №2042 и №1273) стали
опорными площадками межрайонных туров,
именно здесь решалась судьба будущих фина-
листов и победителей. Необыкновенная дружес-
кая атмосфера, эмоциональный подъем, ра-
дость и праздничное настроение царили на всех
конкурсных испытаниях. 2014 год подарил фес-
тивалю множество новых ярких страниц. Таким
он и запомнится зрителям и участникам: красоч-
ным, необычным, ярким и очень познаватель-
ным!

Впервые за много лет в 2014 году было при-
нято решение провести конкурс на лучшую эмб-
лему фестиваля. И закипела работа! На окруж-

ТВОРЧЕСТВО

Всегда надо помнить,

ной конкурс эмблем фестиваля
национальных культур «Исто-
ки» были представлены более
40 работ школьников, педаго-
гов, родителей и методистов. В
течение 10 дней шло обще-
ственное голосование на сайте
Юго-Западного окружного уп-
равления образования. Не-
сколько эмблем вышли в лиде-
ры, собрав наибольшее коли-
чество голосов. Каждая из
представленных на конкурс ра-
бот была уникальна, каждая
по-своему выражала идею фе-
стиваля, каждая несла в себе
частичку души автора. На засе-
дании оргкомитета и большого
жюри было решено при созда-
нии официальной эмблемы фе-
стиваля использовать лучшие
идеи, представленные в кон-
курсных работах. Так была ут-
верждена официальная эмбле-
ма фестиваля, ее создал по эс-
кизам детских работ художник-
дизайнер, преподаватель Ака-
демии акварели и изящных ис-
кусств Сергея Андрияки Влади-
мир Коркин. После утвержде-
ния официальной эмблемы
оргкомитет принял решение и о
создании уникального приза
фестиваля. Дизайнеры и ху-
дожники разработали макет
оригинального памятного при-
за, который стал символом фе-
стиваля. Долгая и кропотливая
работа была выполнена в мас-
терских Академии акварели и
изящных искусств Сергея Анд-
рияки. Именно здесь родился
эскиз будущего приза: земной

шар, который омывают волны.
Они появились из капли воды и
символизируют истоки разных
культур и единение народов
мира. До самого последнего
момента изображение приза
организаторы держали в стро-
гом секрете.

К заключительному гала-
концерту шла длительная под-
готовка. В день концерта кино-
клуб «Эльдар» был полон де-
тей в национальных костюмах.
Шары на сцене и в зале, песоч-
ное шоу на экране, яркие цве-
та и улыбки создавали атмос-
феру грандиозного праздника.

Концерт начался с необычного
шоу: на экране под музыку
сменялись песочные картины,
воссоздавая ключевые момен-
ты фестиваля. Зрители даже
не сразу смогли понять, что
все это происходило вживую:
прямо на их глазах художница

рисовала песком, а камера
фиксировала происходящее и
транслировала изображение
на экран. С приветствием к
участникам и гостям обрати-
лись начальник отдела соци-
ального развития префектуры
ЮЗАО Марина Умрихина, на-
чальник Юго-Западного ок-

ружного управления образова-
ния Михаил Случ, заместитель
директора Городского методи-
ческого центра Дмитрий Зер-
нов, представитель Московс-
кой городской епархии отец
Дмитрий. Все выступавшие от-
метили важность фестиваля в
деле воспитания подрастаю-
щего поколения. Беречь на-
родные традиции, учиться по-
нимать и принимать друг друга
независимо от национально-
сти, вероисповедания, убеж-
дений и обычаев и просто дру-
жить - именно это стало глав-
ной задачей проведения тако-
го масштабного фестиваля.

На 9 языках прозвучали при-
ветствия, торжественно про-
шел парад флагов, а потом
вихрем закружилась карусель
из выступлений ребят. Здесь
было на что посмотреть! Участ-
ники концерта сменяли друг
друга: солнечная Италия, жар-
кая Мексика, мудрый Китай,
гостеприимная Сербия, хлебо-
сольная Россия, Древняя Гре-
ция, яркая Бразилия ...Страны
мелькали одна за другой, на
сцене расцветали друг за дру-
гом хороводы дружбы из ко-
манд - участниц фестиваля.

Более 250 ребят в этот день
выступили на сцене, вниманию
зрителей было предложено по-
пурри лучших фрагментов выс-
туплений дипломантов фести-
валя «Истоки». Пятнадцать ми-
нут ребята в режиме нон-стоп
танцевали, пели и устраивали
красочные шоу. Россию на сце-
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где наши истоки
Елизавета Макарова, ученица 4-го «Ж»

класса школы №554 (структурное подразделе-
ние №5 для детей с нарушением зрения): «Я
считаю, что фестиваль «Истоки» был создан для
того, чтобы люди еще больше могли понимать и
узнавать культуру народов разных стран. Мне
важны их мысли и чувства. На фестивале мы,
артисты, проявляем свои таланты, представляя
разные страны, знакомимся с новыми для нас
мирами. Когда я сижу и смотрю на выступления
других участников, которые танцуют, поют, рас-
сказывают, понимаю другие национальные тра-
диции. Мы все одна семья, мы одно единое це-
лое, хоть и разные!»

Роман Бобронников, ученик 11-го класса
«В» школы №113: «Истоки для меня - фееричес-
кий праздник культур и традиций! Праздник осо-
бенный, яркий, музыкальный и трогательный.
Жесткость регламента конкурса придает фести-
валю некоторую приятную напряженность и со-
ревновательность! Мы несколько лет участвова-
ли в «Истоках», жаль, что в этом году - после-
дний раз. Мы все очень рады, что в нашей жиз-
ни были ИСТОКИ!»

Игорь Быков, ученик 7-го «А» класса школы
№520: «Мне очень нравится идея фестиваля
«Истоки». У каждого из нас есть возможность
ближе ознакомиться с культурой разных стран
мира. На фестивале представлено много раз-
ных и интересных программ. Понравились пес-
ни, танцы. А какие красочные костюмы были у
участников фестиваля! В зале царило особое
настроение. Было здорово и интересно».

Сергей Островский, ученик школы №117:
«Невозможно уважать народ, не зная его исто-
рии. Именно для этого создавали фестиваль на-
циональных культур «Истоки». Он призван не
только объединить современную молодежь, но и
ознакомить с историей и ценностями народов
мира и России. Каждый год школы - организато-
ры финальных этапов превращаются в целую
планету, на которой не властвуют политика и
общественное мнение. Здесь главное - атмос-
фера добрососедства. Именно это питает фес-
тиваль и с каждым годом вдыхает в него все
больше и больше красок».

Анастасия Левина, ученица школы №117:
«Мне кажется, что фестиваль «Истоки» пред-
назначен для того, чтобы люди лучше узнали
историю и культуру своей страны и других наро-
дов. Это необходимо, чтобы мы научились пони-
мать и уважать друг друга. Хотелось бы, чтобы
такие фестивали проводились и в других стра-
нах, потому что каким будет этот мир через
двадцать лет, зависит от нас. Мы гордимся на-
шей историей и с верой смотрим в мирное буду-
щее нашей планеты».

Антон Пичуричкин, ученик школы №2042:
«Этот фестиваль помогает людям узнать много
о культуре разных наций. Мы очень рады, что в
этом году фестиваль проходит в нашей школе.
Ведь в нашей школе учатся дети 40 националь-
ностей, все мы здесь живем как одна дружная
семья. Мы надеемся, что по окончании фестива-
ля наши гости узнают много нового о разных
странах мира».

Организаторы:
Марина Умрихина, начальник отдела соци-

ального развития префектуры ЮЗАО: «Это
очень хорошо, что мы сохранили в округе эту
традицию - объединение творчества, культуры
наших детей. Фестиваль «Истоки» - одно из са-
мых значимых окружных мероприятий. Много
лет он становится неким объединяющим симво-
лом для всех образовательных организаций
Юго-Запада столицы».

Михаил Случ, начальник Юго-Западного ок-
ружного управления образования: «Сегодня
очень важно, чтобы люди мира сохраняли свои
традиции, ведь уникальность отдельно взятого
народа заключается именно в его культурных
особенностях, которые присущи только ему.
Важнейшая компетентность сегодня - это уме-
ние понимать другого человека. Я желаю всем
овладеть этим умением, а наш фестиваль этому
способствует».

Майя Майсурадзе, руководитель территори-
альной группы ЮЗАО ГМЦ: «Фестиваль «Исто-
ки» учит жить во взаимопонимании, любить и
понимать свою родную культуру и культуру дру-
гих народов и стран, и совсем не важно, на каких
языках мы говорим, какие обычаи соблюдаем, -
все мы одна большая дружная семья людей, на-
селяющих нашу голубую планету!»

Оксана Меренкова, координатор проведе-
ния фестиваля: «Фестиваль каждый год собира-
ет все больше и больше участников. Это не про-
сто площадка, на которой можно показать свои
яркие выступления, это большая территория
дружбы и взаимопонимания. Зрители фестива-
ля всегда с большим интересом следят за выс-
туплениями команд и сопереживают участни-
кам. А команды всегда дарят необыкновенные
эмоции и радость всем друзьям».

Гости:
Наталья Никишкина, помощник консула

Италии в Москве: «Мы очень рады возможности
второй год подряд присутствовать на этом фес-
тивале. Он дарит незабываемые эмоции и ощу-
щения. Особенно приятно было то, что несколь-
ко школ в этом году представили Италию. Боль-
шое спасибо организаторам этого проекта!»

Участники фестиваля:
Дамир Аванов, ученик 4-го «Ж» класса шко-

лы №554 (структурное подразделение №5 для
детей с нарушением зрения): «Фестиваль на-
циональных культур «Истоки» нужен нам для
того, чтобы дети могли рассказать много нового
о разных странах мира, показать их традиции.
Фестиваль «Истоки» открыт для всех! В нем
могут участвовать и дети с ограниченными воз-
можностями здоровья, они стараются и добива-
ются хороших результатов, несмотря ни на что!
Фестивалю 8 лет, а мы, ученики 4-го класса,
принимаем участие уже четвертый год. Начиная
с 1-го класса мы представляли Россию, Молда-
вию, Ирландию, а в этом году - Италию. Этот
фестиваль дает мне многое: аплодисменты и
счастье быть услышанным! Желаю и другим
поучаствовать!»

Мнения по поводу

не сменял Израиль, Сербию -
Болгария. Европа нашла чем
ответить Центральной Амери-
ке: тамбурины в руках ребят из
школы №554, исполнивших
итальянскую тарантеллу, были
столь же задорны, как и мара-
касы мексиканцев из школы
№1995.

Зал был просто поко-
рен зажигательным выс-
туплением команды шко-
лы №1273 (подразделе-
ние №1405 «Вдохнове-
ние») - такой ирландский
танец зрители видели
впервые.

Специальный приз
жюри был вручен самой
отважной участнице фес-
тиваля - ученице 1-го клас-
са школы №199 Милании
Жировой, которая высту-
пала одна и с достоин-
ством защитила честь
школы, представив Бела-
русь.

Сертификаты и дипло-
мы получили все команды,
принимавшие участие в
конкурсных испытаниях.

В этом году 8 команд
стали победителями фес-
тиваля. Ребята представили не
только такие страны, как Ита-
лия (школы №1456 и №1273),
Китай (школа №118), Греция
(школа №2042), Россия (гимна-
зия №1507), но и отдельные
республики нашей страны: Ка-
рачаево-Черкесию показали
ребята из школы №17, а Рес-
публику Крым и легендарный

Севастополь представили ребята из школы
№117 (подразделение №1361), ученики школы
№626 через танцы и песни рассказали об исто-
рии и специфике цыганского народа.

Когда все награды были вручены, все слова
сказаны и все номера показаны, зрители, прово-
див участников долгими аплодисментами, нача-
ли расходиться. В этот вечер каждый из них мог,
наверное, сказать про себя столь популярную в

нынешней интернет-культуре фразу: «Вот те-
перь ты видел все!» Так оно и было. Мы, органи-
заторы, участники, гости и зрители фестиваля
«Истоки», видели все, или почти все. А в следу-
ющем году приглашаем и вас, уважаемые чита-
тели «Учительской газеты-Москва», на наш
праздник дружбы и добра!

О.МЕРЕНКОВА,О.МЕРЕНКОВА,О.МЕРЕНКОВА,О.МЕРЕНКОВА,О.МЕРЕНКОВА,
Е.НОСКОВ,Е.НОСКОВ,Е.НОСКОВ,Е.НОСКОВ,Е.НОСКОВ,
методистыметодистыметодистыметодистыметодисты
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нтеллектуальный праздник открывала
заместитель директора Центра организа-
ционно-методического обеспечения фи-

зического воспитания Департамента образова-
ния Елена Кузнецова. Доктор педагогических
наук, начальник отдела реализации дополни-
тельных общеразвивающих программ МГПУ и
представитель регионального Центра школьной
лиги Роснано Елена Врублевская подчеркнула
важность взаимовлияния педагогической и дет-
ской культур на примере интеллектуальных игр.
Генеральный директор Паралимпийского коми-
тета Москвы Артем Винокуров высокого оценил
инклюзивный формат проведения мероприятия
и подчеркнул значимость этого мероприятия
для лиц с ограниченными возможностями физи-
ческого здоровья. Торжественная концертная
программа мероприятия была подготовлена
коллективом детей с нарушением слуха «Анге-
лы надежды».

Фестиваль «Интеллиада» был представлен
девятью интерактивными площадками по раз-
ным видам интеллектуальных игр - шахматы,
русские шашки, стоклеточные шашки, го, рэнд-
зю, спортивный бридж, сеги, маджонг и компью-
терный спорт. Спортсмены высокого класса,
тренеры и представители общественных орга-
низаций, развивающих интеллектуальные игры,
проводили мастер-классы, сеансы одновремен-
ной игры и консультации. Каждый участник фе-
стиваля имел возможность выбрать любой вид
активности, который наиболее интересен, а так-
же пообщаться с носителями уникальных зна-
ний. На «Интеллиаде» была впервые представ-
лена комплексная площадка разработчиков

«Интеллиада» в «Технополисе»
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о результатам предва-
рительных игр в финал
вышли команды деву-

шек школ №89 (СЗАО) и №851
(ЮАО) - серебряный и бронзо-
вый призеры прошлогоднего
турнира. Борьба получилась
лишь в первом тайме, когда
команды на гол отвечали тем
же. Но после перерыва игра,
как говорят, пошла в одни во-
рота. Сказывалась лучшая

подготовка игроков школы
№89, где особо отличилась
спортсменка под №7, которая
забила 9 голов. Окончатель-
ный счет - 15:5 в пользу школы
№89. Тройка призеров распре-
делилась следующим обра-
зом:

1-е место - школа №89
(СЗАО);

2-е место - школа №851
(ЮАО);

3-е место - школа №281
(СВАО).

По результатам предвари-
тельных игр в двух подгруппах
в финал вышли также коман-
ды юношей школ №89 (СЗАО)
и №851 (ЮАО), причем коман-
да школы №851 с трудом про-
билась в финал, одолев по пе-
нальти школу №281 (СВАО),

Команды школы №89 стали лидерами
которая в результате стала
третьей. Борьба получилась
бескомпромиссная, лишь в
концовке игры чаша весов
склонилась в пользу школы
№89 - сказалась лучшая под-
готовка игроков. Окончатель-
ный счет - 15:12 в пользу ко-
манды школы №89.

Тройка призеров распреде-
лилась следующим образом:

1-е место - школа №89
(СЗАО);

2-е место - школа №851
(ЮАО);

3-е место - школа
№281(СВАО).

Командам-победителям и
командам-призерам были вру-
чены кубки и дипломы, игрокам
команд - медали, лучшие игро-
ки в командах получили призы.

отечественных компьютерных игр и выс-
тавка учебно-методических решений со-
провождения процесса геймификации об-
разования.

В рамках фестиваля стартовал первый
этап конкурса для педагогов дополни-
тельного образования «Учим мыслить иг-
рая», педагоги продемонстрировали ви-
деоролики и презентации, в которых рас-
сказали о себе, о своей образовательной
организации, представили имеющиеся
публикации и поделились своими взгля-
дами на то, какие шаги предстоит сделать
для развития интеллектуального спорта в
системе столичного образования. Пред-
седатель жюри - известный специалист
по шахматному образованию, старший
научный сотрудник Института теории и
истории педагогики РАО, модератор Все-
российского интернет-педсовета, про-
фессор кафедры инновационных техно-
логий ГАСИС Игорь Сухин отметил высо-
кий уровень профессиональных компе-
тенций конкурсантов и достойный уро-
вень организации фестиваля. Участники
мероприятия проявили неподдельный ин-
терес к содержанию мероприятия и вос-
хитились местом проведения: Конгресс-
центр «Технополис Москва» оснащен вы-
сокотехнологичным оборудованием, ко-
торое позволило продемонстрировать
процессы дигитализации интеллектуаль-
ных игр в полном объеме.

На фестивале не было ни победителей,
ни проигравших - все участники получили
памятные сувениры и сертификаты, а пе-
дагоги дополнительного образования, кон-
курсанты «Учим мыслить играя», - дипло-
мы Департамента образования и возмож-
ность обмена авторскими педагогически-
ми решениями и инструментами для про-
движения интеллектуальных игр в системе
столичного образования.



23
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

4,
 2

7 
ян

ва
ря

 2
01

5 
г.

Ãàçåòà îñíîâàíà â 1924 ãîäó

ÃËÀÂÍÛÉ ÐÅÄÀÊÒÎÐ -
Ïåòð ÏÎËÎÆÅÂÅÖ

ÃÅÍÅÐÀËÜÍÛÉ ÄÈÐÅÊÒÎÐ -
Åâãåíèé ÀÃÎØÊÎÂ

Øåô-ðåäàêòîð ìîñêîâñêîãî âûïóñêà
«Ó÷èòåëüñêîé ãàçåòû»
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

ÐÅÄÀÊÖÈÎÍÍÀß ÊÎËËÅÃÈß:
Èðèíà ØÂÅÖ -

ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà -
îòâåòñòâåííûé ñåêðåòàðü,

Èðèíà ÄÈÌÎÂÀ -
ïåðâûé çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× -
çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòîðà,

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ,
Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ

ÎÒÄÅËÛ
îáðàçîâàíèÿ è âîñïèòàíèÿ

ðåäàêòîð Ñâåòëàíà ÐÓÄÅÍÊÎ - (495) 623-57-81
Ëîðà ÇÓÅÂÀ - (495) 623-57-81

Îêñàíà ÐÎÄÈÎÍÎÂÀ - (495) 607-78-57
Ìàðãàðèòà ÊÓÐÃÀÍÎÂÀ - (495) 623-02-85

Îëüãà ÌÀÐÈÍÈ×ÅÂÀ

ïîëèòèêè è ýêîíîìèêè îáðàçîâàíèÿ
ðåäàêòîð Àííà ÄÀÍÈËÈÍÀ - (495) 623-39-17

Âàäèì ÌÅËÅØÊÎ - (495) 623-39-17

èíôîðìàöèè
Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57

ïèñåì è ñîöèàëüíîé çàùèòû
ðåäàêòîð Íàäåæäà ÒÓÌÎÂÀ - (495) 623-02-85

êóëüòóðû
ðåäàêòîð Àííà ÕÐÓÑÒÀËÅÂÀ - (495) 607-78-57

Òàòüÿíà ÅÔËÀÅÂÀ - (495) 607-78-57

êîìïüþòåðíûé
Âàëåðèé ÖÓÊÀÍÎÂ - (495) 623-15-49

þðèäè÷åñêèé
Òàòüÿíà ÏÎÃÎÐÅËÎÂÀ - (495) 623-02-85

ðåêëàìû è îáùåñòâåííûõ ñâÿçåé
Ñâåòëàíà ÑÅÌÅÍÎÂÀ - (495) 623-87-15

Èðèíà ÀÃÀÅÂÀ - (495) 623-73-94

ÄÈÐÅÊÖÈß «ÓÃ»-ÎÍËÀÉÍ
äèðåêòîð Îëüãà ÌÀÊÑÈÌÎÂÈ× - (495) 607-93-40

ÀÃÅÍÒÑÒÂÎ «ÊÐÓÃ-òóð»
äèðåêòîð Ïàâåë ÊÐÈÂÎÓÑÎÂ - (495) 623-60-50

ÑÎÁÊÎÐÎÂÑÊÈÅ ÏÓÍÊÒÛ
Âåëèêèé Íîâãîðîä - Ñâåòëàíà ÏÎÒÀÏÎÂÀ

(8162) 66-08-11;
Âîðîíåæ - Òàòüÿíà ÌÀÑËÈÊÎÂÀ

(473) 242-22-06;
Åêàòåðèíáóðã - Ìàðèíà ÐÎÌÀÍÎÂÀ

(343) 234-34-35;
Íèæíèé Íîâãîðîä - Âåðà ÀÁÐÀÌÎÂÀ

(831) 218-78-18;
Íîâîñèáèðñê - Íèíà ÊÎÏÒÞÃ

8-962-831-73-75;
Îìñê - Íàòàëüÿ ßÊÎÂËÅÂÀ (3812) 95-51-30;
Ñàíêò-Ïåòåðáóðã - Íàòàëüÿ ÀËÅÊÑÞÒÈÍÀ

(812) 366-18-85

Âåäóùèé ðåäàêòîð
Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ

Êîìïüþòåðíàÿ âåðñòêà
Êîíñòàíòèí ÃÐÅÑÑÅËÜ

Çàâ. êîððåêòóðîé
Íèíà ÊÐÀÑÈÊÎÂÀ

ÏÐÈËÎÆÅÍÈß «ÓÃ»
«Ìîé ïðîôñîþç»

Íàòàëüÿ ÁÓÍßÊÈÍÀ - (495) 607-78-57
«ÓÃ-Ìîñêâà»

Âèêòîðèÿ ÌÎËÎÄÖÎÂÀ - (495) 623-02-85

Àäðåñ ðåäàêöèè:
107045, Ìîñêâà, Àíàíüåâñêèé ïåðåóëîê,

4/2, ñòð. 1
Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê (495) 628-82-53.

Ôàêñ (495) 628-82-53.
Ýëåêòðîííàÿ ïî÷òà ug@ug.ru

Âåá-ñàéò: http://www.ug.ru

Ó÷ðåäèòåëü:
æóðíàëèñòñêèé êîëëåêòèâ ðåäàêöèè.

Èçäàòåëü:

ÇÀÎ «Èçäàòåëüñêèé äîì «Ó÷èòåëüñêàÿ ãàçåòà».
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У москвичей 20 медалей

Инновационный подход
к дополнительному

образованию

В соответствии с планом работы на 2014-В соответствии с планом работы на 2014-В соответствии с планом работы на 2014-В соответствии с планом работы на 2014-В соответствии с планом работы на 2014-
2015 учебный год в ЦОМОФВ состоялся2015 учебный год в ЦОМОФВ состоялся2015 учебный год в ЦОМОФВ состоялся2015 учебный год в ЦОМОФВ состоялся2015 учебный год в ЦОМОФВ состоялся
городской семинар по теме «Правилагородской семинар по теме «Правилагородской семинар по теме «Правилагородской семинар по теме «Правилагородской семинар по теме «Правила
судейства по баскетболу» для улучшениясудейства по баскетболу» для улучшениясудейства по баскетболу» для улучшениясудейства по баскетболу» для улучшениясудейства по баскетболу» для улучшения
организации и проведения соревнований поорганизации и проведения соревнований поорганизации и проведения соревнований поорганизации и проведения соревнований поорганизации и проведения соревнований по
баскетболу и повышения уровнябаскетболу и повышения уровнябаскетболу и повышения уровнябаскетболу и повышения уровнябаскетболу и повышения уровня
квалификации учителей физическойквалификации учителей физическойквалификации учителей физическойквалификации учителей физическойквалификации учителей физической
культуры, педагогов дополнительногокультуры, педагогов дополнительногокультуры, педагогов дополнительногокультуры, педагогов дополнительногокультуры, педагогов дополнительного
образования, тренеров и судей пообразования, тренеров и судей пообразования, тренеров и судей пообразования, тренеров и судей пообразования, тренеров и судей по
баскетболу.баскетболу.баскетболу.баскетболу.баскетболу.

Если судить,
то по правилам

работе семинара приняли участие зам.
директора по УВР ЦОМОФВ Елена Куз-
нецова, вице-президент Федерации бас-

кетбола Москвы Александр Новожилов, руко-
водитель судейского комитета при ФБМ Лео-
нид Чудин, главный судья соревнований Перво-
го чемпионата города Москвы по баскетболу
Рафик Хайрулин, сотрудники благотворитель-
ного фонда «Кириленко - детям» Наталья Па-
рилина и Роман Копосов, методист отдела
ШСЛ ЦОМОФВ Олег Кочетов. Открыл семинар
вице-президент Федерации баскетбола Моск-
вы Александр Новожилов, который отметил
работу ЦОМОФВ и ФБМ в организации и про-
ведении спортивных мероприятий.

Программа семинара состояла из теорети-
ческой части, в рамках которой были рассмотре-
ны основные аспекты в правилах по судейству в
баскетболе; система обязательной регистрации
команд Школьной лиги на портале «Школа 2.0»;
организация и проведение Первого чемпионата
города Москвы по баскетболу среди школьных
команд, посвященного 70-й годовщине Победы
в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.,
«Победный мяч».

СПОРТ

На базе школы №2083 (ТиНАО) состоялисьНа базе школы №2083 (ТиНАО) состоялисьНа базе школы №2083 (ТиНАО) состоялисьНа базе школы №2083 (ТиНАО) состоялисьНа базе школы №2083 (ТиНАО) состоялись
семинар-практикум по темесеминар-практикум по темесеминар-практикум по темесеминар-практикум по темесеминар-практикум по теме
«Оздоровительное направление«Оздоровительное направление«Оздоровительное направление«Оздоровительное направление«Оздоровительное направление
ссссс инновационным подходом в рамкахинновационным подходом в рамкахинновационным подходом в рамкахинновационным подходом в рамкахинновационным подходом в рамках
дополнительного образования»дополнительного образования»дополнительного образования»дополнительного образования»дополнительного образования»
иииии модульный курс с секционной работоймодульный курс с секционной работоймодульный курс с секционной работоймодульный курс с секционной работоймодульный курс с секционной работой
попопопопо теме «Создание условий по охранетеме «Создание условий по охранетеме «Создание условий по охранетеме «Создание условий по охранетеме «Создание условий по охране
здоровья обучающихся при занятияхздоровья обучающихся при занятияхздоровья обучающихся при занятияхздоровья обучающихся при занятияхздоровья обучающихся при занятиях
физической культурой и спортом».физической культурой и спортом».физической культурой и спортом».физической культурой и спортом».физической культурой и спортом».

работе семинара приняли участие 60 спе-
циалистов физкультурно-педагогическо-
го профиля (учителя ФК, методисты, учи-

теля других предметов) ТиНАО.
Специалисты Центра ОМО ФВ предложили

участникам темы докладов и вопросы к обсуж-
дению:

Требования по технике безопасности к
организации мест занятий по физической куль-
туре и спорту с обучающимися общеобразова-
тельных организаций - докладчик И.Бегун.

Организация занятий по физической куль-
туре обучающихся, имеющих отклонения в со-
стоянии здоровья, - докладчик О.Водяницкая.

Требования по технике безопасности к
организации мест занятий по физической куль-
туре с обучающимися дошкольных отделений -
докладчик Т.Зорина.

Организация физкультурно-спортивных
мероприятий в дошкольных отделениях, детс-
ких садах (составление положений о соревно-
ваниях, сценариев, проведение физкультурных
и спортивных мероприятий) - докладчик Т.Зо-
рина.

В практической части семи-
нара для специалистов основ-
ной школы под руководством
И.Бегун была организована де-
ловая игра в спортивном зале
школы №2083 по теме «Прием-
ка спортивной базы для прове-
дения соревнований по футбо-
лу, волейболу, баскетболу,
шахматам, настольному тенни-
су». Участники семинара выс-
тупали в роли главных судей
видов спорта, которым было
необходимо провести практи-
ческий анализ места, оборудо-
вания, инвентаря согласно тре-
бованиям техники безопаснос-
ти. На базе дошкольного отде-
ления под руководством Т.Зо-
риной была проведена деловая
игра «Организация и проведе-
ние соревнований в дошколь-
ной организации». Участники
семинара рассмотрели требо-
вания к организации мест про-
ведения соревнования, соста-
вили примерное положение
для одного из видов спорта -
шахмат. Семинар прошел в
творческой обстановке на вы-
соком профессиональном
уровне. По окончании семина-
ра участники получили серти-
фикаты.

Во Дворце спортаВо Дворце спортаВо Дворце спортаВо Дворце спортаВо Дворце спорта
НовосибирскогоНовосибирскогоНовосибирскогоНовосибирскогоНовосибирского
государственногогосударственногогосударственногогосударственногогосударственного
технического университетатехнического университетатехнического университетатехнического университетатехнического университета
состоялись соревнования насостоялись соревнования насостоялись соревнования насостоялись соревнования насостоялись соревнования на
Кубок России по спортивномуКубок России по спортивномуКубок России по спортивномуКубок России по спортивномуКубок России по спортивному
контактному карате, в которыхконтактному карате, в которыхконтактному карате, в которыхконтактному карате, в которыхконтактному карате, в которых
участвовали около 400участвовали около 400участвовали около 400участвовали около 400участвовали около 400
спортсменов из 15 субъектовспортсменов из 15 субъектовспортсменов из 15 субъектовспортсменов из 15 субъектовспортсменов из 15 субъектов
РФ. Москва былаРФ. Москва былаРФ. Москва былаРФ. Москва былаРФ. Москва была
представлена сборнойпредставлена сборнойпредставлена сборнойпредставлена сборнойпредставлена сборной
командой из 17 обучающихсякомандой из 17 обучающихсякомандой из 17 обучающихсякомандой из 17 обучающихсякомандой из 17 обучающихся
столичных образовательныхстоличных образовательныхстоличных образовательныхстоличных образовательныхстоличных образовательных
организаций.организаций.организаций.организаций.организаций.

осквичи не уехали домой
без наград, в упорных
боях они показали свой

спортивный характер и огромную
волю к победе. Под руководством
своего тренера Виктора Машкова
они завоевали 20 медалей, в том
числе в дисциплине «Кумитэ» 3
золотые, 3 серебряные и 5 брон-
зовых медалей; в дисциплине
«Ката» - 3 золотые, 3 серебряные
и 5 бронзовых медалей.

Яркие выступления и общий
эмоциональный накал соревно-
ваний привлекли большое число
зрителей и болельщиков.
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Дом учителя
приглашает
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Вторник, 27
г. Реутов
70-летию снятия блокады
Ленинграда посвящается
«900 блокадных дней»
Литературно-поэтическая
композиция участников ЛИТО
«Московский учитель» и
литературного клуба
«Ступеньки».
Начало в 14.00.

Паркетный зал
Клуб любителей музыки
«Снежные узоры»
Концерт молодежной группы
вокального коллектива.
Начало в 19.00.

Среда, 28
М/О, г. Серпухов
Экскурсия для ветеранов
педагогического труда
колледжей.
Начало в 10.00.

ТЦСО «Ломоносовский»,
филиал «Гагаринский»
Клуб любителей музыки
«Зимние пейзажи»
Концерт Народного коллек-
тива хора учителей и вокаль-
но-хоровой студии хора.
Начало в 13.00.

ЦО №1468
Выезд ветеранов
педагогического труда СЗАО
в ЦО №1468 для
ознакомления с опытом
работы педагогического
коллектива.
Начало в 14.00.

Минералогический музей им.
А.Е.Ферсмана Российской
академии наук
Экскурсия для учителей
географии - участников
проекта «Познавай и
совершенствуйся».
Начало в 15.30.

Дом ветеранов
педагогического труда
Дом учителя - Дому
ветеранов
Г.Доницетти, «Любовный
напиток»
Опера в исполнении солистов
оперной студии «Созвездие»
для ветеранов
педагогического труда.
Начало в 18.00.

Четверг, 29
Москва
Экскурсия для ветеранов
педагогического труда САО
«Мировые религии».
Начало в 10.00.

Концертный зал
Концерт фольклорного
ансамбля «Махоня» для
ветеранов педагогического
труда СВАО и ЦАО.
Начало в 15.00.

Школа №1414
«Ибо путь комет - поэтов
путь»
Музыкально-поэтическая
композиция театра-студии
«Версия» для учащихся
старших классов  школы
№1414 СВАО.
Начало в 15.00.

Минералогический музей им.
А.Е.Ферсмана Российской
академии наук
Экскурсия для учителей
химии - участников проекта
«Познавай и
совершенствуйся».
Начало в 15.30.

НИЯУ МИФИ
Лекция для учителей физики -
участников проекта
«Познавай и
совершенствуйся». Тема
«Термоядерная энергетика:
дорога к энергетическому
изобилию».
Начало в 16.00.

Театральный зал
Клуб любителей театра
«Голоса веков»
Литературно-
драматургическая композиция
театрального коллектива на
французском языке.
Начало в 19.00.

Пятница, 30
Концертный зал
Итоговый концерт фестиваля
самодеятельного
художественного творчества
ветеранов педагогического
труда и учащихся
образовательных организаций
Северо-Западного округа,
посвященный 70-летию
Победы.
Начало в 12.00.

Концертный зал
Итоговый концерт фестиваля
самодеятельного
художественного творчества
ветеранов педагогического
труда и учащихся
образовательных организаций
Зеленограда, посвященный
70-летию Победы.
Начало в 14.00.

Госпиталь №1 ветеранов войн
70-летию Победы
посвящается
«Песня, ставшая судьбой»
Концерт вокально-хоровой
студии Народного коллектива
хора учителей для ветеранов
войн госпиталя №1
Начало в 15.00.

Минералогический музей им.
А.Е.Ферсмана Российской
академии наук
Экскурсия для учителей
химии - участников проекта
«Познавай и
совершенствуйся».
Начало в 15.30.

Суббота, 31
Концертный зал
Клуб любителей музыки
Дж.Верди, «Трубадур»
Опера в исполнении
участников оперной студии
«Созвездие».
Начало в 14.00.

Театральный зал
Клуб любителей театра
«Путешествие в смешное»
Спектакль Народного
драматического театра
(по произведениям
А.П.Чехова, Н.В.Гоголя,
Тэффи, М.Зощенко и др.).
Начало в 17.00.

КОНКУРС

Поклонимся
великим тем годам!
В Москве стартует международный музыкальныйВ Москве стартует международный музыкальныйВ Москве стартует международный музыкальныйВ Москве стартует международный музыкальныйВ Москве стартует международный музыкальный
детско-юношеский интернет-фестиваль «Мы задетско-юношеский интернет-фестиваль «Мы задетско-юношеский интернет-фестиваль «Мы задетско-юношеский интернет-фестиваль «Мы задетско-юношеский интернет-фестиваль «Мы за
мир!», посвященный 70-летию Великой Победы.мир!», посвященный 70-летию Великой Победы.мир!», посвященный 70-летию Великой Победы.мир!», посвященный 70-летию Великой Победы.мир!», посвященный 70-летию Великой Победы.
Инициатор уникального проекта - оргкомитетИнициатор уникального проекта - оргкомитетИнициатор уникального проекта - оргкомитетИнициатор уникального проекта - оргкомитетИнициатор уникального проекта - оргкомитет
целевой программы воспитания молодежи «Поютцелевой программы воспитания молодежи «Поютцелевой программы воспитания молодежи «Поютцелевой программы воспитания молодежи «Поютцелевой программы воспитания молодежи «Поют
дети Москвы», действующий на базе столичногодети Москвы», действующий на базе столичногодети Москвы», действующий на базе столичногодети Москвы», действующий на базе столичногодети Москвы», действующий на базе столичного
центра музыкально-эстетического образованияцентра музыкально-эстетического образованияцентра музыкально-эстетического образованияцентра музыкально-эстетического образованияцентра музыкально-эстетического образования
«Радость».«Радость».«Радость».«Радость».«Радость».

олее 30 лет коллектив Центра творческого разви-
тия и музыкально-эстетического образования де-
тей и юношества «Радость» во главе с хоровым

дирижером заслуженной артисткой России Татьяной
Ждановой ведет работу по развитию детского хорового
исполнительства и совместного музицирования школь-
ников. Массовость, доступность, нравственная и патри-
отическая направленность музыкально-творческой дея-
тельности - основные принципы этой работы. Продикто-
ваны они широкими воспитательными возможностями
музыкального искусства, которые даже в трудные пост-
перестроечные годы не ставили под сомнение ни в педа-
гогической среде, ни среди представителей органов вла-
сти.

Решая задачу развития открытой и общедоступной
музыкально-эстетической образовательной среды, «Ра-
дость» под началом столичного Департамента образо-
вания последовательно развивала систему музыкаль-
ных фестивалей и смотров - городских, всероссийских и
международных. Ежегодно их участниками становились
тысячи школьников Москвы. Достаточно назвать извес-
тный не только в России, но и за рубежом Московский
международный детско-юношеский хоровой фестиваль
«Звучит Москва», хоровой фестиваль-конкурс на луч-
шее исполнение духовной музыки «Рождественская
песнь».

В 2012 году с подачи нынешнего вице-премьера рос-
сийского правительства Ольги Голодец разносторон-
няя работа центра «Радость» получила оформление в
новой комплексной программе воспитания молодежи
«Поют дети Москвы». Первоначально в нее вошли пять
фестивалей и семь тематических проектов - с начала
реализации программы в них уже успели принять уча-
стие свыше 60000 московских школьников. Примеча-
тельно, что открытие этого проекта по времени совпа-
ло с такими значимыми событиями, как возрождение
Всероссийского хорового общества, создание тысяче-
голосого Детского хора, выступавшего на церемонии
закрытия зимних Олимпийских игр в Сочи, разработка
новой программы «Музыка» для российских общеобра-
зовательных школ.

Сегодня программа «Поют дети Москвы» не просто
знакомит детей и подростков с русской песенной, хоро-
вой традицией, но и вводит их в пространство отече-
ственной культуры, ее вековых нравственных, истори-
ческих и художественных ценностей.

Новый музыкальный интернет-фестиваль програм-
мы, получивший название «Мы за мир!» и посвященный
70-летию Великой Победы, был учрежден с той же куль-
турно-просветительской целью - побудить молодежь из
стран, боровшихся с фашизмом, вспомнить о подвиге
своих прадедов, одолевших «коричневую чуму» героиз-
мом, мужеством, терпением, мудростью и, главное, лю-
бовью к ближним. Тем более что музыкальная культура
военной и послевоенной поры подарила множество ху-
дожественных шедевров, воплотивших именно эти чер-
ты человеческого и духовного подвига антифашистско-
го сопротивления, движимого готовностью стоять «за
други своя».

Площадкой для нового фестиваля-конкурса «Мы за
мир!» не случайно станет интернет-среда. Это позволит
принять в нем участие всем коллективам и юным музы-
кантам, желающим проявить свою нравственную и граж-
данскую позицию, независимо от материальных воз-
можностей, загруженности и других обстоятельств. К
участию в фестивале приглашены коллективы и учащи-
еся-музыканты из стран - победительниц в Великой Оте-
чественной войне: России, Беларуси, Украины, Молдо-
вы, Эстонии, Латвии, Литвы, Грузии, Южной Осетии,
Азербайджана, Армении, Узбекистана, Киргизии, Тад-
жикистана, Туркменистана, Казахстана. Фестиваль-кон-
курс открыт для воспитанников образовательных орга-
низаций любой ведомственной принадлежности. Возра-
стной ценз участников смотра - от 7 до 21 года.

Фестивалю-конкурсу «Мы за мир!» уже выразили
поддержку многие российские правительственные и об-
щественные организации, в том числе: Комитет по меж-
дународным делам и Комитет по культуре Государствен-

ной Думы РФ, Департамент культуры Москвы, Всерос-
сийское хоровое общество, Союз композиторов РФ,
Московское музыкальное общество, Общероссийская
общественная организация ветеранов ВС РФ.

Конкурс «Мы за мир!» будет проходить по шести
номинациям:

- хоровые коллективы и ансамбли академической ма-
неры пения;

- народные (фольклорные) хоровые коллективы и ан-
самбли;

- оркестры и камерные оркестры (ансамбли) - народ-
ные, духовые, симфонические, эстрадные, смешанных
составов;

- национальные инструменты;
- композиторское творчество;
- пение на родном языке участника и на одном из пяти

наиболее распространенных языков.

Заявки на участие в фестивале принимают до 10 мар-
та 2015 года - до этого времени желающие должны за-
полнить электронную анкету участника и разместить на
общедоступном хостинге YouTube видеозапись выступ-
ления, которая будет рассматриваться на отборочном
туре конкурса.

Основной этап фестиваля-конкурса «Мы за мир!»
будет проходить с 25 апреля по 17 мая. Он предполага-
ет возможность не только заочного, но и очного участия
в смотре тех творческих коллективов, которые смогут в
эти дни приехать в Москву. 15-17 мая они выступят на
концертах дружбы в столичных залах, а лучшие из них -
на сцене Большого зала Московской консерватории в
программе заключительного гала-концерта.

Окончательные итоги смотра будут подведены 17 мая
2015 года.

Фестиваль «Мы за мир!» ждет своих участников. При-
соединяйтесь!

Подробную информацию о новом музыкальном
детско-юношеском интернет-фестивале можно

получить на сайте Московской городской комплек-
сной целевой программы воспитания молодежи

«Поют дети Москвы»
(choirsofmoscow.ru; поютдетимосквы.рф).

Оргкомитет Открытого детско-юношеского
музыкального интернет-фестиваля (конкурса)

стран - победительниц в Великой Отечественной
войне, посвященного 70-летию Великой Победы,

«Мы за мир!» - Центр творческого развития и
музыкально-эстетического образования детей и

юношества «Радость»,
125008, Москва, Михалковская ул., д. 22.

Координатор проекта -
Ксения Владимировна Филатова,

тел. +7 (916) 090-36-95,
e-mail: filatova.k.v@mail.ru

Координаторы номинаций:
Хоровые коллективы и ансамбли академической

манеры пения -
Елена Валентиновна Жарова,

тел. +7 (915) 092-79-28,
e-mail: ellenavalentin@list.ru

Народные (фольклорные) хоровые коллективы
и ансамбли -

Олеся Анатольевна Карасева,
тел. +7 (926) 279-00-09,

e-mail: olesyadnx@mail.ru
Оркестры и камерные оркестры (ансамбли) -

Дмитрий Олегович Базанов,
тел. +7 (926) 266-74-79, e-mail:

dmitrii_bazanov@mail.ru
Национальные инструменты -

Ольга Викторовна Евстратова,
тел. +7 (926) 276-59-75,
e-mail: olga_nota@bk.ru

Композиторское творчество -
Александр Михайлович Жаров,

тел. +7 (916) 155-60-27,
e-mail: zharkomp.dir63@mail.ru

Пение на родном языке участника и на одном из пяти
наиболее распространенных языков -

Татьяна Михайловна Щепатова,
тел. +7 (915) 327-38-84,

e-mail: fasila@choirsofmoscow.ru


